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Estado lança programas que 
vão investir R$ 936 mi na PB

O Governo do Estado 
pretende contratar R$ 936,2 
milhões pelo Proinvest, do 
Governo Federal. O dinheiro 
será aplicado em projetos de 
estradas, hospitais, infraes-
trutura, segurança, esporte, 
entre outros. Página 17
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Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,037 (compra) R$ 2,038 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,950  (compra) R$ 2,090 (venda)
EURO   R$ 2,502 (compra) R$ 2,503    (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste
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l Emlur leva mutirão ‘Meu bairro é limpeza’ hoje ao bairro de Mangabeira

l Atendimento do Bolsa Família em João Pessoa passa a ser feito na sede da FAC 

l Emater realiza hoje ação em Campina Grande para homenagear o Dia do Agricultor 
 
l Inscrições para Meia-Maratona Cidade de João Pessoa podem ser feitas até amanhã

Ponte sanhauá, entre João Pessoa e Bayeux, apresenta vários problemas e precisa ser revitalizada Página 13

Andressa Mendonça te-
ria oferecido vantagens ao 
juiz federal Alderico Rocha 
Santos. Página 19

Consuni não homologa re-
sultado da eleição para reitor 
da UFPB e Elizabeth Diniz vai 
acionar a Justiça. Página 15

Mulher de
Cachoeira é presa 
por tentativa de 
suborno a juiz

Consuni não 
homologa 2o 
turno da eleição 
para reitor

bRasíliaUFPb

Investimento 
de R$ 500 mil 
na piscicultura 
em Bananeiras

Kumamoto 
permanece 
como vice de 
Cícero Lucena

Empreender 
alerta sobre 
golpes no 
interior da PB

Atirador do 
Colorado é 
indiciado por 
142 acusações
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BRASILEIROS EM LONDRES 

Gustavo Nogueira 
diz que previsão é 
que orçamento atinja 
R$ 8,6 bi em 2013

Judoca Rafaela Silva chora após 
eliminação na disputa de judô

Juliana e Larissa vencem e avançam no vôlei de praia

Kaio Márcio não se classifica nos 200m borboletaSeleção Brasileira de Marta 
encara hoje a Grã-Bretanha

ENTREVISTA
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Já em plena vigência e devidamente re-
gulamentada, a Lei de Acesso à Informação, 
que obriga órgãos do Executivo, Legislativo 
e Judiciário a fornecerem informações sobre 
suas atividades a qualquer cidadão, continua 
enfrentando resistências. Isso não tem impe-
dido, porém, que a transparência vá aos pou-
cos se instalando nos exatos termos previstos 
pelo documento legal. 

Os setores mais recalcitrantes, respal-
dados em liminares obtidas no Judiciário, 
tentam, como podem, preservar informações 
que devem ser compartilhadas com a socie-
dade e alegam que no caso da divulgação dos 
salários dos servidores a lei invade a privaci-
dade e a intimidade a que eles têm direito. 

Não é argumento que tenha encontra-
do abrigo nas mais altas cortes de Justiça. 
O próprio Supremo Tribunal Federal deu o 
exemplo, repassando em páginas da internet 
as informações que até então eram trancadas 
a sete chaves.  Hoje, dia 31, é a vez do Con-
gresso Nacional: por ato da Mesa Diretora, o 
Senado Federal e a Câmara dos Deputados 
vão providenciar a divulgação que a lei reco-
menda.

Na verdade, o entendimento majoritário 
entre os juristas é que quando a pessoa se 
torna voluntariamente um funcionário pú-
blico, sua relação com o Estado é necessaria-
mente objeto de interesse coletivo e não está 
coberta pelo princípio  da  privacidade.

Responsável pela aprovação da lei, o 
Congresso Nacional não teria mesmo como 
esboçar reação em contrário à sua aplicação, 
mas não é isto o que ocorre nas demais casas 

legislativas do país. Levantamento divulgado 
nesse final de semana pela imprensa, mostra 
que a grande maioria nas 26 unidades fede-
rativas, além do Distrito Federal, só divulga  
parte dos dados: ou divulgam apenas a remu-
neração prevista por função - sem especificar 
quais benefícios cada funcionário recebe - ou 
não disponibilizam dados.  E a divulgação dos 
salários de maneira individualizada, não cus-
ta lembrar,  é prevista pela Lei de Acesso e a 
sua vigência já  entrou em vigor há cerca de 
dois meses.

O texto da lei estabelece obrigações para 
os órgãos e entidades do poder público quan-
to à gestão da informação e define os tipos de 
informação que podem ser solicitadas. Uma 
das novidades é a obrigação de cada órgão da 
administração pública, criar uma Comissão 
Mista de Reavaliação de Informações, res-
ponsável pela implementação da lei. 

Também são abordados os casos de 
restrição de acesso à informação e das res-
ponsabilidades pelos danos causados pela 
divulgação não autorizada ou utilização in-
devida de informações sigilosas ou pessoais. 
A lei prevê ainda que o agente público que 
fornecer informação “intencionalmente de 
forma incorreta, incompleta ou imprecisa” 
pode ser processado por improbidade ad-
ministrativa.

Resistir ao cumprimento da Lei de 
Acesso à Informação é o que se pode cha-
mar de luta inglória. A sociedade exige, a 
cada dia, mais transparência dos órgãos pú-
blicos e não se imagina que nesta área possa 
haver retrocesso. Ainda bem. 

Estou chegando atrasado, muito 
atrasado, para dizer que o meu amigo 
Elpídio Navarro morreu.

E ele chega atrasado, nesta colu-
na, não pelo fato de ter sido amigo do 
colunista. Ele vem aqui porque teve 
uma voz, sempre ativa, na história do 
teatro paraibano. 

O homem da vida cênica, ator, 
professor, diretor, escritor e jornalista 
Elpídio Navarro é desses nomes que 
passam e deixam rastros difíceis de 
apagar. E olha que não foi passagem 
curta. Foram 56 anos dedicados ao 
teatro da Paraíba.

Quando alguém de teatro, neste 
Estado, consegue passar tantas dé-
cadas fazendo isso, é porque nasceu 
com o teatro na alma; é porque o tea-
tro é causa e não apenas paixão; é um 
compromisso, sem o qual não viveria 
ou jamais suportaria a existência. Vira 
emblema. É história imorredoura.

Com 56 anos de atividade na 
área, Elpídio não foi apenas o artista. 
Ele foi um realizador que fez por si e 
por outros. Idealizou e levou à frente 
importantes projetos para a socie-
dade através daquilo que gostava e 
sabia fazer. Mesmo nos últimos anos, 
aposentado, quando não mais ponti-
ficava diretamente nos palcos, a alma 
inquieta jamais se entregou ao ócio e 
o levou a cometer um teatro por ou-
tras vias, como forma de sobreviver 
espiritualmente.

Num reduto de Cabedelo, reco-
lhido, ali escrevia seus textos drama-

túrgicos, mantinha um blog muito 
visitado e de alto padrão opinativo, o 
Eltheatro. Era a sua alternativa para 
manter o exercício de uma prática 
que lhe foi a razão de toda a vida, o 
teatro. Escreveu comédias, dramas, 
crônicas e artigos sempre ácidos e 
polêmicos, e telefonava aos amigos 
quando sentia saudade ou mera von-
tade de conversar.

Sua grande obra foi o teatro em 
toda a plenitude, mas tem alguns 
marcos extremamente visíveis. O 
Theatro Santa Roza, do qual foi 
diretor em dois governos distintos, 
graças a Elpídio recebeu a sua maior 
reforma nesses 123 anos de existên-
cia da casa. Em 1989, Elpídio come-
morou o centenário daquele teatro 
após fechá-lo por dois anos para uma 
reforma técnica e estrutural que dura 
até hoje. Ou que resiste!

Lembro que, após a reinaugu-
ração do Teatro, veio a mudança de 
Governo e Elpídio foi substituído 
por outro diretor. Quase não gozou 
da casa nova que ele tinha planejado 
e cuja reforma acompanhou e geriu, 
passo a passo, dia após dia, para que 
nada saísse errado.

Ao final, de cabeça erguida e dei-
xando a cadeira, Elpídio foi para casa 
e disse apenas isto:

– Fiz a minha parte.
Sim, apenas a sua parte. O mes-

mo que poderia dizer agora, depois 
de fazer tantas outras partes para ir 
morar numa outra casa.

Mal me sento junto ao computador, 
para a confecção da crônica, e uma porção 
de assuntos já se encontra em fila, aguar-
dando a vez de serem chamados. 

E a indagação é: será que o leitor vai 
gostar desse assunto? Ora, ora, mas há 
leitor para todos os paladares. 

Trata-se de Maçonaria, a respeitável 
instituição que tanta projeção teve na 
História. E não esquecer que meu pai, José 
Augusto Romero foi maçon. Era espírita e 
maçon. E soube, como ninguém, respeitar 
as duas. Ele chegou a ser grão-mestre da 
Maçonaria. Mas, naquele meu tempo de 
garoto, o que queria da Maçonaria era me 
sentar nas duas esfinges de bronze que 
ficam na entrada do belo prédio da institui-
ção. O prédio é uma joia de arquitetura, 
segundo meu filho Germano, de autoria de 
Hermenegildo Di Láscio. Fica na avenida 
General Osório, antiga Rua Nova. Acontece 
que eu morava. ali. Muitas vezes ia sozinho, 
outras vezes acompanhado de meu pai. E 
quem ficava sempre na Loja, despachando 
e atendendo as pessoas, era o Augusto Si-
mões, um homem gordo, excelente pessoa 
humana. Eu adorava entrar na maçonaria 
para ler as revistas em sua grande biblio-

teca. E quem me atendia era um senhor 
chamado Arnaud.

As reuniões dos maçons eram à noite, 
no primeiro andar. E às vezes, eu ouvia 
pancadas no soalho. Eles conheciam os 
companheiros por um simples aperto de 
mão. Meu pai nunca me satisfez a curio-
sidade. Nada me informou a respeito da 
Instituição. E saber que o grande Mozart 
era maçon... 

Diziam que lá havia um bode preto. E 
eu ficava com medo. Meu pai, certa vez, me 
perguntou: quer ser batizado pela Maço-
naria? Fiquei em dúvida. Aí ele concluiu: o 
batismo não é com água, como na Igreja, e 
sim com mel. Que gostosura!

Maçonaria, uma respeitável institui-
ção. Se não fosse, meu exigente pai não 
faria parte dela. 

O magnífico prédio da Loja Maçônica 
“Branca Dias”, repito, é uma joia de arqui-
tetura, um valioso monumento histórico, 
guarnecido por duas esfinges. 

Outra coisa que me intrigava: por que 
a Maçonaria não admite mulheres em sua 
administração? Nunca tive coragem de 
abordar essa questão ao meu venerando 
pai, grão-mestre de lá...

Editorial

Um
O teatro de Elpídio Navarro

Com transparência é melhor

A Maçonaria, as esfinges e o bode

O programa de Ração Animal 
lançado pela Paraíba para 
socorrer o rebanho nesta 
estiagem já serve de mode-
lo para outros estados, pela 
forma objetiva como ele se 
desenvolve.
Cobre as principais regi-
ões sem envolver o penoso 
deslocamento do rebanho 
faminto, comumente feito 
em busca de pasto, fase em 
que as perdas se acentuam, 
com sérios prejuízos para os 
produtores.  
O emagrecimento do reba-
nho mina as economias dos 
produtores, desvalorizando 
seu patrimônio, construído 
ao longo dos anos com suor 
e sacrifício.

Campina Grande, que tem di-
ficuldades com falta de voos, 
passará a contar, no próxi-
mo mês,  com um voo  São 
Paulo-Campina-São Paulo, 
minimizando   a ociosidade 
do Aeroporto João Suassuna.
O novo horário será feito 
pela empresa Passaredo, 
com avião EMBRAER ERJ 
145, com  capacidade para 
50 passageiros.

O  recordista de mandatos para 
vereador, Liberato Costa Júnior, 
94 anos, 57 deles na Câmara 
Municipal de Recife, está fora da 
disputa este ano.
Ele não disputa a reeleição e cul-
pa o partido, PMDB.

De um deputado federal pa-
raibano a um jornalista ávido 
de Justiça no julgamento do 
Mensalão:
- Não deposite todas as fichas 
nesse jogo, até porque a roleta 
é viciada.

O repasse para as contas das prefeituras brasileiras, feito ontem,  equiva-
lente ao valor do terceiro decêndio do FPM foi 26,6% maior que a previsão 
divulgada na última quarta-feira pela Secretaria de Tesouro Nacional.
Mesmo assim,  o total do mês de julho fechou 10,6% menor, em termos 
nominais, que julho do ano passado.

Desde ontem o Ministério da Saúde 
lançou, no Facebook, campanha 
para incentivar a doação de órgãos 
no país.
A ofensiva chega às redes sociais 
reforçando a  importância do gesto 
de doação. 

EM BOA HORA
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É um desses nomes que passam e deixam rastros difíceis de apagar. E olha 
que não foi passagem curta. Foram 56 anos dedicados ao teatro da Paraíba.”

Meu pai nunca me satisfez a curiosidade. Nada me informou a
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Poços dos Dantas reuniu parte 
do PIB daquela região, na noite 
da última sexta-feira, quando 
entregou o titulo de cidadania 
ao empresário João Claudino 
Fernandes, 82 anos, diretor-
-presidente do Grupo Claudi-
no, holding que detém, dentre 
outras empresas, o Armazém  
Paraíba.
O evento ocorreu nas depen-
dências do Centro Turístico de 
Comercialização.
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Noronha, José Napoleão Ângelo e Marcos Pereira
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Gustavo Nogueira
Secretário de Planejamento

Lays Rodrigues
Especial para A União
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EXCLUSIVO

 E
Em que consistem o Plano 

Plurianual (PPA), a Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO) e a 
Lei Orçamentária Anual (LOA)?

O Plano Plurianual (PPA), a 
Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e a Lei Orçamentária Anual 
(LOA) são as principais peças orça-
mentárias do Estado. Constituem 
instrumentos de planejamento do 
Ente Federativo Paraibano, elabo-
rados de acordo com as bases le-
gais, em consonância com o artigo 
5º da Constituição Federal.

O Plano Plurianual (PPA) 
tem a função de estabelecer, de 
forma regionalizada, diretrizes, 
objetivos e metas da administra-
ção estadual para as despesas de 
capital e outras delas decorren-
tes, bem como para as despesas 
relativas aos programas de dura-
ção continuada, para um período 
de quatro anos.

A Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) é destinada a 
orientar a elaboração das LOAs 
dos exercícios financeiros sub-
sequentes, no que concerne a 
prioridades e metas, inclusive as 
despesas de capital.

É na Lei Orçamentária Anual 
(LOA) que estão estimadas as re-
ceitas e fixadas as despesas do Ente 
Federado para o exercício financei-
ro de um ano, detalhando o gas-
to previsto para cada programa e 
ação, em consonância com as prio-
ridades definidas no PPA e na LDO.

Qual é a composição do Or-
çamento Geral do Estado?

O Orçamento do Estado é 
formado pelo agrupamento dos 
orçamentos fiscal, de segurida-
de social e de investimentos das 
empresas. 

Orçamento Fiscal consiste 
no orçamento anual, contendo a 
previsão de receitas e a fixação 
de despesas referentes a todos 
os poderes, com detalhamento 
dos valores alocados para o Le-
gislativo, para o Judiciário e para 
o Executivo (administração dire-
ta e indireta), compreendendo os 
fundos, os órgãos e as entidades 
(autarquias, fundações e órgãos 
de regime especial).

O Orçamento da Segurida-
de Social contém a previsão dos 
gastos dos órgãos, entidades e 
fundos instituídos e mantidos 
pelo poder público, nas áreas de 
saúde, previdência e assistência 
social, da administração direta e 
indireta.

Já o Orçamento de Investi-
mento é referente às empresas 
em que o poder público, direta 
ou indiretamente, detém a maio-
ria do capital social, com direito 
ao voto.

Quais são as estimativas 
do orçamento da Paraíba para 
2013? O senhor pode fazer a 
comparação com o orçamen-
to de 2012 e anos anteriores? 
Como avalia esses resultados?

O orçamento da Paraíba pre-
vê R$ 8,6 bilhões em receitas 
para o próximo ano, conforme 
exposto no Projeto de Lei da LDO 
2013. 

Quanto ao encaminhamento 
da LDO, estimou-se para 2013 
receitas para os orçamentos fis-
cal, de seguridade e investimen-
tos, na ordem de R$ 8,6 bilhões. 
Entretanto, estamos em fase de 
discussão e elaboração da LOA 
2013, por meio da qual passa-
remos a ter os valores mais pre-
cisos, em função da atualização 
das estimativas realizadas até 
o mês de junho. Seguramente, 
apesar da atualização os valo-
res não ficarão tão distantes dos 
que foram apresentados na LDO. 
Mantido esse comportamento, a 
tendência é que haja um cresci-
mento em torno de 13,26 %, com 
relação ao orçamento de 2012.

Paralelamente, há de se des-
tacar a preocupação com o cená-
rio macroeconômico, que poderá 
impactar a curva das receitas dos 
Estados, ou seja, crise na zona 
do euro, crescimento tímido da 
economia dos Estados Unidos, 
desaceleração do crescimento 
da China e da Índia e retomada 
do crescimento da economia do 
Brasil, em longo prazo. Esses fa-
tores poderão contribuir, negati-
vamente, nas receitas dos Esta-
dos.

Como funciona o Orça-
mento Democrático Estadual 
(ODE)?

O ODE é um instrumento que 
introduz e enfatiza, na metodo-
logia de planejamento adotada 
pelo setor público estadual, em 
caráter pioneiro, os princípios 
da democracia participativa, ins-
tituindo e solidificando os canais 
e fóruns locais e regionais de 
participação social, como tam-
bém o processo de definição das 
demandas comunitárias em base 
consensual.

Planejamento
ouvindo os pedidos do povo

“Entendo que 
o ODE é a 
confirmação 
objetiva da 
democracia 
participativa 
direta”

Durante a primeira etapa do 
Ciclo de Atividades do ODE, as 
Audiências Regionais, equipes do 
Governo do Estado, percorrem 
todo o Estado, sempre às sextas-
-feiras e aos sábados, durante 
dois meses, visitando os muni-
cípios que sediam as 14 Regiões 
Geoadministrativas da Paraíba. A 
população das cidades vizinhas, 
polarizadas pelas sedes, vai até 
os locais das plenárias, para dia-
logar com o Governo do Estado. 
O governador, os secretários es-
taduais e os dirigentes de órgãos 
da administração indireta parti-
cipam das plenárias, ouvindo e 
debatendo sobre os principais 
anseios dos moradores de cada 
região. Por meio das audiências 
públicas, a população define, por 
meio da indicação de priorida-
des de investimentos governa-
mentais, as obras e os serviços 
mais importantes de interesse 
coletivo.

Até onde o Orçamento De-
mocrático influi nas decisões 
do Governo?

Entendo que o ODE é a con-
firmação objetiva da democracia 
participativa direta na constru-
ção do plano de desenvolvimento 
da Paraíba, convivendo de forma 
harmoniosa com a democracia 
representativa, que são os de-

tentores de mandato eletivo. Por 
isso, 40% dos recursos alocados 
no orçamento estadual para o 
ano de 2012 foram destinados a 
atender demandas advindas das 
plenárias realizadas no ano de 
2011.  E a expectativa é que, ao 
encaminharmos a peça orçamen-
tária de 2012, possamos elevar 
esse percentual, em decorrência 
do Ciclo de Atividades deste ano.

Quais são as atividades 
realizadas pelo Conselho Na-
cional de Secretários Estadu-
ais do Planejamento (Conse-
plan)? 

O Conselho Nacional de Se-
cretários Estaduais do Planeja-
mento (Conseplan) reúne secre-
tários estaduais do Planejamento 
de todo o Brasil, com o intuito de 
discutir propostas e definir me-
tas relacionadas à conjuntura e 
ao desenvolvimento socioeconô-
mico integrado do país.

Como presidente do Conse-
lho de Secretários do Planeja-
mento do país, considero impor-
tante destacar a relevância desse 
Conselho, no que se refere, prin-
cipalmente, à integração entre os 
Estados da Federação. Por meio 
de reuniões, Fóruns e demais ati-
vidades periódicas, os secretá-
rios Estaduais do Planejamento 
de todo o Brasil compartilham 

experiências, discutem projetos, 
planejam, avaliam e estabele-
cem os rumos que a Economia de 
cada ente estadual deve tomar. 
Dessa forma, é possível pensar 
em alternativas e estratégias de 
desenvolvimento em nível esta-
dual, regional e nacional.

Assim, entendo a necessi-
dade de um planejamento es-
truturado e executado com base 
em uma visão integrada, onde 
os efeitos não mais ocorram em 
uma perspectiva de projetos es-
taduais isolados e desconectados 
de uma ação planejada e territo-
rialmente articulada.

m entrevista ao jornal A União, o secretário de Estado do 
Planejamento e Gestão, Gustavo Nogueira, explicou sobre 
algumas atribuições da pasta, como o funcionamento do 
Plano Plurianual, da Lei de Diretrizes Orçamentárias e da 
Lei Orçamentária Anual. Nogueira comentou ainda sobre 
as atividades realizadas à frente do Conselho Nacional de 
Secretários Estaduais do Planejamento (Conseplan).



Agende-se! 
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Tarde literária e capacitação
O Senac realiza Tarde Literária com Glauco Meireles, hoje, e 
os vencedores dos prêmios do Esso, Tim Lopes e Vladimir 
Herzog discutirão o papel do jornalista na transformação de 
realidades de crianças e adolescentes, na Capital.

Promovendo cultura e educação para a população, o Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial da 
Paraíba realiza mais uma edição da Tarde Literária. A ação acontece hoje, a partir das 15 horas, no auditório 
da unidade do Senac em João Pessoa, com a participação do cantor e compositor Glauco Meireles. O evento é 
gratuito e direcionado para alunos da instituição, assim como o público interessado.

O artista, que é natural de Cajazeiras, iniciou sua carreira musical ainda na infância. Através de influências 
do pai, Glauco Meireles desenvolveu um gosto diversificado pelas canções que ouvia. Durante a adolescência, 
ele estudou técnicas de música e aperfeiçoou suas habilidades com o violão. A partir disto, o cantor participou 
de eventos em sua cidade, participou de grupos da igreja e foi premiado no Festival de Música Católica da sua 
cidade natal como a Revelação Jovem da Música Católica.

Tarde Literária

Fotos: Divulgação

O portal Criança.PB, a Associação Paraibana 
de Imprensa (API) e o Sindicato dos Jornalistas da 
Paraíba (Sindjor-PB) trazem a João Pessoa, hoje, 
dois premiados nomes do jornalismo nacional: o 
repórter Mauri König (foto à esquerda) e o fotógrafo 
Albari Rosa (foto à direita). Os dois vão participar do 
evento “Infância, Mídia e Direitos Humanos: o papel 
do jornalista na transformação de realidades”, a ser 
realizado no auditório do Hotel Littoral, na Avenida 
Cabo Branco, nº 2.172, a partir das 19h30. As inscrições 
são gratuitas e podem ser feitas através do e-mail do 
portal (criancapb@gmail.com). Basta enviar os dados 
pessoais e a entidade/empresa de que faz parte.

Engajados no tema há mais de 20 anos, Mauri 
e Albari estão entre as maiores referências na área 
da infância. Atualmente, estão em produção de 
reportagem vencedora do Prêmio Tim Lopes de 
Jornalismo deste ano, cruzando os investimentos 
públicos em infraestrutura para as cidades-sede da 
Copa do Mundo de 2014 com os investimentos em 
prevenção à exploração sexual comercial de crianças e 
adolescentes no mesmo período.

Nesse sentido, explica a coordenadora do Criança.
PB, Janaína Araújo, a contribuição de ambos será 
bastante valiosa. “Buscamos trazer os profissionais 
mais envolvidos com o tema e que têm maior 
visibilidade nacionalmente. Essa capacitação tem o 
objetivo de fazer essa interação entre quem já faz o 
jornalismo investigativo na área da infância, como 
Mauri e Albari, e quem ainda quer fazer, mas não sabe 
o caminho. É uma forma de melhorarmos o conteúdo 
local, saindo da simples abordagem factual, que ainda 
tem muita força”, enfatizou.

De acordo com o presidente do Sindjor-PB, 
Rafael Freire, o evento terá total apoio do Sindicato, 
que participará também das discussões. “A violência e 
a exploração por que passam a infância e a juventude 
são coisas muito sérias, especialmente na Paraíba, 
um Estado pobre, onde, muitas vezes, isso serve de 
sustento para as famílias ou para aquelas pessoas que 
simplesmente querem lucrar com esse tipo de abuso. 
Na nossa compreensão, o jornalista tem esse papel 
de defender os direitos humanos, valorizar a vida e 
denunciar essas situações. Por isso vamos participar e 
ajudar na mobilização do evento”, disse. A presidente 
da API, Marcela Sitônio, afirma que a parceria com o 
portal Criança.PB fortalece as ações de capacitação de 
jornalistas na Paraíba.

Jornalismo e criança
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Henrique Magalhães 
escreve sobre a revista 
Continuum
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Centro Cultural Piollin promove inclusão social através de 
oficinas e cursos voltados para alunos em situação de risco

Márcio Souto é a 
atração de hoje do 
Projeto Violadas

Ricardo Anísio lança 
segunda edição de 
MPB de A a Z

PÁGINA 8 PÁGINA 8

MÚSICA LIVRO

poder da arte 
transforma”. A de-
claração foi feita 
ao jornal A União 
por Marcelina Mo-
raes, coordenado-
ra administrativa 
do Centro Cultural 

Piollin, instituição localizada em João Pes-
soa. Por acreditar nessa premissa, ela disse 
que a entidade oferece várias atividades, 
a exemplo de oficinas e cursos perma-
nentes de teatro, artes plásticas, circo e 
arte da palavra, que são utilizados como 
ferramentas pedagógicas. Nesse sentido, 
as inscrições – gratuitas – para o segundo 
semestre, dentro do Projeto Piollin Escola, 
prosseguem abertas até hoje. Até agora, 83 
alunos na faixa dos sete aos 22 anos já se 
matricularam. 

Marcelina Moraes destacou que 
essas oficinas e cursos – que estão rece-
bendo o patrocínio da Petrobras desde 
janeiro deste ano – têm importância so-
cial e educacional. Evitar – ou até mesmo 
retirar - os alunos de eventuais situações 
de risco, levantar a autoestima e levá-
los a descobrir seu talento são alguns 

FOTO: Divulgação

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

dos objetivos pretendidos pelo Centro 
Cultural Piollin ao oferecer tais ações. A 
prioridade gira em torno das crianças e 
jovens que residem no bairro do Roger e 
adjacências, mas a instituição não deixa 
de matricular pessoas originárias de 
outras áreas da cidade. 

Com relação à descoberta do talento 
artístico, ela comentou que o Piollin ofere-
ce as ferramentas para o aluno, durante os 
cursos e oficinas. Caberá ao estudante se 
decidir se seguirá carreira profissional. Um 
dos exemplos registrados pela entidade 
foi de um aluno que passou em 2005 pelo 
Centro Cultural e, hoje, é palhaço no Le 
Cirque, um circo francês que está sediado 
na cidade de Olinda (PE).     

Dentro dessa preocupação com a 
inclusão social, a coordenadora adminis-
trativa da instituição lembrou que o Centro 
Cultural Piollin integra, já há algum tempo, 
com outras entidades, o fortalecimento 
da rede de proteção social dos Conselhos 
de Direitos da Criança e do Adolescente 
do Estado da Paraíba e o do Município de 
João Pessoa.      

As atividades do Projeto Piollin Escola 
acontecem de julho até o próximo mês 
de dezembro, em cujos dias 15 e 16 será 
realizada a partir das 16 horas, na sede 
da entidade, uma Mostra na qual serão 

apresentados espetáculos resultantes das 
oficinas e cursos ministrados ao longo 
deste segundo semestre.

A ação pedagógica do Piollin Escola é 
mantida em quatro ciclos de formação: a 
básica (I), com participantes de sete aos 
12 anos; a inicial (II), reunindo alunos de 
13 aos 17 anos; ciclo de oficinas avançadas 
(III) e ciclo de vivências (IV), envolvendo 
estudantes dos 15 aos 22 anos. 

A respeito deste formato, a coorde-
nadora Marcelina Moraes acrescentou 
que também foi definido, para cada ciclo, 
um conjunto interligado de áreas e con-
teúdos. “No ciclo I – artes visuais, ativi-
dades corporais, relação com a palavra 
e informática e atividades recreativas; 
no ciclo II, inicia-se a relação com jogos 
recreativos e de elaboração de cenas no 
teatro, e o contato com as habilidades do 
circo, além do exercício com a palavra, 
manutenção das atividades relacionadas 
à cultura digital”, disse ela. 

Quanto ao ciclo III, a coordenadora 
informou que estão previstas atividades 
práticas e teóricas nas áreas do circo e 
teatro, bem como a elaboração de um 
espetáculo e atividades livres, na área da 
cultura digital. O ciclo IV terá atividades 
práticas e teóricas nas áreas do circo, tea-
tro e produção. 

pela arte

Transformando

SeRViçO

Evento: inscrição para oficinas e cursos per-
manentes do segundo semestre
Data de encerramento: Hoje
Local: Centro Cultural Piollin, em João Pessoa
Endereço: Professor Sizenando Costa, s/n, 
Róger
Horário: Das 8h às 11h e 14h às 17h
Valor: Gratuito
Informações: (83) 3241-6343 / 8738-7373 / 
8705-6951
Período: De julho a dezembro de 2012
Horário: 3ª e 5ª-feiras (manhã) e de 2ª a 
6ª-feiras (à tarde) 

As oficinas 
e cursos 
permanentes 
de teatro, artes 
plásticas, circo 
são utilizados 
como ferramentas 
pedagógicas

“O

O projeto desenvolvido 
pelo Piollin tem 
patrocínio da Petrobras 
e é voltado para 
crianças e jovens 
do Roger
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Vivências

Um jornalista me contou que dois apresentadores de 
um destes programas jornalísticos de histórias policiais 
(não me lembro de onde) terminaram sendo descobertos 
como os piores criminosos dentre os que denunciavam em 
seus programas!

Fiquei tão impressionado com a história, constatando 
a permanência de minha ingenuidade a considerar certos 
aspectos terríveis do “jogo da vida”, que resolvi escrever 
um conto com o tema, já que deveria estar entre aquelas 
histórias que só podem existir como obra de ficção.

Mas não. O “fato” pereceu ter algum sentido, afinal 
– já que programas de televisão, mesmo quando jornalísti-
cos, são também produtos com que se fazem negócios.

Como qualquer negócio, o que vendem, o que oferecem 
como informação e “entretenimento” deve ser cada vez mais 
produzido e consumido, pois sustenta e produz a riqueza 
financeira de famílias, além de empregar quem “apenas sabe 
fazer aquilo”, seja aquilo considerado o que for.

Com a alta da velha consideração de que “bandido 
bom é bandido morto” (leia-se assassinos e estupradores, 
havendo talvez maior tolerância para com ladrões, trafi-
cantes e sequestradores), não será difícil entender como 
cidadãos “de bem” possam chegar a conclusões que os 
levem a agir como aqueles.

Nos empreendimentos daqueles “empresários da 
Comunicação”, numa determinada ocasião – contara meu 
amigo – alguém percebeu que seus repórteres “desco-
briam” os crimes antes da polícia.

A despeito das muitas explicações razoáveis a justifi-
car isto – como o fato de que as testemunhas daqueles cri-
mes, por exemplo, podem conhecer jornalistas antes que 
policiais (ou ainda desconhecem o serviço policial telefôni-
co prestado pela discagem do número 190). Considerando 
os muitos perversamente malucos no mundo onde vive-
mos, não é impossível que os tais apresentadores, presos 
pela contratação da Polícia à realização de 11 assassinatos 
de bandidos tenham mesmo realizado tão bizarra proeza à 
manutenção de seu programa.

 Em minha opinião, tais programas, entre outros, 

assim como certas notícias, não deveriam existir. Não por-
que o que contei aqui possa ser possível - uma vez que eu 
também soube que, a despeito de mais presenças dos re-
presentantes dos Direitos Humanos no âmbito penitenciá-
rio, muitos detentos ainda são inevitavelmente mortos em 
celas coletivas, enquanto outros são fuzilados em matagais 
nos fundos de penitenciárias por policiais, em atendimento 
a ordem para redução do contingente penitenciário, não 
faltando corpos, portanto, a serem os mórbidos protago-
nistas das notícias-produtos daquele programa.  

Mas tais programas não deveriam existir porque, 
além do incômodo de se saber de casos que apenas nos 
preocupam – já que não somos os profissionais que deles 
devam se ocupar – seus apresentadores muitas vezes 
parecem estimular preconceitos e procedimentos crimi-
nosos; como quando põe culpa nas drogas (no álcool, na 
maconha, na cocaína, no crack...) pelo mau comportamento 
de um mau caráter ou perguntam se quer morrer tam-
bém aquele telespectador que anda pensando na mulher 
do próximo, depois de saber que um marido traído virou 
assassino.

Considerando seus “altos níveis” de audiências a 
justificar suas manutenções, os programas apresentam 
aos telespectadores, em horário impróprio, uma realidade 
que apenas deveria ser de conhecimento dos profissionais 
diretamente envolvidos em combatê-la.

Entre os que a assistem, menores que, muitas vezes 
imperceptíveis na sala na hora das notícias (que absolve 
completamente a atenção do telespectador), são proibi-
dos por seus pais de verem filmes como Transformers por 
considerarem “violento”!

Quanto aos que apresentam programas ininterrup-
tamente proferindo o nome “Deus” em vão, eles deveriam 
aproveitar sua simpatia pelo cristianismo, seus perfis 
evangélicos, seus talentos de comunicadores, seu amor ao 
dinheiro e se candidatarem àqueles que pretendem ser 
novos pastores.

Porque o salário é bom, os expectadores fiéis e o pa-
trão absolutamente tolerante.

Leonardo, meu filho, estava peque-
nininho, quando tomamos um avião em 
Duesseldorf - Alemanha, com destino à 
ilha de Cuba. O voo parecia eterno, lento 
e longo, numa aeronave humilde mas ho-
nesta. Serviram arroz, feijão-preto e frango 
guisado. Tudo muito simples. E tranquilo. 
Mas a impressão que se tinha era de que 
daria tempo de chegar  à lua e voltar antes 
de aterrisar em Havana.

Deixaram-nos num hotel para es-
trangeiros. Uma pequena piscina, quartos 
limpos, aparelhos de telefone made in 
União Soviética. Era tudo muito mágico 
para mim, no começo. Eu arranhava 
um portunhol e havia uma menina da 
agência de turismo Cubana que tinha 
morado na Alemanha 
Oriental, com um gajo 
angolano e comunicá-
vamos sem grandes 
problemas. Porém ela 
não gostava - declara-
damente - de meninos 
e nos dava a mínima 
atenção possível. Léo 
não me dava trabalho, 
era calmo, sereno, se... 
não lhe faltasse  leite. 
Eu precisava da cozinha 
para esterilizar as ma-
madeiras, mas não me 
foi permitido.

Fiz amizade com 
um casal de austríacos, 
um polonês e um italiano, diretor de 
cinema. Organizamos várias excursões - 
extraoficiais. Passeamos livremente pelas 
praias, almoçamos na Bodeguita - de 
Hemingway - e visitamos uma biblioteca 
com livros muito antigos e por demais 
manuseados. Adquiri lá, O Processo de 
Nuerenberg, em idioma  português. Com-

prei discos de Pablo Milanez e alguns 
trabalhos artesanais. Fumei um puro 
Havana. E comprei alguns para levar 
para Europa. O piscineiro nos ofereceu 
marijuana...

O ônibus de Turismo nos levava à 
shoppings, Cafés e lugares por demais 
desinteressantes, para quem vinha 
do primeiro-mundo. Eu dizia a Illeana 
-  garota da Cuba Tour - , não viemos 
aqui para comprar sapatos. Queremos 
ver tratores, fábricas de tabaco e rum e 
pescadores e trabalhadores. “Maravilha, 
ilha de amor...” - cantei para ela, música 
interpretada por Olivia Hime, de Chico 
Buarque e Francis Hime. E mais aquela: 
Mamãe eu quero ir à Cuba, quero ver a 

vida lá...- de Caetano Veloso. 
Mas nada disso tocou seu 
coração.

Então Leonardo con-
traiu ameba. Foi um Deus 
nos acuda. As fraldas des-
cartáveis que havia levado, 
com a diarreia, chegaram 
ao fim. Então eu pedia a Il-
leana, por favor, me arranje 
“pañales” - fraldas de pano, 
mas ela, durona, dizia que 
não havia. E eu me coloquei 
numa peregrinação de um 
posto-de-saúde a outro, 
sem a mínima ajuda. Olha-
vam o menino - mestiço 
de europeu - e diziam: este 

niño non está desnutrido. Mas pode ficar, 
companheiro. - Leve-o num ortopedista 
quando fizer três anos - pois havia herda-
do a perna do seu pai - risos apavorados. 
- Si, si, mas ahora necessito de um médico 
para sua desinteria. - Foi mala-suerte, 
respondiam-me.

Bem, comecei daí a não ver a hora 

de sair daquele fim-de-mundo. Não me 
ocorreu ir até a Embaixada Brasileira ou 
Alemã.  Fiquei passando por médicos e 
hospitais, até o dia em que também caí 
enferma. Sentia dores horríveis, eram 
cólicas renais. Então, Ingrid, a aus-
tríaca ajudou-me a cuidar de Leonardo 
por alguns dias. Encontramos algumas 
fraldas descartáveis - argentinas - num 
pequeno shopping no bairro dos Embai-
xadores.

Desta maneira, não dava mais para 
andar com Leonardo de ônibus. Tomá-
vamos táxis, que eram muito escassos e 
caros, aliás. Trinta dólares uma pequena 
corrida do centro da cidade até o hotel. 
Um dólar por um coco-verde. Naquela 
época.  O peso-cubano valia um zero à 
esquerda.

Finalmente “... mamãe eu quero ir 
à Cuba e quero voltar”. Chegou o dia de 
partir. Despedir-me dos amigos - estran-
geiros - e de um rapaz - gay - cubano 
que foi o único a me dar algumas dicas 
nas horas de desespero com Léo. Este 
rapaz me perguntava sobre as novelas, se 
Cláudia Raia era travesti, se Lima Duarte 
tinha mesmo uma fazenda de gado e um 
bocado de coisas e fantasias que tinham 
sobre o Brasil e os brasileiros. Eu estava 
fora do Brasil, eles sabiam de Rede Globo 
mais que eu.

Chegando no aeroporto de Dues-
seldorf, um alemão do mesmo voo me 
disse, olha, eu comprei 10 garrafas de 
rum; passa cinco pra mim que te dou 
duas. Passei. E encontrei Sebastian e Helga 
Scheerer, sua mãe, morrendo de saudades. 
Frau Scheerer me passou um pito: viajar 
sozinha com uma criança tão pequenina. 
Mas Tião amou a aventura e naquela 
noite, entre presentes, histórias e beijos, 
zeramos as duas garrafas de rum.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

O banheiro 
e o cartaz

Ainda bem que a moda ainda não chegou ao 
Brasil. Nesses tempos de assédio moral, racismo 
e assédio sexual, tudo é esperado nas relações so-
ciais e empresariais, especialmente entre patrões 
e empregados. Mas o fato, recente, aconteceu na 
Espanha, quando uma empresa obrigou funcioná-
rias a pendurar cartaz no pescoço toda vez que se 
dirigiam ao banheiro. As funcionárias têm meia 
hora de descanso não remunerado e o expediente 
chega a durar 12 horas diárias. Relata-se, ainda, 
que as trabalhadoras sofriam ameaça de descon-
tos na folha de pagamento se demorassem mais 
de cinco minutos no banheiro.

Segundo a imprensa espanhola e o Ministério 
Público local, o regulamento da Fábrica de Emba-
lagens, localizada em uma província do Sudeste 
do país, estabelecia três regras para controlar o 
tempo das funcionárias. Primeira: as supervisoras 
devem impedir consumo excessivo de líquido du-
rante o expediente, a fim de evitar idas frequentes 
ao banheiro. Segunda: as mulheres também não 
podem demorar mais do que cinco minutos no 
lavabo. Terceira: é obrigado o uso de um cartaz 
pendurado no pescoço.

A notícia causou grave repercussão e as 
funcionárias da empresa espanhola entraram na 
Justiça, depois de o Ministério Público espanhol 
haver constatado que, toda a vez que as funcioná-
rias precisavam ir aos sanitários, eram obrigadas 
a pendurar um cartaz no pescoço, com a palavra 
“baño” (que significa “banheiro”). Segundo a ação 
ajuizada pelo Ministério Público do Trabalho e a 
Federação Agroalimentar das Centrais Sindicais 
daquele país, a denúncia foi apresentada por duas 
trabalhadoras demitidas por se recusarem a aca-
tar as normas de uso do banheiro.

De acordo com a petição inicial das duas ope-
rárias inconformadas, o tempo de permanência 
no banheiro era controlado por um aparelho que 
registra as impressões digitais. As duzentas fun-
cionárias da fábrica de embalagens eram orienta-
das a retirar o cartaz com a supervisora toda vez 
que precisam fazer suas necessidades fisiológicas.  
O aviso pendurado no pescoço mostrava, de for-
ma clara e visível, a palavra “baño”, com o dese-
nho de um semáforo de trânsito. Pelo que se ob-
serva, a”norma” da fábrica é uma vergonha, uma 
violação dos direitos dos trabalhadores e uma 
humilhação enorme para as mulheres. Espera-se 
para breve o pronunciamento do Tribunal.

 
Direito Civil
Acaba de ser lançada, pela Editora Forense, a 

quarta edição de Direito Civil Sistematizado (904 
páginas, R$ 95,00)., cujo autor é Cristiano Vieira 
Sobral Pinto. Trata-se, de fato, de um trabalho 
muito bem redigido que discorre, com precisão, 
objetividade e concisão, sobre temas relevantes 
de direito privado, marcadamente do Direito Civil. 
Bem andou o professor Cristiano Sobral Pinto 
que, com a tranquilidade e a simplicidade dos 
grandes mestres, se propôs a uma análise didá-
tica de múltiplos pontos da legislação vigente, 
mister do qual se desincumbiu com proficiência, 
enriquecendo cada capítulo com remissões à 
legislação processual e à jurisprudência mais 
recente e predominante, fluxogramas e exercícios 
de fixação, extraídos de questões de concursos 
jurídicos.

Destaca-se na obra do Prof. Cristiano Sobral a 
preocupação de, ao tratar cada instituto do Direi-
to Civil, apresentar as várias posições existentes 
sempre que presente divergência doutrinária. 
Contudo, não se limita aos aspectos dogmáticos. 
O autor, com sua experiência de professor em cur-
sos preparatórios para concursos, a cada passo 
indica a jurisprudência dos Tribunais Superiores 
e dos Estados relacionada com o assunto aborda-
do. Esta obra servirá de suporte e consulta tam-
bém para advogados, juízes, servidores e opera-
dores do Direito em geral, em virtude do farto 
e aprofundado conteúdo. Frise-se, ainda, que o 
livro se apresenta em linguagem simples, clara e 
moderna, facilitando a leitura e a assimilação da 
matéria pelo leitor.

Fernando
VasconcelosSobre programas policiais e sua utilidade pública

Havana

Desta maneira, 
não dava mais 
para andar com 
Leonardo 
de ônibus. 
Tomávamos 
táxis, que eram 
muito escassos 
e caros, aliás
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Violonista paraibano Márcio Souto se apresenta 
na Capital e é atração de hoje do Projeto Violadas

Em cartaz

Música
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Valente

A rainha Elinor, personagem da animação Valente, de Mark Andrews

Roteiro

BATMAN – O CAVALEIRO DAS TREVAS RES-
SURGE (The Dark Knight Rises, GBR/EUA, 
2012). Direção: Christopher Nolan – Reino 
Unido – EUA – 2012 – 165 min. – 12 
anos. Gênero: Suspense. Classificação: 
12 anos. Dublado e Legendado. Direção: 
Christopher Nolan, com Christian Bale, 
Gary Oldman, Tom Hardy. Oito anos após 
os eventos ocorridos em B

, o terrorista Bane retorna 
para Gotham City, provocando o pânico e 
o desespero. Sem forças para enfrentar 
o terrível criminoso, sedento de sangue, 
a polícia da cidade chega ao seu limite, 
fazendo com que Batman retorne de 
seu exílio por ter sido responsabilizado 
pelos crimes de Harvey Dent. CinEspaço 
1: 14h30, 17h45 e 21h. Manaíra 2: 12h, 
15h30, 19h e 22h20. Manaíra 4: 11h30, 
15h05, 18h30 e 22h. Manaíra 5: 14h, 
17h30 e 21h. Manaíra 6: 13h10, 16h30 
e 20h. Tambiá 2: 14h40, 17h40 e 20h40. 
Tambiá 5: 14h20, 17h20 e 20h20.

RAUL, O INÍCIO, O FIM E O MEIO (BRA, 2010). 
Gênero: Documentário. Duração: 120 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Walter 
Carvalho e Evaldo Mocarzel. Documentário 
sobre vida e obra do maior ícone do rock 
brasileiro, desvendando suas diversas 
facetas, suas parcerias com Paulo Coelho, 
seus casamentos e seus fãs, que ele 
continua a mobilizar 20 anos depois de 
sua morte. CinEspaço 2: 21h40. Manaíra 
8: 13h40 e 21h30. Tambiá 3: 20h30.

CHERNOBYL – SINTA A RADIAÇÃO (Cherno-
byl Diaries, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 90 min. Classificação: 14 anos. 
Diretor: Bradley Parker, com Jesse McCart-
ney,Jonathan Sadowski, Nathan Phillips, 
Olivia Dudley, Ingrid Bols Berdal, Devin 
Kelley, Dimitri Diatchenko. Um grupo 
de jovens busca um pouco de emoção 

O Projeto Violadas recebe 
hoje, às 20h30, na sala Vladimir 
Carvalho da Usina Cultural Ener-
gisa, o violonista Márcio Souto. O 
roteiro da apresentação é um dos 
mais ecléticos já apresentados no 
projeto, que inclui de peças re-
nascentistas a música brasileira e 
nordestina.

Márcio Souto é bacharel em 
Música pela Universidade Fede-
ral da Paraíba e é professor de 
Música na cidade de Pedra Lavra-
da, onde reside, e na cidade vizi-
nha, Nova Palmeira. Por lá minis-
tra aulas de Flauta Doce, Violão e 
Guitarra Elétrica.

Ele já participou de vários 
recitais nas cidades de João Pes-
soa, Pedra Lavrada e Recife, espe-
cialmente em apresentações com 
o Trio de Violões Filipeia, nos 
concertos promovidos pelo De-
partamento de Música da UFPB, 
na Semana Cultural de Pedra La-
vrada, Zarinha Centro de Cultura 
e na escola de Música Antenor 
Navarro.

No repertório desta noite, es-
tão peças de Luís de Milán (c.1500 
– c. 1561), Gaspar Sanz (1640 
– 1710), John Dowland (1563 – 
1623), J. S. Bach (1685 – 1750), 
João Pernambuco (1883- 1947), 
Garoto (1915 – 1955), Heitor Villa
-Lobos (1887 – 1959), Léo Brou-
wer (1939), César Guerra-Peixe 
(1914 – 1993).

Os três primeiros são com-
positores renascentistas, todos 
também intérpretes, como foi 
tradição nos instrumentos da fa-
mília do violão até o século XIX. O 
espanhol Luís de Milán foi o pri-
meiro compositor a publicar mú-
sica para Vihuela (um instrumen-
to semelhante ao violão, tocado 
durante o século XVI na Espanha) 
e em sua obra encontra-se os pri-
meiros registros de instruções 
verbais para descrever o caráter 
e o andamento da música.

Também espanhol, Gaspar 
Sanz foi um dos principais com-

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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A história acompanha 
Merida, a princesa de um reino 
governado pelo rei Fergus e a 
rainha Elinor. Determinada em 
seguir o seu próprio caminho 
na vida, Merida desafia um 
antigo costume sagrado que 
coloca em perigo o reino e a 
vida de sua família. Então ela 
parte em busca de uma velha 
sábia para tentar consertar 
seu erro.

durante as férias, viaja para o Leste 
Europeu, mais precisamente à cidade de 
Pripyat, abandonada após o holocausto 
de Chernobyl, ocorrido em 1986. Lá, 
eles percebem, tarde demais, que seres 
desumanos escondem-se na escuridão. 
Manaíra 1: 21h30.

VALENTE (Brave, EUA, 2012). Gênero: 
Animação. Duração: 100 min. Classi-
ficação: Livre. Direção: Mark Andrews, 
Brenda Chapman e Steve Purcel l .  A 
história acompanha Merida, a princesa 
de um reino governado pelo rei Fergus 
e a rainha Elinor. Determinada em seguir 
o seu próprio caminho na vida, Merida 
desafia um antigo costume sagrado 
que coloca em perigo o reino e a vida de 
sua família. Então ela parte em busca de 
uma velha sábia para tentar consertar 
seu erro. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h, 
20h e 22h. Manaíra 1: 13h50, 16h20 e 
19h10.Manaíra 6: 11h. Manaíra 7: 12h20 

e 14h40. Tambiá 3:  14h20, 16h20, 
18h20 e 20h20.

E AÍ... COMEU?  (Brasil, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 102 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Felipe Joffily, com Emílio 
Orciollo Netto, Seu Jorge e Tainá Müller. 
Fernando, recém separado, passa boa 
parte do tempo tentando compreender o 
fracasso de seu casamento com Vitória. 
Já Honório é um jornalista machão casado 
com Leila. E Fonsinho escritor solteiro, 
metido à intelectual. Juntos, eles buscam 
entender o papel do homem no mundo 
atual, povoado por mulheres de ideias 
modernas. CinEspaço 2: 17h50 e 19h40. 
Manaíra 8: 16h40, 19h20 e 21h40.

A ERA DO GELO 4 (Ice Age 4 – Continental 
Drift, EUA). Duração: 100 min. Classifi-
cação: Livre. Gênero: Animação. Dublado. 
Direção: Steve Martino e Mike Thrumeier. 
O novo longa-metragem da turminha 

gelada trata do efeito estufa e o degelo, 
como pano de fundo, para ilustrar uma 
série de acontecimentos. CinEspaço 2: 
13h40 e 15h50. Manaíra 7/3D: 18h15 e 
20h50. Manaíra 8: 12h10, 14h30 e 18h. 
Tambiá 4: 13h30, 15h20, 17h10, 19h e 
20h50. Tambiá 6/3D: 15h15.

O ESPETACULAR HOMEM ARANHA (The Amazing 
Spider-Man, EUA, 2012). Gênero: Ação, 
aventura e suspense. Duração: 136 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Marc Webb, 
com Andrew Garfield, Sally Field, Martin 
Sheen e Emma Stone. A história de Peter 
Parker, estudante rejeitado por seus colegas 
e abandonado por seus pais, ainda criança, 
mas criado pelo Tio Ben. O adolescente tenta 
entender quem é, enquanto começa a viver 
a primeira paixão. CinEspaço 3/3D: 13h50, 
16h20, 18h50 e 21h30. Manaíra 3: 13h, 
16h, 18h50 e 21h50. Manaíra 5/3D: 21h30. 
Manaíra 7/3D: 20h30. Tambiá 1: 13h30, 16h, 
18h30 e 21h. Tambiá 6/3D: 21h.

positores para guitarra barroca, 
tendo escrito um método ainda 
hoje bastante estudado tanto pe-
los violonistas quanto pelos mú-
sicos que tocam instrumentos de 
época.

Por fim, o alaudista inglês 
John Dowland foi um dos com-
positores mais populares de seu 
tempo na Inglaterra. Foi funda-
mental no movimento de popula-
rização da canção acompanhada 
(air). Foi considerado um dos 
maiores alaudistas de seu tempo e 
sua obra mais conhecida é a can-
ção ‘Flow, my tears’ (em tradução 
livre ‘Caiam, minhas lágrimas’), 
obra que foi um verdadeiro hit 

da época, sobre a qual inúmeros 
compositores de seu tempo com-
puseram variações.

Essa é a quinta edição deste 
ano do Projeto Violadas, uma rea-
lização do grupo PaVio – Paraíba 
Violões. Os espetáculos aconte-
cem em toda última semana de 
cada mês.

Neste ano, já se apresenta-
ram Cledinaldo Júnior, que pro-
pôs clássicos de Bach e também 
do Rei do Baião, Luíz Gonzaga. 
Depois, foi a vez do professor 
Luis Ricardo Queiroz e o quarteto 
Borandá, que mostraram peças 
adaptadas de Baden Powel, Guin-
ga e de um dos maiores arranja-

dores para violão, o cubano Léo 
Brower.

Na terceira apresentação, 
veio o doutor em artes e profes-
sor da Universidade Mato Gros-
so do Sul Marcelo Fernandes 
para apresentar obras de des-
bravadores do violão brasileiro 
Canhoto, Levino Albano da Con-
ceição e Dina última edição, foi 
a vez de Conan Mendes se apre-
sentar. Ele é bacharel em música 
pela UFPB e professor de música 
no Instituto dos Cegos da Paraí-
ba e professor de música na Pre-
feitura Municipal de João Pessoa. 
Ele apresentou peças de Bach e 
Villa-Lobos.

Prêmio Sesc de Literatura inscreve 
até 30 de setembro

O Prêmio Sesc de Literatura está com inscrições 
abertas até o dia 30 de setembro. O concurso é na-
cional e visa premiar textos inéditos nas categorias de 
Contos e Romances. Para participar do concurso, to-
dos os interessados devem efetuar uma pré-inscrição 
online e conferir os requisitos e normas da com-
petição contidas no edital disponível no site www.
sesc.com.br. As obras vencedoras do concurso serão 
publicadas pela Editora Record, com uma tiragem ini-
cial de dois mil exemplares e distribuídas para toda 
rede de bibliotecas e salas de leitura do Sesc e Senac 
no país. O vencedor de cada categoria também terá 
direito a 10% do valor de cada obra comercializada 
em livrarias. 

O universo surpreendente 
da revista Continuum

Não são muitas as revistas voltadas exclusivamente à cul-
tura no país. De memória cito duas, ou três, que já me passaram 
pelas mãos e que me pareceram significantes, a exemplo da Bra-
vo e da Piauí, ambas com circulação no mercado, e a Almanaque 
Brasil, editada por Elifas Andreato para assinantes. A estas so-
ma-se a Continuum, editada pelo Itaú Cultural. Esta revista tem 
distribuição gratuita por meio de assinatura, que pode ser feita 
pelo endereço eletrônico <continuum@itaucultural.org.br>.

A revista Continuum poderia ser uma extensão do Itaú Cul-
tural, centro cultural situado na Avenida Paulista, em São Paulo, 
ao promover os eventos em cartaz dando-lhe substância reflexiva 
e crítica. Mas atribuir-lhe tão somente essa função complemen-
tar seria uma imprecisão e uma injustiça com uma publicação 
que tem contribuído inclusive para pautar algumas ações des-
se centro cultural. É desse modo que se toma conhecimento na 
edição 37, de junho/julho de 2012, que a revista passa também 
a produzir eventos abertos ao público, o Festival Continuum, no 
Itaú Cultural.

Sempre atenta às inovações artísticas e às ações culturais 
que extrapolam o mercado formal das artes, a Continuum tem 
dado visibilidade a experimentações estéticas e conceituais pro-
duzidas não só no país, mas em qualquer parte do mundo. São 
produções ligadas às artes visuais, à literatura, ao cinema, à dan-
ça, ao teatro, à música e a toda expressão artística que seja um 
contraponto à rigidez dos cânones da arte comercial.

Um bom exemplo da visão transgressora da revista é a re-
portagem de capa dessa edição, que dá ênfase à obra de Thiago 
Mundano. Com o projeto Pimp my carroça, financiado de forma 
coletiva na internet, Thiago ressalta a importância, poucas vezes 
reconhecida, dos catadores de lixo na dinâmica dos centros urba-
nos. Thiago faz com eles um trabalho social e artístico decorando 
e pintando frases de efeito em suas carroças. Com isso e outras 
ações, promove melhoria nas condições desses trabalhadores 
anônimos e consciência na população. Este tipo de ação que co-
loca a produção artística a serviço das causas sociais é o que se 
passou a denominar “artivismo”.

É esse o tom que perpassa o grosso das reportagens, ar-
tigos, resenhas e entrevistas da revista Continuum, a exemplo, 
nesta edição, da abordagem sobre a bela música Marina de la 
Riva e Paulinho Moska, da guinada do cinema centro-americano, 
da poesia de Daniel Lima, da batida musical do afrobeat, das no-
vas expressões das artes visuais, entre outros.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação 
em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com
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Certamente entre os 
maiores nomes da lite-
ratura e dos quadrinhos 
argentinos, Júlio Cortázar 
e José Muñoz finalmente 
ganharam uma espécie 
de colaboração. A Cosac 
Naify  está lançando no 
Brasil O Perseguidor, 
edição luxuosa para o 
conto de Cortázar, re-
cheado de ilustrações de 
Muñoz. Escrito nos anos 
50, o conto baseia-se na 
vida do jazzista Charlie 
Parker - é a história de 
um saxofonista em seus 
últimos dias, perdido 
entre o álcool, a ruína e 
a arte. Cortázar, falecido 
em 1984, escreveu deze-
nas de obras, das quais a 
mais conhecida é O Jogo 
da Amarelinha.

Conto de Cortázar 
ganha edição de 
luxo da Cosac Naify

Batman - O Cavaleiro 
das Trevas Ressurge ocup-
ou o topo das bilheterias 
nesse final de semana, 
com quase US$ 64,1 
milhões em vendas de 
ingressos nos Estados 
Unidos e Canadá, uma 
queda de 60% em relação 
à estreia na semana pas-
sada, após o tiroteio em 
um cinema do Colorado. A 
redução na venda de in-
gressos para o filme, que 
traz no elenco Christian 
Bale como o super-herói 
dos quadrinhos, perdeu 
em desempenho com 
relação ao filme anterior, 
de 2008, O Cavaleiro das 
Trevas, que caiu 53% no 
segundo fim de semana 
de estreia, faturando US$ 
75 milhões. 

Batman no topo 
das bilheterias nos 
Estados Unidos

Mídias em destaque

Drops & notas

Foto: Divulgação

O paraibano Márcio Souto é professor de Música nas cidades de Nova Palmeira e Pedra Lavrada
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Cultura Popular

O jornalista e crítico de música Ricardo Anísio realiza, hoje à 
noite, sessão de autógrafos de dois livros em João Pessoa

A 2ª Edição de MPB de A 
a Z – livro que estava 
esgotado há quase seis 
anos – será lançado em 
noite de autógrafo pelo 
jornalista e escritor pa-
raibano Ricardo Anísio 
em sessão que ocorre 

hoje, a partir das 19h, no bar-restaurante 
Terraço Brasil, localizado no bairro do 
Cabo Branco, em João Pessoa. Na ocasião, 
o autor também vai assinar – para quem 
ainda não dispõe – alguns exemplares de 
sua obra mais recente, intitulada Forró de 
Cabo a Rabo. “Será um evento literário e 
musical, de festa e celebração, pois haverá 
canjas de artistas como Oliveira de Pane-
las, Beto Brito e José Bezerra, que fará a 
apresentação”, disse ele, em entrevista 
para o jornal  A União. 

Ricardo Anísio – que também é estu-
dioso e pesquisador da música popular 
brasileira – admitiu não estar pensando 
em uma nova tiragem do livro MPB de A 
a Z, que já havia sido lançado pela Ideia, 
editora de João Pessoa. “Mas os editores 
da Universidade Estadual da Paraíba, 
sediada em Campina Grande, resolveram 
que o livro fazia por merecer, tendo em 
vista que os mil exemplares iniciais se 
esgotaram rapidamente. Além disso, me 
surpreendeu muito saber que a obra era 
bastante procurada a preço de ouro, em 
valores elevados, em sites e sebos, e en-
tão concordei que fizéssemos essa nova 
edição”, justificou. 

Anísio argumentou que a nova edição 
do livro MPB de A a Z foi ampliada com 
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Forró e MPB 
no mesmo prato

outros textos. Ele antecipou que existem 
mais capítulos, a exemplo de ensaios 
sobre a Bossa Nova, a Tropicália e outro, 
contendo entrevistas – algumas das quais 
produzidas especificamente para a obra – 
com vários artistas, como Geraldo Vandré 
e Geraldo Azevedo.

Depois da decisão tomada pela ree-
dição do livro, o propósito do autor era 
realizar o lançamento excluindo, no en-

tanto, as entrevistas da primeira edição. 
Porém, alertado a fazer diferente, acatou 
a sugestão, até porque entrevistas reali-
zadas com Jair Rodrigues, Inezita Barroso, 
Geraldo Vandré, Luiz Melodia, Miúcha 
e Guilherme de Brito são consideradas 
“históricas” pelo próprio Ricardo Anísio.   

Ricardo Anísio é um autor avalizado 
por artistas consagrados, a exemplo de 
Geraldo Azevedo, Vital Farias, Xangai, 

Jessier Quirino, Marcelo Melo (Quinteto 
Violado), Maciel Melo e Geraldo Vandré. 
Mas, principalmente, pelo saudoso Sivu-
ca, de quem o jornalista escreveu o texto 
de apresentação do disco que o maestro 
gravou com o Quinteto Uirapuru. No 
entanto, apesar desse reconhecimento, 
ele tem consciência do seu papel. “Não 
sou cabotino para dizer que meus livros 
são best-sellers, apenas tento contribuir 
com meus conhecimentos para ampliar 
a bibliografia musical”, comentou, es-
perando ser a noite de autógrafos uma 
oportunidade para quem quer debater a 
música popular. 

Com relação ao trabalho mais recen-
te, Forró de Cabo a Rabo (Edições Baga-
ço, PE) - que também recebeu elogios 
dos críticos e do público - o livro foi o 
estopim para Ricardo Anísio deflagrar, 
recentemente, uma grande polêmica. Na 
obra, ele teve a ousadia de questionar 
o reinado de um dos maiores ícones da 
música brasileira: Luiz Gonzaga. “Con-
sidero Gonzagão um grandioso artista e 
sua voz foi importante para muitas das 
supostas parcerias com Humberto Tei-
xeira, Zé Dantas, José Marcolino e outros, 
fundamentais para o êxito do suposto Rei 
do Baião”, disse.  

Embora se utilize da máxima de que 
‘toda unanimidade é burra’, Anísio não 
quer, com isso, ofender os seguidores de 
Gonzaga. “Foi um artista maravilhoso, 
mas será que foi rei? Eu não creio que 
ele tenha sido rei; e nem que seja maior 
do que boa parte dos seus parceiros. Não 
acho que Luiz foi maior do que Jackson 
do Pandeiro, João do Vale e Patativa do 
Assaré”, disse o jornalista e crítico de 
música paraibano. 

Começa hoje, em Salvador, o II 
Seminário de Planos Municipais de 
Cultura, que vai até a próxima sex-
ta-feira e que tem como objetivo um 
alinhamento entre as cidades-piloto 
que integram o Projeto de Assistência 
Técnica à Elaboração de Planos Muni-
cipais de Cultura de Capitais e Cidades 
de Regiões Metropolitanas.

Nara Limeira, Maisa Melo e Fer-
nanda Svendense representarão a 
Funjope no Seminário. Além deles, 
dirigentes de cultura de outras vinte 
cidades brasileiras, entre capitais e 
municípios de áreas metropolitanas, 
participarão do seminário para com-
partilhar experiências, trocar informa-
ções e ajustar seus planos de cultura, 
que estão em elaboração.

O II Seminário de Planos Muni-

cipais de Cultura acontece de hoje 
a 3 de agosto é executado pela 
Universidade Federal da Bahia (UFBA) 
e patrocinado pelo Ministério da Cul-
tura (MinC).

As palestras e apresentações 
dos dirigentes terão transmissão ao 
vivo pela internet (aovivo.ufba.br/
admauditorio), dias 1° e 2 de agosto, 
acontece num momento de “revisão 
e alinhamento”, como observa Vi-
cente Federico, coordenador técnico 
do Projeto e professor da Escola de 
Administração da UFBA.

“Estamos no meio do Projeto de 
Assistência Técnica, que se prolonga até 
dezembro. Esse novo encontro rever o 
que já foi feito e alinha toda a equipe 
em torno do que ainda vai ser realizado”, 
contextualiza Vicente Federico.

O jornalista Ricardo Anísio já está pesquisando para uma edição do livro Forró de Cabo a Rabo

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

A escritora Letícia Palmeira é a atração 
de hoje do Projeto Roda de Leitura da Esta-
ção Cabo Branco. O bate-papo com a escrito-
ra acontece na sala de Convenções II, a partir 
das 14h e recebe como convidados os alunos 
da Escola Municipal Luiz Vaz de Camões.

Na Roda da Leitura, a ministrante convi-
dada Letícia Palmeira vai recitar alguns dos 
textos contidos em seu blog, o Afeto Literário, 
e também em seus livros. “Há também a in-
teração com os alunos, através de atividades 
literárias que o próprio ministrante traz para 
o projeto”, comentou a assessora pedagógica 
da Estação Cabo Branco, Denise Paz.

Letícia Palmeira nasceu em São Paulo, 
mas é paraibana por criação. Autora dos livros 
Artesã de Ilusórios (UFPB, 2009) e Sinfônica 
Adulterada (Multifoco, 2011), a autora dedica-
se a trabalhar contos em seus projetos literá-
rios. Seus livros transitam por narrativas do co-
tidiano trabalhadas entre linearidade e lirismo. 
Letícia Palmeira escreve o blog Afeto Literário, 
colabora com o projeto Caneta, Lente e Pincel e 
é membro do Núcleo Literário caixa baixa.

Projeto Roda de Leitura recebe 
a escritora Letícia Palmeira

NA ESTAÇÃO CABO BRANCO

Roda de Leitura
A Roda de Leitura tem o intuito de de-

senvolver o prazer pela leitura num espaço 
que emana ciência, cultura e artes. Essa ati-
vidade acontece mensalmente e as escolas 
que desejam participar deverão ligar para a 
Estação Cabo Branco, através dos telefones: 
3214.8303 e 3214.4870 e agendar com o se-
tor de Gestão Educacional.

Letícia Palmeira edita o blog Afeto Literário
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Semelhanças geológicas 
entre a África e a América 
do Sul são desvendadas
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PB comemora Semana de Aleitamento Materno
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Amamentação
“Amamentar Hoje é Pen-

sar no Futuro” é o tema da 
XX Semana Mundial de Alei-
tamento Materno, que será 
comemorada no período 
de 1º a sete de agosto. Uma 
mesa-redonda sobre o tema 
“Planejando o Incentivo do 
Aleitamento Materno como 
estratégia de fortalecimento 
da saúde da criança”, às 8h, 
deste 1º de agosto, no auditó-
rio do Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HU), abre 
o evento em João Pessoa.

Com 22 serviços ofereci-
dos à sociedade e voltados à 
promoção, proteção e apoio ao 
aleitamento materno, a Rede 
Paraibana de Bancos de Leite 
Humano ocupa o primeiro lu-
gar na Região Nordeste. A rede 
também conta com o maior 
número de Postos de Coleta 
de Leite Humano (PCLH) do 
Nordeste, contabilizando 16 
postos, seguido do Ceará com 
cinco, Rio Grande do Norte 
com quatro e Pernambuco 
com apenas três.

A diretora do Centro 
Estadual de Referência para 

Bancos de Leite Humano 
Anita Cabral, (CERBLHANC), 
Thais Ribeiro, explicou que a 
unidade de saúde responde 
pelas políticas de bancos de 
leite humano do Estado desde 
2004 e caracteriza-se por de-
sempenhar funções comuns 
aos Bancos de Leite; imple-
mentar as ações estratégicas 
definidas pela política pública 
para sua área de abrangência, 
treinar, orientar e capacitar 
recursos humanos,  desenvol-
ver pesquisas operacionais, 
prestar consultoria técnica e 
dispor de um laboratório cre-
denciado pelo Ministério da 
Saúde.     O Centro também 
executa a coleta do excedente 
de produção láctea da nutriz, 
seu processamento, controle 
de qualidade e distribuição 
aos recém – nascidos prema-
turos e com baixo peso no Es-
tado.

O CERBLHANC trabalha 
dentro do Estado prestando 
a assistência aos Bancos de 
Leite e aos Postos de Coleta. 
Atualmente a Paraíba conta 
com seis Bancos de Leite Hu-

mano (BLH), sendo dois em 
João Pessoa, um em Campi-
na Grande, Guarabira, Patos 
e Cajazeiras. O Centro conta 
ainda com 16 Postos de Cole-
ta de Leite Humano (PCLH), 
sendo cinco em João Pessoa, 
três em Campina Grande,  
dois em Santa Rita, um em 
Itabaiana,  Guarabira, Solâ-
nea, Santa Luzia, Sousa, e Bo-
nito de Santa Fé.    

Thais Ribeiro informou 
que o CERBLHANC realiza 

durante todo o ano eventos 
comemorativos favorecendo 
a Política Pública do Aleita-
mento Materno e Doação de 
Leite Humano e nessa pers-
pectiva vem alcançando re-
sultados significativos frente 
à Rede Brasileira de Bancos 
de Leite Humano em relação 
ao volume de leite coletado, 
número de receptores e nú-
mero de doadoras de leite 
humano com relação a anos 
anteriores.

Também são realizadas 
capacitações, encontros, visi-
tas técnicas e reuniões com a 
rede acompanhando de perto 
o trabalho e estimulando os 
profissionais para a prática 
do incentivo ao aleitamento 
materno, somando-se a isso 
tem as parcerias que são fir-
madas com instituições públi-
cas e privadas, a exemplo de 
empresas, escolas, hospitais e 
clínicas, rede hoteleira e uni-
dades básicas de saúde e de-
mais segmentos focados em 
responsabilidade social como 
Rotary Club, Pastoral da Crian-
ça e Nós Podemos Paraíba.    

 n Superação do volume de leite coletado:
2010 – 4.701,9 litros
2011 – 5.640,1 litros
Janeiro a junho de 2012 – 2.343,0 litros

 nSuperação do número de receptores beneficiados com 
leite humano:
2010 – 4.996 receptores
2011- 5.898 receptores
Janeiro a junho de 2012 – 3.075 receptores

 n Superação do número de doadoras de leite humano:
2010 – 4.489 doadoras
2011 – 5.377 doadoras
Janeiro a junho de 2012 – 2.124 doadoras

 Semana - A Semana Mundial é considerada como veículo 
para promoção da amamentação. Ocorre em 120 países 
e, oficialmente, é celebrada de 1 a 7 de agosto. A cada 
ano é definido um tema a ser trabalhado na Semana, 
mas  a data e o tema podem ser adaptados em cada 
país, a fim de que sejam obtidos mais e melhores resul-
tados do evento.

No Brasil, o Ministério da Saúde coordena a Semana 
Mundial de Aleitamento Materno desde 1999. Sendo 
responsável pela adaptação do tema para o nosso país e 
elaboração e distribuição de cartaz e folder.

A Rede 
Paraibana de 
Bancos de 
Leite Humano 
oferece hoje 
22 tipos de 
serviços à 
sociedade

Programação da XX Semana Mundial de Aleitamento Materno em JP
n Dia 1º
8h: Mesa-redonda com o tema: “Plane-
jando o Incentivo do Aleitamento Ma-
terno como estratégia de fortaleci-
mento da Saúde da Criança”.
Local: Auditório do Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley (HU).
Responsáveis:  SES/PB; SPP; CERBLHANC.
10h e 15h:- Promoção, proteção e apoio 
ao aleitamento materno – Exposição e 
Panfletagem do tema.
Local:  Caixa Econômica Federal -  
(Agência Cabo Branco)
Responsável: CERBLHANC.

n Dia 2
9h: Benção do arcebispo Dom Aldo 
Pagotto à Rede Paraibana de Bancos 
de Leite Humano e Apoio da Comu-
nidade Católica ao Aleitamento Ma-
terno.

Local: Centro de Referência para Ban-
cos de Leite Humano Anita Cabral.
Responsáveis: CERBLHANC e Materni-
dade Frei Damião.
10h e 15h: - Promoção, proteção e apoio 
ao aleitamento materno – Exposição e 
Panfletagem do tema.
Local:  Caixa Econômica Federal - 
(Agência Cabo Branco)
Responsável:  CERBLHANC.

n Dia 3
9h: Atividade de Incentivo em Aleita-
mento Materno no Centro de Reedu-
cação Feminino Maria Júlia Maranhão 
(CRFMJM).
Local: CRFMJM.
Responsável: CERBLHANC e CRFMJM.
10h e 15h: - Promoção, proteção e apoio 
ao aleitamento materno – Exposição e 
Panfletagem do tema.

Local: Caixa Econômica Federal (Ag. 
Cabo Branco).
Responsável: CERBLHANC.
14h  e 16h:  - Entrega de folders e pales-
tra educativa nos alojamento para 
puérperas internas, com a participação 
do grupo Sorriso Aberto.
Local: Maternidade Frei Damião
Responsáveis: CERBLHANC e Materni-
dade Frei Damião.

n Dias 4 e 5
Atividades nos Hospitais Amigo da Cri-
ança (HAC).

n Dia 6
14h: Reunião com os Hospitais Amigo 
da Criança, com o tema: “Resgate da 
valorização da IHAC: planejando um 
novo paradigma de assistência nos 
HAC”.

Local:  CEREST.
Responsáveis:  SES/PB; CERBLHANC.

n Dia 7
8h: Mesa-redonda com o tema: “Rede 
Cegonha – recorte da Política Pública 
como estratégia de fortalecimento 
para o Aleitamento Materno e Re-
dução da Mortalidade Infantil”.
Local: Auditório Unipê.
Responsáveis: Observatório do Milê-
nio; SES/PB; CERBLHANC.

Durante toda a semana em vários 
municípios a exemplo de Itabaiana, 
Campina Grande, Galante, Sousa e 
Cajazeiras onde existem bancos de 
leite e postos de coletas também será 
realizada uma programação especial 
alusiva à data.

Outras conquistas:



Pesquisa
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São Paulo – Após cinco 
anos de estudos, pesquisa-
dores do Brasil, dos Estados 
Unidos, da África do Sul, 
Austrália, Alemanha, França, 
de Portugal, do Uruguai e da 
Argentina desvendaram as 
semelhanças geológicas en-
tre os continentes Africano 
e Sul-Americano. Eles pes-
quisaram a correlação dos 
terrenos que formam a parte 
Oeste da África com o leste 
da América do Sul.

Segundo o professor da 
Universidade de São Paulo 
(USP) Miguel Basei, coorde-
nador do estudo no Brasil, 
foi possível definir numero-
sos locais do oeste da África 
que, ao redor de 500 milhões 
de anos atrás, estavam uni-
dos a seus congêneres sul-
-americanos. “São terrenos 
que eram contínuos, mas 
foram separados quando da 
abertura do Oceano Atlânti-
co. Essa identificação foi um 
dos pontos centrais de nossa 
pesquisa”, declarou Basei.

Pelas simulações feitas, 
em computador, é possível 
prever como a dinâmica de 
movimento dos continen-
tes desenhará o planeta no 
futuro. Segundo o pesquisa-
dor, em 50 milhões ou 100 
milhões de anos, haverá uma 
nova distribuição dos con-
tinentes com fusões e fis-
sões das massas continen-
tais atuais. Esse processo, 
que está em curso, inclui, o 
aumento da distância entre 
Brasil e África, com o Oceano 
Atlântico se abrindo cada vez 
mais”, ressaltou.

Essa abertura dos con-
tinentes teve início há 130 
milhões de anos e segue ge-
rando reflexos em toda por-
ção leste da América do Sul. 
Um exemplo é a criação das 
bacias onde foram descober-
tos, recentemente, os poços 

Semelhança geológica é desvendada
África e américa do Sul

Cientistas identificaram locais 
dos dois continentes que 
outroram estavam unidos

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil 

Jovem inovador 
inscreve até dia 16

desafio da inovação
é tema de debate

Cenários nacionais e inter-
nacionais da ciência e tecnologia, 
avanços e fragilidade no campo da 
inovação, propriedade intelectual e 
desafios para superar as novas con-
tingências da economia globalizada 
com alta competitividade. Estes 
foram os principais temas apresen-
tados durante a mesa redonda Open 
Innovation INPI e CNPq, promovida 
pelo Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 
(CNPq) e pelo Instituto Nacional 
de Propriedade Intelectual (INPI), 
durante a 64ª Reunião Anual da So-
ciedade Brasileira para o Progresso 
da Ciência (SBPC), no campus da 
Universidade Federal do Maranhão 
(UFMA), em São Luís (MA).

Ao falar sobre o cenário de 
crescimento da ciência na última 
década, o presidente do CNPq, 
Glaucius Oliva, destacou que ocor-
reu, nesse período, a ampliação do 
número de pesquisas e de artigos 
científicos no país, assim como a 
expansão do número de profes-
sores com doutorado nas insti-
tuições de Ensino Superior, além 
de elevação nos quantitativos de 
ingressos na graduação e de cur-
rículos na Plataforma Lattes.

Ao mesmo tempo, Glaucius 
apontou o baixo número de patentes 
brasileiras registradas no escritório 
americano e o comparativo da 
capacidade de investimento em 
ciência e tecnologia do Brasil com a 
Coréia do Sul, o Japão, a Alemanha e 
os EUA. 

“Na última década, dados 
apontam que estamos aprofundan-
do nossa dependência tecnológica. 
Temos dificuldades na balança com-
ercial brasileira em cinco setores 
considerados de média e de alta in-
tensidade tecnológica”, assinalou.

Com inscrições abertas até 
16 de agosto próximo, o Prêmio 
Finep Jovem Inovador 2012 vai 
selecionar as melhores fotografias 
sobre o tema energia sustentável. 
Poderão concorrer à oportunidade 
estudantes de todo o Brasil, na faixa 
etária de 14 a 18 anos. A iniciativa 
é promovida pela Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep/MCTI). 
Serão escolhidas as três melhores 
fotos de cada região do Brasil, e 
os fotógrafos serão homenagea-
dos com troféus em cerimônias de 
premiação.

 As fotografias classificadas 
em primeiro lugar na etapa regional 
concorrerão ao Prêmio Nacional. Os 
primeiros lugares de cada região e o 
vencedor nacional receberão, ainda, 
um prêmio no valor de R$ 2,5 mil.

Cada participante pode con-
correr com até três fotografias, que 
devem ser digitais e inéditas. As fo-
tos podem ser de paisagens, máqui-
nas, pessoas, objetos, construções 
e instalações, entre outras. Como 
exemplos de energia sustentável, 
podemos citar a energia solar, a 
eólica e a gerada pela biomassa.

O arquivo deve estar no for-
mato JPEG ou TIFF, com no mínimo 
500 KB e, no máximo, 5 MB. Os cri-
térios de julgamento serão a origi-
nalidade, a qualidade técnica e esté-
tica da foto, e a adequação ao tema 
proposto.

Para os organizadores, o obje-
tivo do prêmio é levar o conceito de 
inovação às escolas e despertar o in-
teresse dos jovens por tecnologia e 
por questões relevantes para o país. 
O tema é, ainda, uma homenagem à 
Rio+20 e ao ano de 2012, escolhido 
pela Assembleia Geral das Nações 
Unidas como o Ano Internacional da 
Energia Sustentável para Todos.
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de petróleo do pré-sal. Basei 
explica que esses fenômenos, 
porém, ocorreram em época 
mais recente do que a abor-
dada pelo projeto. Apesar de 
não contemplar o período de 
estudo do projeto, o cientis-
ta lembra que a dissipação 
de energia gerada por esses 
processos recentes utilizam-
-se das feições mais antigas. 
“É importante conhecer a es-
truturação anterior para sa-
bermos como no futuro elas 
poderão vir a influenciar este 
processo”, disse.

Portanto, a previsão de 
terremotos e vulcões, em-
bora não tenha sido alvo da 
pesquisa, tem relação com o 
estudo evolutivo feito sobre 
os terrenos. Na Cordilhei-
ra dos Andes, explica Basei, 

houve um ‘mergulho’ das pla-
cas oceânicas por baixo do 
continente Sul-Americano. 
“Esse processo gera vulcanis-
mo e os terremotos, mas isso 
é porque lá o processo é dis-
tinto geologicamente do que 
ocorre no lado que diz res-
peito ao Brasil”.

Além da comparação 
geológica entre os dois con-
tinentes, os pesquisadores 
estudaram a forma como a 
América do Sul evoluiu. Ela 
cresceu em sua extremidade 
oeste por expansão de terre-
nos. “Antes da evolução dos 
Andes, que é uma cadeia de 
montanhas jovem, nós tive-
mos inúmeros terrenos que 
não se formaram na América 
do Sul, mas que se juntaram a 
ela em torno de 450 milhões 

de anos atrás”, conta o pes-
quisador.

O projeto permitiu a 
montagem de dois laborató-
rios que contam com equi-
pamento de última geração: 
o Shrimp, sigla em inglês 
para microssonda iônica de 
alta resolução, e o Laicpms 
constituído por uma fonte de 
laser acoplada a um espec-
trômetro de massas. Ambos 
permitem a determinação da 
idade de minerais presentes 
nas rochas analisadas, for-
ma usada pelos cientistas 
para caracterizar terrenos 
de épocas tão distantes. Se-
gundo Basei, o mineral utili-
zado durante a pesquisa foi 
o zircão, que tem urânio em 
sua constituição. Ele conta 
que, com o tempo, o zircão 

se desintegra para o chumbo 
por força da radioatividade. 
A medição da quantidade 
desses elementos permite, 
assim, aos cientistas desco-
brirem a idade da rocha.

Participaram do estudo 
17 pesquisadores brasileiros 
(11 do Instituto de Geociên-
cias da Universidade de São 
Paulo, um da Universidade 
Estadual de Campinas, dois 
da Universidade Federal do 
Paraná, um da Universidade 
Federal de Pernambuco e um 
do Serviço Geológico do Bra-
sil) e 12 cientistas estrangei-
ros (um dos Estados Unidos, 
dois da África do Sul, um da 
Austrália, um da Alemanha, 
um da França, um de Portu-
gal, dois do Uruguai, e três da 
Argentina).

Brasília - A inclusão de um novo biocom-
bustível no topo da matriz energética reno-
vável brasileira está dependendo, segundo 
pesquisadores, de uma sinalização clara do 
governo para estimular novos estudos e a 
produção, em escala, do biogás no país. As 
pesquisas já apontam que o combustível tem 
potencial para dividir espaço, em grau de 
importância estratégica para o setor, com o 
etanol e o biodiesel.

A despeito do otimismo em relação ao 
potencial do biogás, as pequisas brasileiras 
ainda seguem em um ritmo lento, principal-
mente quando comparadas a cenários como 
o da Alemanha, que  reconhece como estra-
tégico o combustível produzido a partir de 
resíduos e composto por metano e dióxido 
de carbono. Apesar da confirmada capacida-
de do biogás em atender tanto à demanda 
por energia elétrica quanto à por térmica ou 
mecânica, em larga escala, as iniciativas bra-
sileiras que poderiam garantir essa produção 
ainda são tímidas.

Algumas empresas produzem o biogás a 
partir da decomposição da matéria orgânica 

de aterros sanitários. No Aterro Sanitário de 
Gramacho, fechado, recentemente, em Du-
que de Caxias, na Baixada Fluminense, por 
exemplo, está sendo construída uma usina 
de biogás que será produzido a partir do lixo 
e utilizado pela comunidade local, substi-
tuindo o gás natural.

Esta semana, foi criado o Centro de Estu-
dos do Biogás, no Parque Tecnológico Itaipu 
(PTI), em Foz do Iguaçu, no Paraná, com a 
promessa de gerar informações e dados cien-
tíficos sobre toda a cadeia de suprimentos do 
biogás. Ainda no sul do país, a Empresa Bra-
sileira de Pesquisa Agropecuária (Embrapa) 
vem estudando a produção do combustível a 
partir de dejetos de suínos.

O biogás é visto como componente im-
portante para manter a participação das 
fontes de energia renováveis na matriz ener-
gética do país, diante da expectativa de au-
mento de demanda por energia. Atualmen-
te, as energias renováveis, tanto a partir de 
biomassa [etanol, biodiesel e biogás], quanto 
eólica e solar, respondem por quase a meta-
de das fontes da matriz energética brasileira.

“É preciso que o governo sinalize com 
uma proposta para este setor, como fez com 
o biodiesel e com o etanol, desde a regula-

mentação até a criação de incentivos”, de-
fende Manoel Teixeira Souza Júnior, chefe-
-geral da Embrapa Agroenergia. Segundo 
ele, a expectativa não é a de ampliar a par-
ticipação das energias renováveis, mas, ao 
menos, manter a relação entre renováveis e 
não renováveis com o esperado aumento do 
consumo energético do país.

“Estamos mantendo o foco na biomas-
sa, tanto na desconstrução para produção de 
energia principalmente de biocombustíveis, 
como para obtenção de químicos a partir de 
produtos naturais (plantas) que podem agre-
gar valor à cadeia produtiva, como é o caso 
do biogás”, disse.

No caso de renováveis a partir de biomas-
sa, o Brasil, apesar de ser um dos líderes do 
setor, ainda precisa enfrentar alguns gargalos 
que, se não forem solucionados, podem afetar 
outras produções como a do biogás. O etanol 
brasileiro, por exemplo, foi alvo de recente 
crise, que, segundo especialistas, foi resulta-
da por falhas de planejamento. O número de 
carros flex produzidos no país foi superior ao 
estimado e os produtores ainda enfrentaram 
problemas climáticos que afetaram as safras de 
cana-de-açúcar. O Brasil que exportava passou 
a necessidade de importar o produto.

Expansão só depende de incentivo do governo
BiogÁS na matriz energética

Abertura dos continentes teve 
início há 130 milhões de anos e o 
processo em curso tende a dis-
tanciar o Brasil da África

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil 
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Software livre
Brasil deve incentivar produção de programas

Brasília - O software (programa) 
livre, cujo uso e modificação não de-
pende de permissão do fabricante, 
está presente no cotidiano dos bra-
sileiros, como em caixas de autoaten-
dimento dos bancos, celulares, nos 
computadores e até nas urnas eletrô-
nicas usadas nas eleições.

Entretanto, o país ainda paga 
caro por royalties de outros países 
usados em softwares proprietários 
(com utilização cobrada dos usuários 
e distribuição proibida). Por isso o 
coordenador da Associação Softwa-
re Livre.Org (ASL), Ricardo Fritsch, 
defende o estímulo a empresas na-
cionais para que possam produzir os 
softwares livres.

“Atualmente, o Brasil paga para 
outros países royalties de forma des-
necessária”, disse Fritsch, integrante 
do comitê organizador do Fórum In-
ternacional Software Livre, realizado 
na semana passada, em Porto Alegre.

Para estimular as empresas lo-
cais, Fritsch defende a criação de po-
líticas de financiamentos a pequenas 
e médias empresas de tecnologia da 
informação. Além disso, na avaliação 
dele, leis e propostas públicas tam-
bém podem incentivar o uso do sof-
tware livre. Fritsch citou o exemplo 
de estados como o Paraná, que esta-
belecem em lei o uso desses tipos de 
programas pelo governo.

Segundo Fritsch, as empresas 
que colocam o software à disposição 
da sociedade conseguem ampliar a 
visibilidade e os negócios. Fritsch 
citou o Portal do Software Público 
Brasileiro, criado em 2007, como 
ferramenta para compartilhar pro-
gramas de interesse público. “Há 
empresas que passaram a prestar 
serviços para todo o Brasil e fizeram 
novos sócios”, diz.

O Fórum Internacional Software 
Livre está na 13ª edição e contou com 
a participação de cerca de 8 mil pes-
soas, segundo estimativa de Fritsch.
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Brasil ainda paga caro por royalties provenientes de centenas de softwares utilizados em computadores e em outros equipamentos eletro-eletrônicos 

“Software Livre” é uma questão de 
liberdade, não de preço. Para entender o 
conceito,  a pessoa deve pensar em “liber-
dade de expressão”, não em “cerveja grá-
tis”, define  a Associação Software Livre.
Org (ASL)

“Software livre” se refere à liberda-
de dos usuários executarem, copiarem, 
distribuírem, estudarem, modificarem e 
aperfeiçoarem o software. Mais precisa-
mente, ele se refere a quatro liberdades, 
para os usuários do software: A liberdade 
de executar o programa, para qualquer 
propósito; A liberdade de estudar como 
o programa funciona, e adaptá-lo para 
as necessidades. Acesso ao código-fonte 
é um pré-requisito para esta liberdade; A 
liberdade de redistribuir cópias de modo 
que a pessoa possa ajudar ao próximo; A 
liberdade de aperfeiçoar o programa, e li-
berar os seus aperfeiçoamentos, de modo 
que toda a comunidade se beneficie. 

Segundo a ASL, um programa é sof-
tware livre se os usuários têm todas estas 
liberdades. Portanto, o usuário deve ser 
livre para redistribuir cópias, seja com ou 
sem modificações, seja de graça ou co-
brando uma taxa pela distribuição, para 
qualquer um em qualquer lugar. “Ser livre 
para fazer essas coisas significa (entre ou-
tras coisas) que você não tem que pedir ou 
pagar pela permissão”, esclarece a entida-

de, esclarecendo em seguida: “Você deve 
também ter a liberdade de fazer modifca-
ções e usá-las privativamente no seu tra-
balho ou lazer, sem nem mesmo mencio-
nar que elas existem. Se você publicar as 
modificações, você não deve ser obrigado 
a avisar a ninguém em particular, ou de 
nenhum modo em especial”.

A liberdade de utilizar um programa 
significa a liberdade para qualquer tipo de 
pessoa física ou jurídica utilizar o software 
em qualquer tipo de sistema computacio-
nal, para qualquer tipo de trabalho ou ati-
vidade, sem que seja necessário comuni-
car ao desenvolvedor ou a qualquer outra 
entidade em especial.

A liberdade de redistribuir cópias 
deve incluir formas binárias ou executá-
veis do programa, assim como o código-
-fonte, tanto para as versões originais 
quanto para as modificadas. Está ok se 
não for possível produzir uma forma bi-
nária ou executável (pois algumas lingua-
gens de programação não suportam este 
recurso), mas deve ser concedida a liber-
dade de redistribuir essas formas caso seja 
desenvolvido um meio de criá-las.

De modo que a liberdade de fazer mo-
dificações, e de publicar versões aperfeiço-
adas, tenha algum significado, deve-se ter 
acesso ao código-fonte do programa. Por-
tanto, acesso ao código-fonte é uma con-

dição necessária ao software livre. “Para 
que essas liberdades sejam reais, elas têm 
que ser irrevogáveis desde que você não 
faça nada errado; caso o desenvolvedor 
do software tenha o poder de revogar a 
licença, mesmo que você não tenha dado 
motivo, o software não é livre”, diz a  
ASL.

Entretanto, certos tipos de regras so-
bre a maneira de distribuir software livre 
são aceitáveis, quando elas não entram 
em conflito com as liberdades principais. 
Por exemplo,copyleft (apresentado de for-
ma bem simples) é a regra de que, quan-
do redistribuindo um programa, você não 
pode adicionar restrições para negar para 
outras pessoas as liberdades principais. 
Esta regra não entra em conflito com as 
liberdades; na verdade, ela as protege.

Conforme a ASL, portanto, a pessoa 
pode ter pago para receber cópias do 
software GNU, ou você pode ter obtido 
cópias sem nenhum custo. Mas indepen-
dente de como você obteve a sua cópia, 
você sempre tem a liberdade de copiar e 
modificar o software, ou mesmo de ven-
der cópias.

“Software livre não significa não-
-comercial. Um programa livre deve estar 
disponível para uso comercial, desenvolvi-
mento comercial, e distribuição comercial. 
O desenvolvimento comercial de software 

livre não é incomum; tais softwares livres 
comerciais são muito importantes”, escla-
rece a Associação .

Regras sobre como empacotar uma 
versão modificada são aceitáveis, se elas 
não acabam bloqueando a sua liberda-
de de liberar versões modificadas. Regras 
como “se você tornou o programa dispo-
nível deste modo, você também tem que 
torná-lo disponível deste outro modo” 
também podem ser aceitas, da mesma 
forma. “Note que tal regra ainda deixa 
para você a escolha de tornar o programa 
disponível ou não. Também é aceitável 
uma licença que exija que, caso você te-
nha distribuído uma versão modificada e 
um desenvolvedor anterior peça por uma 
cópia dele, você deva enviar uma.”, expli-
ca a entidade.

No projeto GNU, são usados “copy-
left” para proteger as liberdades legal-
mente para todos. Mas também existe 
software livre que não é copyleft. Nós 
acreditamos que hajam razões importan-
tes pelas quais é melhor usar o copyleft, 
mas se o seu programa é free-software 
mas não é copyleft, nós ainda podemos 
utilizá-lo. Às vezes regras de controle de 
exportação e sansões de comércio podem 
limitar a sua liberdade de distribuir cópias 
de programas internacionalmente”, afir-
ma a ASL

ASL define conceito de liberdade de criação

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Informática



 
Beleza plástica

A ESPETACULAR Kohar Orquestra Sinfônica 
da Armênia vai se apresentar no mês de novembro 
deste ano no auditório do Parque do Ibirapuera, 
em São Paulo. 

Fundada em 1997, a orquestra é composta 
de 164 músicos, 12 cantores solo e 11 dançarinos, 
oferecendo um show de uma beleza plástica rara.

FOTO: Osmar Santos

Momento único
MODÉSTIA À PARTE,  mas o casamento do meu filho 

Mário Zenaide com Priscilla Almeida foi muito simples, mas 
tudo feito no capricho e no maior bom gosto!

A começar pela Igreja Nossa Senhora de Fátima com 
flores brancas colocadas por André Luiz em pontos estra-
tégicos que não impediam a visão de todos e embelezava 
o ambiente. O pároco e estimado amigo Padre José Car-
los estava inspiradíssimo e realizou uma cerimônia linda 
e verdadeiramente cristã, com direito a depoimento dos 
ministros da Igreja, André e Eulina Aguiar, primos do noivo. 

O cerimonial impecável de Fátima e Mariana Tenório 
conduziu o casamento de forma tranquila, dando segurança 
aos seus participantes. A música na Igreja emocionou a to-
dos pelo seu repertório especial e pela voz de Ariadne Lima, 
acompanhada da tecladista Thayse Gadelha e o violinista 
Felipe. Na plateia, apenas familiares e as “Robertetes”, 
amigas de todas as horas lideradas por Roberta Aquino.

A recepção foi na Bella Casa lindamente decorada por 
Ignez Cunha que serviu buffet delicioso acompanhado de 
bebidas da Item Hum. Ali, os noivos foram recebidos ao 
som da música “Samba em Prelúdio”, de Vinicius de Morais, 
cantada pelo excelente grupo Nossa Voz que foi o desta-
que de toda a festa com o bom gosto musical que lhe é 
peculiar, ajudado pela sonorização de Giuseppe Lombardi. 

O delicado e saboroso bolo assinado pela banqueteira 
Maria Helena Moura complementou esse momento único 
que ficará para sempre nos nossos corações e mentes, 
registrado pelo fotógrafo Osmar Santos.

Os noivos com as amiga leais “Robertetes” na Bella Casa Recepções

Vanda e Inaldo Almeida, os noivos Priscilla e Mário Eugênio, Goretti 
Zenaide e Guy Joseph Cavalcanti

Padre José Carlos e os noivos Priscilla Almeida e Mário Zenaide Cavalcanti
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Rolinhos primavera
A MILENAR GASTRONOMIA CHINESA 

será o tema do encontro deste mês do Clu-
be do Gourmet da Paraíba, sob a batuta do 
Maitre Heleno Araújo.

O evento será realizado amanhã, às 20h 
no restaurante China Oriental, localizado em 
Manaíra, com os famosos rolinhos primave-
ra, peixe com molho de soja e cogumelos, 
carne acebolada e, como sobremesa, abacaxi 
caramelado. Para tudo acompanhar, o vinho 
Tarapacá Malbec.

Jantar

O PORTAL   Papo 
Arretado sai do virtual 
e cria evento presencial 
para empresários e em-
preendedores. 

Será com um jantar 
no próximo dia dois, às 
19h30 na Churrascaria Sal 
& Brasa, coordenado por 
Beto Chaves e que terá a 
participação especial do 
comediante de stand up, 
Paiva Cassarotti, 

Fotógrafo Antônio David, 
empresários Cassandro 
Cardoso Costa, Francis-
co Evangelista de Freitas 
Júnior, Fernando de Oliveira 
Lima e Daniele Araújo, sras. 
Ida Paula Holanda, Katia 
Casteliano, Maria Lima de 
Araújo, Gisélia Menezes de 
Melo e Socorro Freire Ataí-
de, executivo José Raimun-
do de Lima.

Vacinação

A ESCOLA  Clínica
-Enfermagem do Unipê 
vai promover amanhã e 
quinta-feira vacinação 
contra hepatite B, gripe, 
difteria, tétano, saram-
po, rubéola e caxumba, 
no horário das 7h30 às 
11h30. A ação é desti-
nada aos alunos, pro-
fessores, funcionários 
e qualquer pessoa que 
queira se vacinar, bas-
tando para isso trazer 
a carteira de vacinação 
e o cartão do SUS.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Todo homem luta com 
mais bravura por seus
 interesses do que por 
seus direitos”

“O seu direito de usar 
um casaco de poliéster 
verde-chiclete temina 
quando começam os direi-
tos do meu olho”

NAPOLEÃO BONAPARTE FRAN LEBOWITZ

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos
   A Livraria do Luiz, lo-
calizada na Galeria Augus-
to dos Anjos, no centro de 
João Pessoa, convidando 
para noite de autógrafos 
do livro O Vale dos Dinos-
sauros, nesta quinta-feira, 
às 17h.

   A obra é de autoria do 
antropólogo e professor 
Carlos Alberto Azevedo, 
um expert no assunto.

Zum Zum Zum
   Dalva e Dácio Gonçalves receberam no último sábado na Granja em 
Água Fria para comemorar os 36 anos de formados de sua turma de 1976. O 
evento contou com as participações de Edineide Ribeiro, que veio especialmente 
do Rio de Janeiro para as festividades, Ivoneide Andrade, Angela Klupel, Luiz 
Alberto Paiva, Roberto Lyra, Conceição Izonel Imperiano, Ornaldino Rodrigues, 
entre outras.

   A empresária Alda Gouveia foi homenageada pelas amigas na última 
sexta-feira no almoço do Degustar, por conta de seu aniversário.

   Também Andressa Freire ganhou almoço festivo no sábado na residência dos 
pais, Eliane e Leonel Freire, por conta do seu aniversário.

   Próximo sábado,  Mateus Cunha Lima Maia , filho de Carla Cunha Lima e Marcelo 
Mariz Maia comemora 15 anos. O jovem é neto dos estimados Arthur e Fátima Cunha Lima.

Fotografia

O PROFESSOR Luca 
Fiorini vai ministrar a partir 
do próximo dia 4 e em 
seis sábados seguintes, 
o curso “Fotografia para 
Câmeras Compactas”, para 
quem deseja manusear 
esse equipamento que tor-
nou-se uma febre em todo 
o mundo. O curso será na 
Casa das Artes Visuais, 
em Manaíra e informações 
pelo tel. 3031-0885.

Viva o morango!
VEM AÍ MAIS UM FESTIVAL DO MORANGO.  O 

evento é realizado há 5 anos com sucesso pela em-
presária Ana Paula Borges na sua doceria Fina Fatia.

São iguarias feitas à base do morango que 
estarão disponíveis na doceria.

NO PRÓXIMO 
sábado vai ser realiza-
da a Serata Mensal do 
Centro Cultural Dante 
Alighieri, no bairro do 
Miramar, sob o coman-
do de Jorge Rossi. Será 
com palestra da pro-
fessora Ivone Pessoa, 
da UFPB, que falará 
sobre “Os universos 
paralelos” e irá cantar 
óperas italianas. 

 

A MOSTRA 3 TEMPOS, composta 
por obras de três artistas do Grupo DIA, 
será aberta nesta quinta-feira, às 19h, 
na Galeria Archidy Picado, no Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo.

A exposição, que será a primeira 
dos seis projetos contemplados pelo 
edital de ocupação daquela Galeria, 
ficará em cartaz até 30 de agosto 
com trabalhos do grupo formado pelos 
ilustradores Daniel Ferreira, Izaac Brito e 
Américo Gomes.

Exposição

Serata

O noivo com os irmãos Hermano Zenaide Neto, Luiza Cavalcanti e 
Laura Fernandes Cavalcanti
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Serraria

A CIDADE  de Serra-
ria, berço do artista plás-
tico Hermano José, vive 
intensa semana cultural 
com o Roteiro Caminhos 
do Frio, iniciado ontem.

Oficinas culturais, 
apresentações artísticas 
e shows com os 3 do 
Nordeste e de serestei-
ros como Naninha e Neco 
Lobão vão acontecer por 
toda esta semana.

No domingo, dia de 
encerramento, o desta-
que será a famosa Caval-
gada da Fé, acompanhada 
dos aboiadores Galego, 
Naldo e Jailson Aboia-
dor, passando por vários 
engenhos.



Construção, hoje com 
172 anos, é uma das mais 
antigas da Paraíba
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Descaso com patrimônio histórico 
ponte sanhauá

servidores federais 
avaliam greve e 
promovem atividades

página 14

Uma das construções 
mais antigas da Paraíba, 
a ponte Nova Liberdade, 
popularmente conhecida 
como “Ponte Sanhauá” ca-
rece de reparos. Construí-
da em 1840 por Dom Pedro 
II e interditada há 18 anos 
para passagem de automó-
veis, aquele marco históri-
co ainda aguarda obras de 
revitalização. 

Tombada pelo Governo 
do Estado e sob a guarda 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico da Pa-
raíba (Iphaep), não existe 
projetos para sua restau-
ração, conforme assegurou 
ontem o superintendente 
do Departamento de Es-
tradas e Rodagem (DER), 
Carlos Pereira. A ferrugem 
consome a estrutura me-
tálica, trazendo medo para 
ciclistas, motociclistas, pe-
destres e pescadores que se 
atrevem a usá-la.

“Segurança eu sei que 
não tem, mas, é daqui de 
cima que tiro o sustento da 
minha família”, disse o pes-
cador João Silva de Araújo, 
residente na comunidade do 
Baralho, em Bayeux. “Diaria-
mente passo por aqui, pois é 
um atalho para ir ao traba-
lho em João Pessoa”, afir-
mou o ascensorista Carlos 
da Silva Alves, residente no 
Bairro do Sesi, também em 
Bayeux, proprietário de uma 
motocicleta e que trabalha 
no Bairro do Cabo Branco, 
na Capital.

A Ponte Sanhauá foi 
construída no século XIX 
para servir de ligação entre 
a Capital e o interior do Es-
tado. Ela está situada no Va-
radouro e serve de ligação 
com a cidade de Bayeux. O 
processo avançado de oxi-
dação de sua estrutura de 
ferro fez com que aquele 
acesso fosse desativado em 
1994 para o fluxo de carro. 
A ponte foi a primeira a se 
cobrar estágio no Brasil. 
Atualmente, o tráfego é per-
mitido apenas para pedes-
tres e ciclistas por causa do 
risco de desmoronamento. 
“Infelizmente não temos, 
pelo menos por enquanto, 
projetos de revitalização do 
local”, garantiu Hélio Cunha 
Lima, diretor de Operações 
do DER.

De acordo com o Insti-
tuto do Patrimônio Históri-
co da Paraíba, o marco his-
tórico foi tombado através 
de Decreto Estadual de nº 
21.222, de 7 de agosto de 
2000. Neste mesmo ano, a 
Comissão Permanente do 
Centro Histórico de João 
Pessoa chegou a elaborar 
um projeto de restauração 
da Ponte Sanhauá, tentan-
do, inclusive, alocar recur-
sos junto ao Prodetur - Pro-
grama de Desenvolvimento 
do Turismo, do Governo Fe-
deral, que busca organizar 
as intervenções públicas 
para o desenvolvimento da 
atividade turística, através 
de prévios processos de 
planejamento das regiões 
turísticas.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Revitalização necessita de recursos
“Houve esta ação junto ao Governo Federal, 

no entanto, não foi feito o envio de recursos e 
hoje este projeto ainda existe, porém, está de-
satualizado”, assegurou ontem Rosângela Régis 
Toscano, coordenadora do Patrimônio Cultura 
de João Pessoa, órgão vinculado à Prefeitura 
Municipal da Capital. “À época eu integrava a Co-
missão Permanente do Centro Histórico de João 
Pessoa”, assegurou ela.

O projeto de revitalização da Ponte Sanhauá 
chegou a ser aprovado e estava orçado em R$ 1,5 
milhão na recuperação da obra artística. “Mas, 
este dinheiro nunca chegou, o que inviabilizou 
a restauração”, disse Rosângela, informando que 
o projeto era de autoria de Sônia Gonzáles, en-
tão coordenadora da Comissão Permanente do 
Centro Histórico de João Pessoa.

Não há nenhuma previsão de recuperação 

daquele marco histórico porque depende de 
liberação de recursos. Conforme as autoridades 
que lidam com o patrimônio público, artístico 
e cultural da Paraíba, foi a partir da Ponte San-
hauá que o município de Bayeux nasceu, oca-
sião em que, na época colonial, os mercadores 
começaram a atravessar os limites de João Pes-
soa e a formar um povoado que mais tarde se 
desenvolveu e deu origem a uma cidade, que 
mais tarde se chamou “Bayeux”.

Ana Maria da Conceição, 83 anos, que re-
side no Bairro de São Bento, em Bayeux, a al-
guns metros da Ponte Sanhauá, informou que 
dá muito medo de passar por cima daquele 
patrimônio histórico. “Eu me arrisco, mas, com 
muito medo, pois é o único atalho que temos 
para chegar mais rápido ao terminal rodoviário 
de passageiro de João Pessoa”, alega. Ela ressalta 

a falta de conscientização do poder público, as-
sim como da população como um todo para a 
preservação da memória histórica dos equipa-
mentos antigos. “Este patrimônio não pode se 
devastar no tempo desta forma. Faz parte de 
nossa história”.

Enquanto não se criam mecanismos de res-
tauração da Ponte Sanhauá que tem 172 anos 
de construção, o local serve de espaço para 
pescadores e passagem de pedestres e ciclistas, 
mesmo com risco de desmoronamento. Tam-
bém lá, dezenas de pessoas já morreram afoga-
das, principalmente crianças, pois se arriscaram 
pulando da ponte para um mergulho profundo.

A Prefeitura Municipal de Bayeux, a quem 
pertence a Ponte Sanhauá, foi procurada para 
falar sobre possíveis revitalizações, no entanto, 
ninguém se pronunciou sobre o caso. 
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A ponte Nova Liberdade 
foi construída em 1840 por 
Dom Pedro II para servir de 
ligação entre a Capital e o 
interior do Estado



Servidores federais de 
diversos órgãos com repre-
sentação na Paraíba continu-
am em greve por tempo inde-
terminado. Os funcionários 
do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) 
realizam assembleia hoje, às 
9h, para avaliar o movimen-
to, enquanto os professores 
da Universidade Federal da 
Paraíba promovem uma ati-
vidade cultural, a partir das 
19h, na sede social da ADU-
FPB, na praia do Cabo Bran-
co, em João Pessoa.

O membro do colegiado 
da Associação dos Servido-
res do IBGE-Núcleo Paraíba, 
Reginaldo Gonçalves Ma-
druga, afirmou que a greve 
continua, apesar da determi-
nação do corte de ponto por 
parte do Governo Federal. 
“Nós entramos com uma 
liminar contra essa deter-
minação e nesta terça-feira 
faremos assembleia para 
avaliar o movimento”, in-
formou. 

Na semana passada, os 
servidores com funções gra-
tificadas, chefes de agência, 
coordenadores e superviso-
res do IBGE na Paraíba colo-
caram os seus cargos à dis-
posição da chefia da Unidade 
Estadual.

Os servidores do IBGE 
reivindicam 22% de reajuste 
salarial emergencial, polí-
tica salarial que reponha as 
perdas e valorize o funcio-
nalismo e data-base em 1 de 

maio. Os servidores também 
protestam contra a medida 
do Governo, que pretende 
substituir os grevistas por 
servidores estaduais e mu-
nicipais.

O comando de greve dos 
professores da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
elaborou uma programação 
para toda a semana, visan-
do mobilização da categoria. 
Ontem, foram realizadas as-
sembleias nos campi de Ba-
naneiras e Areia. 

Hoje, o comando se reú-
ne às 14h30; e às 19h, haverá 
atividade cultural na sede so-
cial da ADUFPB (Cabo Bran-
co), com o lançamento do 
livro “Educação Experiência 
Estética” e show de lança-
mento do CD “Deixa eu te dar 
um toque”, de Aldo Medeiros.

Amanhã, às 17h, está 
programado o Cineclube da 
Greve no Centro de Vivência, 
com a exibição do filme “O 
grande desafio”, seguido de 
debate. Na quinta-feira, às 
14h30, reunião do comando 
local de greve; e na sexta-fei-
ra, às 9h, assembleia geral 
no campus I.

Em encontro realizado 
na úlitma sexta-feira, no au-
ditório José Marques, campus 
do Instituto Federal de Edu-
cação Tecnológica da Paraíba 
(IFPB) em João Pessoa, os 
servidores técnico-adminis-
trativos avaliaram a necessi-
dade de participar, de forma 
mais efetiva, da greve dos 
trabalhadores da educação 
pública federal. Os dirigentes 
sindicais conclamaram a ca-
tegoria a permanecer unida 
no movimento grevista até 
que todas as reivindicações 
sejam atendidas pelo Gover-
no Federal.

Funcionários do IBGE fazem 
assembleia hoje e docentes 
da UFPB promovem atividade
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Servidores federais avaliam greve
NA CAPITAL

Agentes da Polícia Federal esti-
veram na manhã de ontem no Cen-
tro de Comunicação, Turismo e Artes 
(CCTA) do campus da Universidade 
Federal da Paraíba, na Capital, para 
colher informações e realizar pe-
rícia, na tentativa de identificar os 
responsáveis pelo arrombamento e 
vandalismo em pelo menos dez salas 
daquele departamento.

O maestro Eliezer de Moura, 
que acompanhou o trabalho dos 
federais, disse que foram levados 

computadores e retroprojetores que 
pertenciam à própria universidade. 
A Polícia Federal isolou o local para 
a realização da perícia.

O diretor do CCTA da UFPB, Da-
vid Fernandes, disse que para conter 
a ação dos marginais está sendo ins-
talado mais um posto de vigilância e 
ainda foi aberta licitação para a con-
tratação de vigilância eletrônica. O 
Centro possui mais de 50 salas e para 
evitar arrombamentos todas serão 
reforçadas com grades. O arromba-
mento das salas somente foi perce-
bido na manhã de ontem quando 
foram encontradas com as trancas 

violadas. Mesmo sem ter informa-
ções sobre os autores, David Fernan-
des acredita que os arrombamentos 
podem ter ocorrido quando acon-
tecia uma festa no Centro de Vivên-
cia, não sendo possível os vigilantes 
escutarem barulho. Fernandes disse 
que o prejuízo é inestimável, pois 
os ladrões levaram também laptops 
e datashows. Este é o segundo caso 
neste ano no Centro de Comunica-
ção quando no mês de março houve 
arrombamento de salas e também 
foram levados monitores. Esse caso 
também está sendo investigado pela 
Polícia Federal.

PF investiga arrombamento em salas da UFPB
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Na Univesidade Federal da Paraíba, a greve de professores e servidores já dura mais de dois meses e continua por tempo indeterminado 

O Centro Formador de 
Recursos Humanos (Cefor-
-PB), da Secretaria de Es-
tado da Saúde, promoveu 
ontem as aulas inaugurais 
das turmas do Curso “For-
mação Técnica do Agen-
te Comunitário de Saúde 
(ACS)” – 1ª etapa, em nove 
cidades. A primeira aconte-
ceu em João Pessoa, às 8h, 
na sede da Espep, em Man-
gabeira, onde vão funcionar 
15 turmas, com 578 ACS. A 
segunda aula inaugural, da 
turma da cidade de Santa 
Cruz, com 24 estudantes/
trabalhadores, foi realizada 
também ontem, às 14h.

Nestas 25 turmas, se-
rão beneficiados 945 ACS, 
mas, até o final agosto, ini-
ciarão mais 17 turmas, to-
talizando 1.475 agentes co-
munitários de saúde de 39 
municípios. 

“Ficamos muito satis-
feitos em investir na forma-
ção desse trabalhador de 
saúde, extremamente im-
portante para o processo de 
trabalho na Atenção Básica, 
até porque sabemos que 
essa formação é uma reivin-
dicação antiga da categoria 
e com estas 42 turmas con-

cluiremos a 1ª etapa do cur-
so em nosso Estado”, disse a 
diretora geral do Cefor-PB, 
Márcia Rique Carício.

Em Nazarezinho (uma 
turma com 34 ACS), a aula 
inaugural acontece hoje, às 
8h; já no dia 1º de agosto, 
será em São José de Pira-
nhas (uma turma com 37 
ACS), às 8h; em Cajazeiras 
(duas turmas, totalizando 
87 ACS), às 14h, e em Sousa 
(duas turmas, com 67 ACS), 
às 18h30. No dia 2 de agos-
to, às 14h, haverá a aula 
inaugural de Alagoa Nova 
(uma turma com 36 ACS); 
no dia 3, será em Queima-
das (uma turma com 36 
ACS), às 8h, e em Aroeiras 
(uma turma com 46 ACS), 
às 14h.

Com uma carga horária 
de 400 h/aula, o Curso “For-
mação Técnica do Agente 
Comunitário de Saúde” – 1ª 
Etapa será financiada com 
recursos do Bloco de Ges-
tão SUS e, nestas primeiras 
25 turmas, serão beneficia-
dos os trabalhadores de 14 
municípios (João Pessoa, 
Cajazeiras, Sousa, Naza-
rezinho, Marizópolis, São 
José de Piranhas, Carrapa-

Cefor-PB promove curso de Formação 
Técnico do Agente Comunitário da Saúde

AULA INAGURAL

teiras, Aparecida, Alagoa 
Nova, Matinhas, Queima-
das, Aroeiras, Santa Cruz e 
São Francisco).

As outras 25 cidades 
beneficiadas, quando todas 
as turmas estiverem em 

funcionamento, são: Patos, 
Cabedelo, Santa Rita, Sapé, 
Guarabira, Solânea, Pombal, 
Alagoinha, Pilõezinhos, Cal-
das Brandão, São José dos 
Ramos, Pilar, São Miguel de 
Taipu, Natuba, Malta, São 

José de Espinharas, Vista 
Serrana, São João do Rio do 
Peixe, Poço José de Moura, 
Lagoa, Cajazeirinhas, São 
Bentinho, São Domingos de 
Pombal, Vieirópolis e Las-
tro.

Em João Pessoa, o curso será realizado na Escola de Serviço Público do Estado da Paraíba 

TJ entrega 
equipamentos 
de informática 
a novos juízes

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador AbrahamLincoln da 
Cunha Ramos, e o vice-diretor 
da Escola Superior da Magis-
tratura (Esma), juiz Gustavo 
Procópio Bandeira de Melo, 
entregaram ontem notebooks 
e moldem 3G com acesso à 
internet aos 21 novos magis-
trados aprovados no 52º Con-
curso de Juiz Substituto do 
Poder Judiciário estadual.

Para o desembargador 
Abraham Lincoln, com o rece-
bimento dos notebooks, os ju-
ízes terão melhores condições 
de trabalho e acesso mais fácil 
à internet, onde quer que eles 
estejam, podendo realizar pes-
quisas e adiantar despachos 
processuais proporcionando 
assim mais agilidade nas tare-
fas judicantes. 

O evento ocorreu no 
auditório da Esma e contou 
também com a presença dos 
diretores do Setor Especial e 
de Tecnologia da Informação, 
respectivamente, Robson de 
Lima Cananéa e José Augusto 
Neto e gerente de Apoio Ope-
racional, Valquíria Uchôa. De 
acordo com dados da Dire-
toria de Tecnologia, na atual 
gestão o TJ já disponibilizou 
223 notebooks aos magistra-
dos e 1.000 computadores 
para as varas e unidades de 
primeiro grau de todo o Es-
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Cleane Costa
cleanec@gmail.com



Consuni não homologa 2º turno na UFPB  
eleição para reiTor
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Resultado será comunicado ao 
TRF da 5ª região, em PE, sobre 
decisão do colegiado local

A maioria dos mem-
bros do Conselho Superior 
Universitário da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(Consuni) decidiu pela não 
homologação do segundo 
turno da eleição para rei-
tor da UFPB.  O resultado 
foi 22 votos favoráveis à 
decisão do relator Antônio 
Eustáquio Rezende, 16 pela 
validação da eleição e uma 
abstenção.

Segundo informações 
do relator, além do segun-
do turno ter ocorrido por 
determinação da Justiça, o 
que estaria ferindo a au-
tonomia da instituição, a 
quantidade de abstenções 
foi muito alta. Apesar des-
sa conclusão, Antônio Eus-
táquio, considerou o pro-
cesso eleitoral correto, o 
que serviu como ponto de 
contestação entre os pre-
sentes.

Para Margareth Di-
niz, candidata ganhado-
ra no processo eleitoral, 
“estamos em um Estado 
de Direito Democrático, e 
cabe recurso da decisão do 
Consuni. O resultado será 
comunicado ao Tribunal 
Regional Federal da 5ª re-
gião, localizado em Recife, 
sobre o que foi decidido 
pelo colegiado aqui. Temos 
que fazer valer a vontade 
da maioria que escolheu 
democraticamente”. 

Professores, estudan-
tes e servidores favoráveis 
à candidata vencedora, 
ocuparam o prédio da Rei-
toria e protestaram contra 

as decisões implantadas 
pelos membros do Consu-
ni que votaram contra a 
candidata Margareth Diniz. 
Para o professor, Antônio 
Luiz, membro do Consuni, o 
resultado foi motivado pela 
inclusão de membros no 
conselho escolhidos pesso-
almente pelo reitor Rômu-
lo Polari, denominados de 
‘conselheiros biônicos’.

Segundo Lúcia Guer-

ra, candidata derrotada no 
processo de eleição para 
o cargo de reitor da UFPB, 
essa foi uma “vitória da au-
tonomia da UFPB. A decisão 
do Tribunal Regional Fede-
ral poderá ser derrubada, e 
o Consuni tomou a medida 
correta e estou muito satis-
feita com o resultado”.

No final da reunião, o 
reitor Rômulo Polari res-
saltou que até o dia 31 de 

agosto será realizada uma 
reunião com membros do 
Consuni para que sejam es-
colhidos os três nomes que 
irão compor a lista tríplice. 
Segundo o reitor da UFPB, 
essa lista poderá ser com-
posta com os nomes dos 
candidatos que fizeram 
parte do pleito, como tam-
bém por outros nomes que 
não estavam presentes no 
processo eleitoral.

O setor da construção 
civil cresce em todo o país e 
abre mercado também no Ca-
riri paraibano que, para qua-
lificar sua mão de obra, ofere-
ceu um curso de capacitação 
para operar retroescavadei-
ra, máquina essencial para o 
setor. Nove cidades já rece-
beram o equipamento do Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Agrário (MDA) e 20 municí-
pios da região participaram 
da qualificação. O curso foi 
ministrado por técnicos do 
Senai e contou com o apoio 
do Sebrae, através do progra-
ma Territórios da Cidadania, 
que busca o desenvolvimento 
territorial a partir da necessi-
dade de cada localidade.

“Esta capacitação foi so-
licitada pelos empresários da 
construção civil. Mas apro-
veitamos a oportunidade 
da doação das máquinas do 
MDA para os municípios que 
fazem parte do Território da 
Cidadania para fazermos a 
capacitação. Essa é uma das 
vertentes do programa, iden-
tificar as potencialidades e 
sanar as necessidades”, infor-
mou a gestora do Território 
da Cidadania do Sebrae em 
Monteiro, Maria Madalena 
Andrade.

A capacitação vai fortale-
cer o setor público e o priva-
do. A mão de obra para este 

segmento e, principalmente, 
com esta máquina, está es-
cassa, segundo Madalena. “O 
curso preenche alguns pon-
tos de estrangulamentos do 
Cariri, que é a mão de obra 
qualificada”, explicou. As 
ações do Territórios da Ci-
dadania têm apoio do Plano 
Brasil sem Misérias, que pro-
move soluções para as neces-
sidades coletivas dos empre-
sários que desejam crescer.

O empresário Laude-
mir Lucas, dono da Congo 
Construções, apoiou dois 
funcionários que participa-
ram do curso. “É importante 
aprender a utilizar a retroes-
cavadeira da forma correta. 
Temos duas delas na nos-
sa empresa e somente um 
funcionário sabia operar de 
maneira empírica. Ele já era 

operador, mas mesmo assim 
disse que o curso melhorou 
sua técnica e teoria sobre a 
máquina”, disse.

Quando foi inscrever os 
funcionários, Laudemir no-
tou que outros ficaram com 
interesse. Por isso, os dois 
colaboradores capacitados 
serão multiplicadores para 
os outros funcionários. Se-
gundo Laudemir, além de 
oportunizar mais profissio-
nalização, o curso oferece 
a colocação profissional no 
mercado de trabalho. “O cur-
so foi bom para o setor pú-
blico, já que muitas prefeitu-
ras utilizam essas máquinas 
em suas obras, mas também 
para o privado, que poderá 
ter funcionários melhor qua-
lificados”, completou o em-
presário.

O projeto de piscicultura 
de Bananeiras, apoiado pelo 
Empreender Paraíba, recebeu 
investimentos de mais de R$ 
500 mil. No domingo, dia 29, o 
governador Ricardo Coutinho 
visitou a comunidade Lagoa 
do Matias, no município do 
Brejo paraibano, e destacou o 
projeto.

Na cidade, a Associação 
dos Piscicultores de Bananei-
ras (Aspib) foi a beneficiada. 
Na região do Brejo, outras co-
munidades adotaram a pisci-
cultura como principal fonte 
de renda. O presidente da As-
pib, Janduy Morais Barbosa, 
que também é incentivador da 
atividade na região, informou 
que a meta da associação é 
atingir a produção de 600 to-
neladas de tilápia por ano.

 Na avaliação do governa-
dor, o projeto de piscicultura 
de Bananeiras é um dos em-
preendimentos apoiados pelo 
Empreender-PB mais bem-su-
cedidos do Estado. Ele estima 
que quando os 600 mil quilos 
de pescado forem multipli-
cados por R$ 6,00 (preço do 
quilo do peixe), os criadores 
vão movimentar uma receita 
de R$ 3,6 milhões, o que repre-
senta crescimento na econo-
mia paraibana e mudança de 
qualidade de vida dos piscicul-
tores. O governador destacou 
ainda outros investimentos na 
região.

Além da piscicultura, o be-
neficiamento da banana está 
sendo efetivado com o apoio 
do Empreender Paraíba e ain-
da existe o projeto Mandala, 
implementado na região. “As 
boas iniciativas, sejam na mi-

neração, na piscicultura ou no 
comércio, têm o Empreender-
-PB à frente. Nosso intuito é 
gerar renda, qualidade de vida, 
fazer com que os pequenos 
empreendimentos possam 
se transformar em médios e 
grandes. O Brejo tem potencial 
para se tornar o principal polo 
de piscicultura da Paraíba”, 
avalia o governador.

Produção
De acordo com o presi-

dente da Aspib, os peixes são 
vendidos principalmente nas 
cidades que compõem a re-
gião do Brejo e em estados vi-
zinhos, a exemplo de Pernam-
buco e Rio Grande do Norte.

Janduy disse ainda que o 
programa Empreender veio 
em boa hora, pois estimulou 
as famílias envolvidas na pis-
cicultura e começou a mudar 
realidades na região de Bana-
neiras. “O apoio do Empreen-
der foi de grande importância 
para todos nós, o impulso foi 
fundamental. Esse projeto veio 
para melhorar e mudar nossas 
vidas”, comemora Janduy.

O piscicultor João Alves 
da Silva Filho, que tem qua-
tro viveiros de tilápia em sua 
propriedade, está feliz com o 
novo negócio. “Antes do Em-
preender eu tentava criar, 
mas não tinha ração, nem 
acompanhamento e os peixes 
morriam. Com apoio do Em-
preender minha vida melho-
rou muito; consegui incenti-
vo para uma criação de 1.500 
peixes em cada tanque. Ima-
gine o que é isso para quem 
não tinha nada”, comemora o 
piscicultor.

Morreu ontem no 
setor de urgência do 
Hospital Regional de 
Sousa o presidiário Cle-
ber Paulo da Silva. Ele 
foi vítima de 14 golpes 
de estilete na última 
sexta-feira no interior 
do presídio Regional 
da Cidade de Cajazei-
ras, distante 42 km do 
município de Sousa. 

A polícia apontou 
como acusado do cri-
me um dos companhei-
ros de cela da vítima. 
Fabiano Florentino 
da Silva é acusado de 
lançar mão de um ob-
jeto cortante e atacar 
Cleber Paulo durante 
o banho de sol dos de-
tentos. 

Foram aplicadas 
quatorze estocadas 
no presidiário que foi 
transferido em uma 
ambulância para a UTI 
do Hospital Regional 
de Sousa, onde passou 
o final de semana sob 

cuidados de uma equi-
pe médica. Na manhã 
de ontem o presidiário 
não resistiu e acabou 
falecendo. 

A polícia informou 
que a confusão entre 
os dois detentos se deu 
por conta de ciúmes. 
Cleber Paulo, vítima 
dos golpes de estilete, 
teria segundo informa-
ções, desrespeitado a 
companheira do outro 
detento ao pronunciar 
cantadas e piadas com 
a mulher alheia. 

A cena foi carre-
gada de muita bruta-
lidade e muito ódio. A 
vítima sofreu golpes na 
face, no tórax, nos tes-
tículos e nas costas. Por 
sorte o apenado ainda 
saiu com vida na unida-
de prisional e foi con-
duzido as pressas para 
o hospital de Sousa. 

Segundo informa-
ções de familiares de 
Cleber, ele estava se 
preparando para casar 
com a nova compa-
nheira.

Presidiário morre 
no Hospital Regional

14 golpes de esTileTe Capacitação atende 20 cidades
consTrução civil

George Wagner
Sucursal de Sousa

PRIMA mostra
resultados 
de projeto 
do Governo

Ontem, no Centro Cultu-
ral São Francisco, o primeiro 
concerto do PRIMA, Progra-
ma de Inclusão Através da 
Música e das Artes, apresen-
tou ao público pessoense os 
resultados do primeiro nú-
cleo do projeto desenvolvido 
numa ação conjunta entre 
as secretarias de Educação e 
Cultura do Governo do Esta-
do. A performance ficou por 
conta do grupo de câmara de 
Cabedelo, junto com o coral 
infantil Uma Nota Musical 
que Salva, do bairro de Man-
cadaru. O projeto é dirigido 
pelo maestro Alex Klein, a 
convite do governador Ri-
cardo Coutinho.

Prestigiando a cerimô-
nia, estavam presentes no 
local diversas autoridades, 
dentre eles os secretários 
de Educação e Cultura, Har-
rison Targino e Chico César, 
respectivamente, os secre-
tários de Saúde, Waldson 
de Souza, e de Segurança 
Pública, Cláudio Lima. O go-
vernador fez um discurso 
sobre a importância do pro-
jeto PRIMA, afirmando que 
este é “um grande programa 
de inclusão social através da 
música sinfônica, que agrega 
muita gente, que incentiva a 
coletividade”.

Profissionais do Cariri receberam qualificação do Senai e do Sebrae

FOTO: Ortilo Antônio

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Até 31 de agosto haverá reunião com o Consuni para escolher os três nomes que vão compor a lista tríplice

PB investe R$ 500 mil 
na área da piscicultura

eMpreender
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Professor do CCJ/UEPB é destaque 
UNIÃO EUROPEIA

Paraíba CAMPINA

O professor Hugo César foi 
o único convidado brasileiro 
para participar do evento Pela cidade

Se o Ministério da Saúde acatar a solicitação da 
secretaria municipal, o destino do Hospital Universitário, 
que já vem enfrentando sérias dificuldades, pode ser 
sombrio. Thompson pediu a ajuda da classe política 
para convencer o Ministério e negar o pedido da 
secretaria.

l PIOR AINdA
A secretária de Saúde de Campina Grande, Marisa 

Agra, rebateu as acusações fazendo também uma revelação 
alarmante: o HU estaria recebendo repasses para realizar 
serviços contratualizados com o município, mas vários destes 
serviços não estariam sendo realizados. 

Vestibular 2013

A Universidade Estadual da Paraíba já está com 
inscrições abertas para o Vestibular 2013. As inscrições 
prosseguirão até o dia 15 de agosto e podem ser realizadas 
pela internet. Estão sendo ofertadas 2.856 vagas, 
distribuídas entre os 41 cursos de graduação da UEPB.

Inscrições
 

Para se inscrever 
no Vestibular 2013, o 
candidato deve acessar 
o site www.comvest.
uepb.edu.br, preencher 
o formulário eletrônico 
e imprimir o boleto de 
pagamento da taxa de 
inscrição, no valor de R$ 
90. O boleto poderá ser 
quitado até o dia 17 de 
agosto.

dia do Agricultor
A Emater vai realizar um dia de festa e 

confraternização em homenagem ao Dia do Agricultor, 
é o “Plantando e colhendo frutos na Agricultura 
Familiar”. A feira da agricultura familiar terá exposição e 
comercialização de produtos, atendimento básico de saúde, 
apresentações culturais e informações técnicas para os 
agricultores. Será hoje a partir das 8h, no pátio do Escritório 
Regional, na Avenida Assis Chateaubriand, S/N – Distrito 
Industrial de Campina Grande.  

Bombástico

Caiu como uma bomba a declaração do professor 
Thompson Mariz, reitor da UFCG, que, através das redes 
sociais, afirmou que a Secretaria Municipal de Saúde teria 
pedido ao Ministério da Saúde o cancelamento dos repasses 
para o Hospital Universitário Alcides Carneiro.

Coletivo privado
 

Os candidatos a 
prefeito de Campina 
estão enfrentando uma 
maratona de entrevistas 
nestes primeiros dias de 
campanha. Uma emissora 
de rádio da cidade, 
inclusive, resolveu agendar 
uma entrevista coletiva com 
candidatos, mas apenas 
com repórteres da própria 
emissora.

Consequências

“Conversa de cumpadre”
Os candidatos às prefeituras e Câmaras Municipais já 

distribuem “santinhos”, dão entrevistas e pedem votos. Na 
internet, principalmente nas redes sociais, eles utilizam as 
ferramentas de maneira completa (facebook, twitter, site, 
orkut, etc.). Com um diferencial, sem correção. Até agora são 
raros os casos de correção ao navegar na web o que vimos 
são os políticos conversando com militantes, e muito pouco 
com eleitores.  

datas...

Em parceria com o curso de Arte e Mídia da 
Universidade Federal de Campina Grande – UFCG, o Museu 
de Arte Assis Chateaubriand – MAAC/Furne, definiu a 
programação de agosto do Cineclube Mário Peixoto. Os filmes 
serão apresentados sempre às 18h30, nas segundas-feiras do 
mês. O local é no próprio MAAC/Furne, na Avenida Floriano 
Peixoto, nº 718, no Centro de Campina Grande. 

... marcadas

Na primeira segunda-feira do mês, dia 6, a programação 
será aberta com Red, White & Blue, de Simon Rumley. 
Enquanto no dia 13 a apresentação é de Medianeras: Buenos 
Aires da Era do Amor Virtual, com direção de Gustavo 
Taretto. Já no dia 20, o longa dirigido por Céline Sciama, 
Tomboy, será exibido, com a programação fechando no dia 
27, tendo em cartaz o filme L’Apollonide: os amores da Casa 
de Tolerância, de Bertrand Bonello.

A Universidade Estadual 
da Paraíba rompendo frontei-
ras e sendo destaque em im-
portantes países do mundo, 
em um intercâmbio que gera 
conhecimentos, reconheci-
mento e consolida o potencial 
da instituição. Foi com esse 
foco que o professor Hugo 
César, do Centro de Ciências 
Jurídicas (CCJ), participou do 
fechamento de um ciclo de 
estudos acerca da interação 
constitucional entre a União 
Europeia e os estados-mem-
bros sobre as linhas temáticas 
de desenvolvimento do Direi-
to Constitucional Europeu. 

O “tour de force” dou-
trinário empreendido pela 
Cátedra Jean Monnet “ad per-
sonam”, de Direito Constitu-
cional Europeu, da Universi-
dade de Granada, iniciado no 
segundo semestre de 2010 e 
encerrado neste mês de julho, 
reuniu estudiosos de vários 
países, entre eles, o professor 
Hugo César, único convidado 
brasileiro para participar do 
evento.

A contribuição do pro-
fessor Hugo César na inicia-

tiva promovida pela Cátedra 
Jean Monnet, foi de valor ines-
timável para o universo jurídi-
co, superando, inclusive, mui-
tos pesquisadores de outras 
instituições. A análise que ele 
apresentou sobre o sistema 
constitucional irlandês, con-
quistou o primeiro lugar e foi 
publicado no 15º número da 
Revista de Derecho Constitu-
cional Europeo (Qualis B1).

O professor também fez 
um estudo sobre as relações 
internas entre ordenamen-

tos jurídicos nos estados-
-membros da União Europeia, 
publicado no 17º número do 
mesmo periódico. Feliz em ver 
dois novos trabalhos da  UEPB 
publicados em revistas inte-
nacionais, o professor Cláudio 
Lucena, diretor do Centro de 
Ciências Jurídicas,  disse que 
o “tour de force” doutrinário, 
projetou ainda mais a UEPB 
no cenário internacional. 

Com os estudos apre-
sentados pelo professor do 
CCJ e publicados em revis-

tas especializadas, a insti-
tuição passa a figurar num 
espaço acadêmico compar-
tilhado pela Universida-
de de Granada (Espanha), 
UNED (Espanha) Univer-
sidade de Gante (Bélgica), 
Universidade de Bari (Itá-
lia), La Sapienza (Roma), 
Università di Enna (Itália), 
Seconda Università degli 
Studi di Napoli (Itália), Uni-
versidade de La Rochelle 
(França) e Università degli 
Studi di Milano (Itália).

Centro de Ciências Juridicas da UEPB é reconhecido em ciclo de estudos de Direito Constitucional 
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História da Educação é tema de debate 
de grupo de estudos na quinta-feira

O Departamento de His-
tória do Campus I da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) promove, na próxima 
quinta-feira,  dia 2, a reunião 
inaugural do Grupo de Estu-
dos e Pesquisas em História da 
Educação Laica e Confessional 
(GEPHELC). O evento aconte-
cerá dentro da programação 
do 9º Seminário Nacional de 
Estudos e Pesquisas, História, 
Sociedade e Educação no Bra-
sil (HISTED BR), que ocorrerá 
de 31 de julho a 3 de agosto, 
na Universidade Federal da 
Paraíba, em João Pessoa. O 

lançamento do Grupo ocorre-
rá as 14h30, em conjunto com 
o lançamento do novo Grupo 
de Trabalho do HISTED-BR na 
Paraíba. 

Durante o encontro se-
rão definidas as propostas de 
trabalho do grupo, projetos a 
serem encaminhados, ações 
a serem protagonizadas nos 
eventos vindouros, bem como 
um cronograma a ser definido 
em relação às reuniões perió-
dicas. Na ocasião, a título de 
inauguração dos trabalhos, 
será apresentada à comu-
nidade de pesquisadores a 

dissertação de Mestrado da 
professora Rosângela Chrys-
tina Fontes de Lima, intitulada 
“Grupo Escolar Dr. Thomas 
Mindello e a Cidade: espaços 
de difusão dos ideais moder-
nos (1916-1935)”. 

O GEPHELC está vincula-
do ao Departamento de Histó-
ria da UEPB e ao HISTED BR, 
GT Paraíba, um dos principais 
grupos de pesquisa dedica-
dos a História da Educação no 
Brasil. De acordo com o coor-
denador do Grupo de Estudos, 
professor Ramsés Nunes e Sil-
va, estão aptos a participar do 

GEPHELC alunos de gradua-
ção e pós-graduação da UEPB, 
professores de IES brasileiras 
e, de forma mais ampla, pes-
quisadores que tenham inte-
resse pela área de História da 
Educação.

Os encontros serão rea-
lizados quinzenalmente, na 
Central de Aulas de Bodocon-
gó, com intercalações entre 
reuniões de estudo e inter-
venções nos arquivos paraiba-
nos. Mais informações sobre o 
grupo de estudos podem ser 
adquiridas pelo email gephelc.
uepb@gmail.com.

A Polícia Militar (PM) registrou 
neste fim de semana quatro assaltos 
em Campina Grande. De acordo com 
as informações da Central de Opera-
ções da PM (Copom), os crimes acon-
teceram entre a tarde da sexta-feira 
e a noite do último domingo.

O primeiro crime aconteceu no 
bairro da Liberdade, às 13h. Segun-
do o Copom, um homem armado 
com um revólver e capacete inva-
diu um correspondente bancário na 
Avenida Almirante Barroso, rendeu 
os funcionários e fugiu de moto le-
vando o dinheiro do caixa. A polícia 
fez rondas pelo local, mas o suspeito 
não foi encontrado. No mesmo dia, 
aproximadamente 40 minutos de-
pois, um estabelecimento de locação 
de videogame foi assaltado no bair-
ro do Santa Rosa. De acordo com as 
informações da PM, quatro homens 
invadiram a locadora, um deles, que 
estava armado rendeu os clientes e o 
proprietário enquanto os outros três 
desmontavam o equipamento. Os 
suspeitos levaram duas  TVs, cinco vi-

deogames, além de joias e roupas do 
dono do estabelecimento, em segui-
da fugiram em um veículo Chevrolet 
Chevette de cor amarela. A polícia 
ainda não encontrou os acusados 
nem o veículo.

No domingo, uma casa foi inva-
dida e um veículo foi roubado em 
menos de uma hora. No bairro do Li-
geiro, por volta das 20h, o proprietá-
rio de uma lan house que funcionava 
em sua residência chegou em casa e 
percebeu que a janela lateral do lu-
gar havia sido arrombada. Segundo 
o Copom, o proprietário comentou 
que a quantia de R$ 300 havia sido 
subtraída de um cofre dentro da lan 
house. Cerca de 50 minutos depois, 
no bairro da Ressurreição, o opera-
dor de máquinas Francinaldo Ca-
valcante estava chegando em casa 
quando foi surpreendido por dois 
homens armados que o renderam e 
levaram seu veículo, um  Fiat Uno 
verde, de placas MXH 1079. A polícia 
fez rondas pelo local, mas até o mo-
mento ninguém foi preso.

PM registra vários assaltos 
no final de semana em CG

sEgURANçA
Empreender-PB
alerta população 
sobre golpes no 
interior do Estado

A inscrição no programa 
de microcrédito Empreender 
Paraíba é pública e gratuita e, 
portanto, não é realizada me-
diante pagamento interme-
diado por terceiros. O alerta 
é do secretário executivo do 
Empreender-PB, Jadson Xavier. 
Após denúncias, a ouvidoria do 
Empreender Paraíba, e da Polí-
cia Civil,  que investiga a ação de 
falsos funcionários nas cidades 
de Teixeira, São João do Cariri 
e Serra Branca cobrando inde-
vidamente uma taxa no valor 
que varia de R$ 10 a R$ 12 para 
inscrição no programa.

Os pequenos empreen-
dedores, grupos organizados 
e micro e pequenas empresas 
podem fazer a inscrição gratui-
tamente, via internet, pelo site 
www.empreender.pb.gov.br ou 
através do telefone 0800 570 
0800.

Criado pela Lei 9.335, de 
25 de janeiro de 2011, o Em-
preender Paraíba é uma políti-
ca pública de microcrédito que 
tem como prioridade o fomento 
ao empreendedorismo.



n Estradas – R$ 254 milhões
n Saúde – R$ 45 milhões
n Moradia – R$ 50 milhões
n Centro de Convenções – R$ 70 milhões
n Água – R$ 75 milhões
n Segurança – R$ 30 milhões
n Recuperação do Espaço Cultural – R$ 20 milhões
n Recuperação do Teatro Santa Rosa – R$ 3 milhões
n Implantação do Parque Bodocongó, em Campina Grande 
– R$ 10 milhões
n Construção do novo Pier de Tambaú – R$ 1,5 milhão
n Drenagem e pavimentação dos bairros Mutirão (CG) e 
Cidade Verde (JP) – R$ 45 milhões
n Conclusão do Canal de Bodocongó (CG) – R$ 15 milhões
n Recuperação de 5 Aeródromos – R$ 5 milhões
n Urbanização dos Estádios Almeidão, Amigão, Perpetão e 

Marizão – R$ 20 milhões
n Reforma e ampliação da Vila Olímpica Ronaldo Marinho 
– R$ 15 milhões
n Desenvolvimento de Projetos Executivos – R$ 17 milhões
n Conclusão da duplicação de acesso ao Aeroporto Castro 
Pinto – R$ 3,5 milhões
n Distritos Industriais – R$ 10 milhões
n CPAC (programa do Governo Federal que abre linha de 
crédito de R$ 247 milhões para financiamento de contra-
partida para as obras do PAC na Paraíba)

Os R$ 247 milhões do CPAC:
n Saneamento Básico – R$ 135 milhões
n Contrapartida do Canal da Integração (Acauã-Araçagi) – 
R$ 112 milhões.

Os funcionários da Cage-
pa estão tentando sensibilizar 
os deputados estaduais sobre 
a necessidade da aprovação do 
aval para que o Governo do Es-
tado seja avalista de emprésti-
mo de R$ 150 milhões junto à 
Caixa Econômica Federal para 
sanear as contas da empresa. 
Amanhã, eles realizarão nova 
manifestação na Assembleia 
Legislativa, durante a votação 
do pedido de liberação do Go-
verno do Estado.

O presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores na Indús-
tria da Purificação e Distribui-
ção de Água e em Serviços de 
Esgotos do Estado da Paraíba, 
José Remo, alertou que, se os 
deputados não aprovarem o 
aval do empréstimo, a Cagepa 
não terá sustentação. “Não se 
deve partidarizar essa situ-
ação. Falamos com cada um 
mostrando a responsabilida-
de que eles têm como repre-
sentantes do povo”, enfatizou.

Remo ressaltou que a 
Cagepa está devendo R$ 116 
milhões a cinco bancos priva-
dos e paga de R$ 6 milhões a 
R$ 7 milhões por mês. “Esta-
mos sabendo o que está ocor-
rendo e, se esse aval não for 
aprovado, a empresa não tem 
como continuar funcionan-
do”, comentou.

Funcionários da Cagepa 
na região do Brejo também 
prometem comparecer à As-
sembleia Legislativa. Está pro-
gramada uma carreata, que 
sairá às 7h do escritório regio-
nal da Cagepa em Guarabira, 
com o objetivo de chamar a 
atenção da sociedade para a 
necessidade do empréstimo. 

Comissões da AL
A Comissão de Constitui-

ção, Justiça e Redação (CCJ) 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba volta a se reunir hoje, 
às 9h30, para apreciar e votar 
os Projetos de Leis de autoria 
dos deputados da Casa. Entre 
as matérias que estão na pau-
ta desta semana, 21 são vetos 
do Governo do Estado, 20 pro-
jetos de leis ordinárias e com-
plementares e uma Medida 
Provisória. 

A Comissão de Acompa-
nhamento e Controle da Exe-
cução Orçamentária da As-
sembleia Legislativa também 
deve se reunir à tarde. 

A área de segurança públi-
ca também será contemplada 
com os recursos advindos do 
programa Proinvest. Com a 
aprovação em plenário da con-
tratação dos recursos pela As-
sembleia Legislativa da Paraí-
ba, o Governo pretende investir 
R$ 30 milhões neste segmento, 
inclusive com a aquisição de 
um helicóptero para ajudar a 
Polícia Militar em suas ativida-
des. A construção do Instituto 
de Polícia Científica de Campi-

na Grande também está dentro 
do projeto.

Dos R$ 689,2 milhões a 
que tem direito a Paraíba den-
tro do Proinvest, R$ 75 mi-
lhões serão investidos no setor 
de recursos hídricos, dos quais, 
R$ 40 milhões para a melhoria 
dos sistemas de abastecimen-
tos d’água em 22 municípios 
(Uiraúna, Água Branca, Teixei-
ra, Sertãozinho, Juazeirinho, 
Soledade, Conceição, Caaporã, 
Pedras de Fogo, Cajazeiras, 

Picuí, Monteiro, Boqueirão, Ca-
raúbas, Coremas, Nazarezinho, 
Piancó, Pombal, São Bento, São 
José de Piranhas, Brejo do Cruz 
e Catolé do Rocha) e R$ 35 mi-
lhões na implantação de seis 
sistemas adutores, totalizando 
306 quilômetros, beneficiando 
181 mil pessoas.

Outra meta do Governo 
do Estado é o investimento de 
R$ 20 milhões na recuperação 
do Espaço Cultural e de R$ 3 
milhões na recuperação do 

Teatro Santa Rosa. Ainda na 
área de infraestrutura, Ricardo 
Coutinho pretende investir R$ 
10 milhões na implantação do 
Parque Bodocongó, em Cam-
pina Grande, e investimento 
na ordem de R$ 1,5 milhão 
na construção do novo píer 
de Tambaú. “Com drenagem e 
pavimentação dos bairros do 
Mutirão, em Campina Grande 
e Cidade Verde, em João Pes-
soa, serão investidos R$ 45 mi-
lhões”, garantiu Ricardo.

Os projetos e as áreas a serem beneficiadas foram apresentados ontem pelo governador Ricardo Coutinho, no Palácio da Redenção

Segurança, recursos hídricos e cultura
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O Governo do Estado 
pretende investir recursos na 
ordem de R$ 936,2 milhões 
em diversas áreas vitais para 
o desenvolvimento da Para-
íba, oriundos do programa 
Proinvest (Programa Emer-
gencial de Financiamento), 
recentemente lançado pela 
presidente Dilma Rousseff.

O anúncio foi feito ontem, 
no Palácio da Redenção, pelo 
governador Ricardo Coutinho, 
que assinou dois projetos de 
lei e os encaminhou para a 
Assembleia Legislativa solici-
tando autorização para a con-
tratação dos recursos. Serão 
investimentos em estradas, 
hospitais, infraestrutura, se-
gurança, esporte, entre outros. 

“Precisamos unir a Para-
íba. O projeto não é do Gover-
no e nem do governante. É da 
Paraíba”, disse o governador, 
fazendo um apelo para que 
os deputados estaduais le-
vem já na sessão de amanhã 
os projetos para votação em 
plenário. O vice-presidente 
da Assembleia Legislativa, 
deputado Edmilson Soares 
(PEN), esteve presente à so-
lenidade juntamente com 
diversos parlamentares, pre-
feitos, secretários de Estado 
e presidentes de autarquias.

No Proinvest, a Paraí-
ba tem direito a contratar 
recursos no valor de R$ 
689.222.444,22 junto ao 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES). Na Contrapartida 
do Programa de Aceleração 
do Crescimento (CPAC), o 
montante para o Estado é da 
ordem de R$ 247 milhões, 
via Caixa Econômica Federal.

Os R$ 689,2 milhões re-
presentam o montante que 
contempla a Paraíba, de um 
total de R$ 20 bilhões do Go-
verno Federal, referentes ao 
programa Proinvest. A maior 
parte desses recursos será 
aplicado em estradas e roda-
gens, num total de R$ 254 mi-
lhões. Até 2014, a previsão do 
governador Ricardo Coutinho 
é que 1.530,6 quilômetros da 
malha rodoviária estadual 
estejam asfaltadas. Até o mês 
passado, o Governo Estadual 
investiu R$ 306,5 milhões em 
estradas. “No início de 2011, 
a Paraíba possuía 54 cidades 
sem ligação por estradas de 
asfaltos”, disse o governador.

R$ 936 milhões em investimentos
ObRAs nA PARAíbA

Governo envia à AL projetos 
pedindo autorização para 
contratação de recursos

Funcionários 
da Cagepa 
fazem nova 
manifestação
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Justiça mantém ítalo 
Kumamoto na vaga de 
vice de Cícero Lucena
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Onde serão aplicados os recursos

Agenda dos candidatos

No período da ma-
nhã, Radical participa de um 
protesto dos servidores da 
educação, no município de 
Bayeux. Às 13h, realiza panfle-
tagem em escolas municipais 
no bairro de Mangabeira e, à 
noite, se reúne com apoiado-
res da campanha. 

Antônio Radical 
(PsTU)

O candidato participa à 
tarde, a partir das 17h, de uma 
caminhada nos Bancários, na 
comunidade do Timbó. À noi-
te, tem reuniões políticas nos 
bairros na Torre, em Manga-
beira II e VIII e no bairro Cuiá.

A candidata do PSB re-
aliza adesivagem de veículos e 
panfletagem no cruzamento da 
Avenida Beira Rio com a Avenida 
Barão de Mamanguape, a partir 
das 6h, e, às 10h, participa de 
um encontro com lideranças 
políticas. Estela encerra o dia 
com caminhada em Cruz das 
Armas, com saída às 18h30.

José Maranhão realizará, 
a partir das 8h30, panfletagem 
no Distrito Mecânico.  À tarde, 
concede entrevista à imprensa 
e, às 16h, realiza caminhada no 
Centro de João Pessoa. A con-
centração será na Praça Rio 
Branco. À noite, o candidato 
participa de uma reunião com 
entidades de classe.

A candidata do PCO in-
formou que vai se reunir hoje 
com sua equipe de campanha 
para definir a agenda da se-
mana. 

O candidato realiza, a 
partir das 7h, adesivagem e 
panfletagem na Av. Ruy Carnei-
ro Às 16h, a ação se repete no 
sinal da Avenida Tancredo Ne-
ves, próximo à Escola Municipal 
Luiz Augusto Crispim. Cartaxo 
ainda se reúne, a partir das 17h, 
com o Sindicato de Processa-
mento de Dados e servidores 
do Centro de Zoonoses.

O candidato realiza pan-
fletagem em frente ao CE-
PDAC, no Valentina, a partir 
do meio-dia. Às 15h, participa 
de uma reunião da Assembleia 
Popular, realizada pela orga-
nização do “Grito dos Excluí-
dos” e, às 19h, marca presença 
na homenagem ao pedagogo 
Demeval  Fabiano, no Centro 
de Educação da UFPB. 

Cícero Lucena 
(PsDb)

Estelizabel 
bezerra (Psb)

José Maranhão 
(PMDb)

Lurdes sarmento 
(PCO)

Luciano Cartaxo 
(PT) 

Renan Palmeira 
(PsOL)



Justiça mantém Ítalo Kumamoto
vaga de vice
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Juiz entendeu que convenção 
do PSDB que selou coligação 
com PSC, do médico, foi legal

Priscylla Meira
priscyllameira@gmail.com

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Mensalão: nem tanto à 
terra, nem tanto ao mar

Terá início na próxima quinta-feira (2) o julgamento 
das pessoas envolvidas com o ‘mensalão do PT’, o 
esquema político que desviava recursos públicos para 
pagar propina a deputados que apoiavam o governo 
Lula no Congresso Nacional. Será o maior julgamento da 
história do STF. 

Após sete anos de investigação e mais de 50 
mil páginas de processo com inquirição de cerca 
de 600 testemunhas, peritos oficiais conseguiram 
mapear o tamanho do ‘mensalão’, esquema político 
de pagamento de propina a parlamentares da base do 
governo Lula. 

O chamado ‘valerioduto’, que o Ministério Público 
diz ter sido comandado pelo ex-ministro-chefe da Casa 
Civil, José Dirceu, desviou pelo menos R$ 101,6 milhões. O 
número foi apurado por investigadores da Polícia Federal, 
do Ministério Público Federal e do Tribunal de Contas da 
União (TCU).

A defesa de José Dirceu de Oliveira e Silva, 
personagem central do mensalão, vai sustentar na tribuna 
do Supremo Tribunal Federal (STF) que “a história foi 
montada por Roberto Jefferson” e que o esquema de 
compra de apoio parlamentar “não existiu”.

A apenas três dias do início do julgamento, José Luís 
Oliveira Lima, criminalista, defensor do ex-ministro, mira 
Roberto Jefferson, ex-deputado do PTB, autor da denúncia 
que levou à cassação de Dirceu.

A Procuradoria-Geral da República classifica o 
ex-chefe da Casa Civil no governo Lula de principal 
articulador da engrenagem do ‘mensalão’, “sofisticada 
organização criminosa”.

Oliveira Lima não perde a serenidade quando 
indagado sobre o desafio que o espera. Nas próximas 
horas, ele passará debruçado, como já o fez no fim de 
semana, sobre os autos da ação penal 470. Aqui e ali, 
rastreia atalhos para fustigar a denúncia do Ministério 
Público Federal, que formalmente atribui a Dirceu 
formação de quadrilha e corrupção ativa.

Laudo da Polícia Federal confirma que o esquema 
usou dinheiro público, originário do Banco do Brasil. 
Os saques de R$ 4,652 milhões realizados em Brasília, 
São Paulo e Rio de Janeiro têm como fonte recursos que 
a empresa DNA, de Marcos Valério, recebeu do fundo 
Visanet para prestar serviços de publicidade ao BB.

As informações constam da Ação Penal 470, que 
tem 38 réus e será julgada a partir desta quinta-feira pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF). Reforçam as chances 
de condenação de acusados no processo - especialmente 
daqueles que participaram diretamente das operações 
financeiras.

É claro que existem setores interessados em 
envolver todo o PT no caso do ‘mensalão’, mas ninguém 
é inocente o suficiente para acreditar que tudo isso 
não passou de uma invenção do ex-deputado Roberto 
Jefferson para incriminar Zé Dirceu. 

Nem tanto à terra, nem tanto ao mar.

zeeuflavio@gmail.com

euflávio
Zé

Os “capas-pretas” chegaram

A campanha para prefeito de João Pessoa vai começar a 
esquentar. Na semana passada e durante o final de semana, o 
governador Ricardo Coutinho apareceu pelas ruas pedindo votos 
para Estelizabel Bezerra (PSB). Ontem, o deputado Luciano Cartaxo 
(PT) esteve com o ex-presidente Lula e a assessoria de Cícero 
Lucena confirma que ele articula a vinda à Paraíba dos tucanos do 
PSDB. 

Cássio já foi contatado por Cícero para vir a João Pessoa. 

Não gostou

O deputado Efraim Filho, candidato a vice na chapa de Estelizabel 
Bezerra, não gostou das declarações de Luíza Erundina ao passar por João 
Pessoa. Ela fez críticas à aliança do PSB com o Democratas. “Luíza Erundina 
está um pouco desinformada sobre a relação do PSB e o Democratas em 
João Pessoa,  que vem desde 2010”, disse Efraim Filho. Para ele, nesse 
momento da campanha, é lembrar o que aproxima os dois partidos. 

Essa Erundina, às vezes, fala demais.

Frase derradeira

“De mim já se disse que sou apenas um romancista de vagabundos e 
de putas. Honro-me com isso.” É do escritor Jorge Amado, que no próximo 
dia 10 de agosto estaria completando 100 anos e deixou 38 livros escritos, 
traduzidos em 59 países.

Quer mais?

O juiz Fabiano Moura 
de Moura, da 64ª Zona Elei-
toral,  anunciou ontem que o 
PSC do candidato a vice Ítalo 
Kumamoto deve permanecer 
aliado ao candidato a pre-
feito Cícero Lucena (PSDB). 
O magistrado entendeu que 
a convenção realizada pelo 
PSDB - e que selou a aliança 
entre os dois partidos - foi 
legal, pois o então presidente 
da legenda, Rômulo Soares, 
ainda não havia sido comu-
nicado sobre seu afastamen-
to do cargo.

O Tribunal Regional da 
Paraíba (TRE-PB) lança hoje a 
pesquisa de satisfação elabo-
rada para aferir a qualidade 
dos serviços prestados ao pú-
blico. A solenidade ocorrerá 
pela manhã, no município de 
Mamanguape, no prédio onde 
funciona o cartório eleitoral 
da 7ª Zona, com a presença 
de autoridades, candidatos, 
representantes partidários e 
advogados.

 Num primeiro momento, 
a pesquisa será desenvolvida 
em quatro municípios do Es-
tado: João Pessoa, Campina 
Grande, Mamanguape e Cai-
çara, devendo, em seguida, ser 
estendida a todo o Estado, e  
haverá também a possibilida-
de de uso da internet para co-
lher a opinião dos internautas 
sobre os serviços virtuais ofe-
recidos, informou a assessora 
de planejamento, estratégia e 
gestão, Ana Karla Farias.

Os nove parlamenta-
res paraibanos do Partido 
Ecológico Nacional (PEN) 
se reúnem na manhã desta 
quarta-feira, antes da sessão 
ordinária, no gabinete do 
presidente Ricardo Marcelo 
ou no Hotel Verde Green, em 
Manaíra, para decidir sobre a 
escolha do líder da bancada 
na Assembeia Legislativa.

Pelo menos dois nomes 
já estão sendo cotados pelos 
integrantes da legenda. Um 
deles é o do deputado Aníbal 
Marcolino, que vem sendo 
citado desde a fundação do 
partido pela ala mais opo-
sicionista, e o outro é o do 
deputado José Aldemir, que 
integra a base aliada do Go-
verno do Estado.

O PEN tem nove parla-
mentares: Edmilson Soares; 
Ricardo Marcelo (presidente); 
José Aldemir; João Gonçalves; 
Janduhy Carneiro (vice-presi-
dente); Mikika Leitão (suplen-
te); Aníbal Marcolino; Branco 

Mendes e Toinho do Sopão, 
responsável pela presidência 
do diretório municipal.

“Eu, de minha parte, ain-
da não tenho nenhuma su-
gestão, mas acho que o nome 
escolhido deve ser aquele que 
reunir o consenso ou a maio-
ria dos parlamentares da ban-
cada”, afirmou, ontem, o vice-
-presidente do PEN, deputado 
Janduhy Carneiro, ao destacar 
que nome em condições é o 
que não falta e que o presiden-
te da legenda, Ricardo Marce-
lo, saberá conduzir o processo.

No final de semana, o se-
cretário do partido, deputado 
Edmilson Soares, já lançou 
sua sugestão apontando o 
nome do deputado José Alde-
mir, mas também cuidando 
de antecipar que o nome do 
líder será avaliado, discutido 
e decidido democraticamente 
por todos os parlamentares 
que integram o partido.

Ele lembrou que o prin-
cipal trabalho das lideranças 

do PEN, no momento, vem 
sendo mesmo a estruturação 
da legenda e que depois das 
eleições de outubro, sob a co-
ordenação de Ricardo Marcelo, 
o PEN vai realizar uma campa-
nha de filiações, visando sua 
consolidação nos 223 municí-
pios até as eleições de 2014.

Ele fez questão de lem-
brar que foi com esse propó-
sito que a legenda foi criada 
no Estado e que, no decorrer 
dos próximos meses, serão 
instaladas comissões provi-
sórias por todas as regiões do 
Estado. “Vamos instalar co-
missões, delegar poderes aos 
seus presidentes e membros 
e acompanhar de perto o fun-
cionamento e atuação dessas 
comissões”, afirma Soares.

“O PEN, pode ter certe-
za, não será mais um partido 
e nem um partido a mais”, 
garante Edmilson Soares, ao 
destacar que, para isso, já 
vem sendo organizada toda 
uma estrutura partidária.

Em sessão que contará 
com a presença do prefeito 
Luciano Agra, os vereado-
res de João Pessoa abrem 
hoje os trabalhos do segun-
do semestre deste ano e, se-
gundo o primeiro secretário 
da Casa, vereador Benilton 
Lucena (PT), será estabele-
cida uma agenda especial 
de atividades no sentido 
de que a campanha política 
não prejudique a realização 
das sessões plenárias e de 
comissões.

Ontem, em entrevista, o 
presidente Durval Ferreira 
(PP) previu que os traba-
lhos legislativos do segundo 
semestre vão superar o pri-
meiro semestre em termos 
de produtividade. “Apesar 
de ser um ano eleitoral, 
os vereadores terão plena 
consciência de suas respon-
sabilidades e deveres como 
representantes do povo”, 
afirmou ele.

Durval avalia que os 
vereadores saberão conci-
liar suas atividades de cam-

Após o anúncio, o coor-
denador jurídico da coliga-
ção Unidos por João Pessoa, 
Marcus Túlio Campos, afir-
mou que o PT vai recorrer da 
decisão do Tribunal Regio-
nal Eleitoral (TRE). “Nós en-
tendemos que a convenção 
que firmou a aliança entre o 
PSDB e o PSC não teve vali-
dade, enquanto a convenção 
que oficializou a candidatura 
de Luciano Cartaxo cumpriu 
todas as diretrizes partidá-
rias”, disse o advogado.  

Caso o recurso seja inde-
ferido pelo TRE, o candidato 
Luciano Cartaxo (PT) deve-
rá perder aproximadamen-
te um minuto no tempo do 
guia eleitoral – ficando com 
7 minutos e 33 segundos de 
propaganda gratuita -, en-
quanto o PSDB ganha o tem-

po destinado ao PSC e fecha 
em 4 minutos e 14 segundos 
seu tempo para exposição de 
propostas na TV.

Através do twitter, Ítalo 
Kumamoto disse que espera 
que o seu partido acate a de-
cisão da Justiça. “Defenderei 
a bandeira do meu partido 
o PSC. Espero que o nosso 
presidente acate a decisão da 
Justiça e que juntos possa-
mos construir nosso futuro 
com dignidade e esperança!”, 
afirmou.

O caso de Ítalo Kuma-
moto como vice de Cícero 
Lucena havia sido questiona-
do pelo presidente do PSC na 
Paraíba, Marcondes Gadelha, 
que vem apoiando o candi-
dato da coligação PT-PPS, 
Luciano Cartaxo. O dirigente 
explicou que a aliança firma-

da pela Executiva Nacional 
do PSC com o PT só seria 
modificada caso Kumamoto 
tivesse mantido sua candi-
datura à Prefeitura de João 
Pessoa.

“A partir do momento 
que ele desistiu da disputa 
como cabeça de chapa, o parti-
do passou a seguir a recomen-
dação da Direção Nacional”, 
disse Marcondes. O juiz Fa-
biano Moura de Moura, entre-
tanto, desmanchou a alegação 
apresentada pelo PSC, de que 
todas as ações da Executiva 
Municipal teriam que ser re-
metidas a Executiva Nacional.

De acordo com o magis-
trado, a resolução do partido 
prevê que a medida só seria 
válida caso o partido não in-
tegrasse a chapa majoritária 
na disputa.

Câmara terá agenda especial 
durante a campanha política

Durval acredita que produtividade na Câmara não será prejudicada

Foto: Divulgação

panha com o exercício do 
mandato, que só termina em 
dezembro. Segundo o presi-
dente, as sessões não serão 
prejudicadas devido a cam-
panha eleitoral, e haverá o 
quórum necessário para a 
votação de matérias im-
portantes e de interesse da 
população que, porventura, 
chegarem ao Poder Legisla-
tivo Municipal.

“Todos estão conscien-

tes de seus deveres e com-
promissos, até porque os ve-
readores foram eleitos pelo 
povo para exercer suas fun-
ções como parlamentares no 
Poder Legislativo Municipal, 
como determina a Consti-
tuição. Nós vamos trabalhar 
para superar a produção do 
primeiro semestre, e não 
haverá prejuízo nenhum das 
sessões e das votações de 
matérias”, garante.

PEN decide hoje nome para 
liderança da bancada na AL

TRE-PB lança 
pesquisa de 
satisfação em 
Mamanguape

PTN fica com 
PSB de Estela

O juiz Fabiano Moura de 
Moura anunciou também que 
o PTN vai integrar a coligação 
encabeçada pela ex-secretária 
Estelizabel Bezerra (PSB). 
Ele explicou que o problema 
partiu do racha envolvendo o 
deputado estadual Toinho do 
Sopão (hoje no PEN), que havia 
optado em apoiar a candidatu-
ra de Cícero Lucena, do PSDB. 
Toinho terminou destituído 
da presidência municipal que, 
em convenção, preferiu apoiar 
o nome de Estelizabel. Para o 
juiz, as ocorrências em nada 
vão alterar o processo eleitoral 
e que os demais pedidos de re-
gistro dos candidatos a prefeito 
e a vereador serão apreciados 
em um prazo máximo de 48.

Moura de Moura infor-
mou ainda que não procedem 
as denúncias de que o PMDB 
teria realizado convenção fora 
de prazo. “O evento foi reali-
zado nos termos da legislação 
eleitoral e a única alteração fi-
cou por conta da definição do 
vice”, afirmou.



JULGAMENTO NO STF

Defensor de Roberto 
Jefferson insiste na inclusão 
do ex-presidente como réu

Advogado quer Lula no mensalão
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Brasília - O advogado 
Luiz Francisco Corrêa Bar-
bosa, que defende o pre-
sidente do PTB, Roberto 
Jefferson, no processo do 
mensalão, afirmou ontem 
que vai insistir, durante o 
julgamento pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), na 
inclusão do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
como réu no caso. O julga-
mento está marcado para 
começar na quinta-feira, 2 
de agosto. Apesar de o Su-
premo já ter rejeitado ante-
riormente o pedido de inclu-
são de Lula, Corrêa Barbosa 
disse que fará novo questio-
namento quanto ao envolvi-
mento do ex-presidente.

O advogado deve fazer 
sua sustentação da tribuna 
do STF no dia 10 de agos-
to. O defensor no processo 
diverge da linha adotada 
por Roberto Jefferson des-
de que revelou em 2005 o 
suposto esquema de com-
pra de apoio político no 
governo Lula. Para Jeffer-
son, Lula não sabia. “Não é 
o que a produção da prova 
e as diligências comprova-
ram e eu constatei nos au-
tos”, afirmou o advogado. O 
presidente do PTB é réu na 
ação por corrupção passiva 

Ricardo Brito
Da Agência Estado

Rubens Santos
Da Agência Estado

Yara Aquino
Da Agência Brasil

Goiânia - O delegado San-
dro Paes Sandre, da Polícia 
Federal, disse ontem que a 
acareação entre o juiz federal 
Alderico Rocha Santos e An-
dressa Mendonça, a mulher 
do bicheiro Carlinhos Cacho-
eira, será na próxima semana. 
A mulher do bicheiro Carlos 
Augusto Ramos, o Carlinhos 
Cachoeira, foi denunciada por 
tentativa de chantagem pelo 
juiz da 11ª Vara da Justiça Fe-
deral em Goiás.

“Essa diligência (acarea-
ção), corroborada com outras 
que serão desenvolvidas, e com 
outros elementos de provas 
que serão coletados, formarão 
a apuração da autoridade poli-

Brasília - Representantes 
dos comitês estaduais, for-
mados por organizações da 
sociedade civil, sobre mortos 
e desaparecidos durante a di-
tadura militar fizeram ontem 
reivindicações aos integran-
tes da Comissão Nacional da 
Verdade pedindo a abertura 
das audiências da comissão, 
agilidade nos trabalhos, in-
vestigação dos abusos come-
tidos contra índios durante 
a ditadura e a divulgação do 
orçamento da comissão.

“Queremos o impossí-
vel”, disse a representante 
do Comitê pela Verdade, Me-
mória e Justiça do Distrito 
Federal, Iara Xavier, ao falar 
sobre a expectativa em rela-

Brasília – A presidente 
Dilma Rousseff disse ontem 
que o sistema simplificado de 
tributação conhecido como 
Supersimples, ao completar 
cinco anos, atingiu a marca 
de 6,5 milhões de adesões de 
micro e pequenas empresas 
e de microempreendedores 
individuais.

Ela lembrou que a ade-
são ao Supersimples permite 
acesso a um regime tributá-
rio diferenciado, simplifica-
do e com impostos reduzi-
dos. Segundo Dilma, apenas 
as micro e pequenas empre-
sas que aderiram ao sistema 
são responsáveis por um em 
cada quatro empregos com 
carteira assinada no Brasil.

“Como o próprio nome já 
diz, o Supersimples simplifica 
a burocracia e diminui a carga 
de impostos, reduzindo custos 
e facilitando a formalização. 
Isso é importante porque es-
sas empresas são grandes ge-
radoras de oportunidades de 
trabalho, renda e riqueza em 
todo o país”, destacou.

De acordo com a presi-
dente, o número de micro-
empreendedores individuais 
também vem crescendo e 
passou de 1 milhão no ano 
passado para 2,2 milhões em 
2012. Dilma ressaltou que 
profissionais como cabelei-
reiros, doceiros e mecânicos 
podem se cadastrar por meio 
do site www.portaldoempre-
endedor.gov.br. 

Belém - O advogado de 
Vitalmiro Bastos de Moura, o 
"Bida", apontado pelo Minis-
tério Público do Pará como 
um dos mandantes do assas-
sinato da missionária Doro-
thy Stang, em fevereiro de 
2005, em Anapu, comunicou 
em ofício ao juiz Raimundo 
Moisés Flexa - que presidiu 
o júri popular responsável 
pela condenação dos cinco 
acusados de envolvimento 
no caso - que vai pedir a re-
visão criminal para tentar a 
absolvição de seu cliente.

Arnaldo Lopes de Souza, 
o defensor de "Bida", alega 
que os fatos novos contidos 
no depoimento registrado 
neste mês em cartório pelo 
policial federal Fernando 
Luiz Raiol "são mais do que 
suficientes para que o réu 
seja declarado inocente".

Segundo Lopes, o agente 
federal deve ser convocado 
pelo juiz para prestar depoi-
mento, também na presença 
do promotor Edson Cardoso 
de Souza e da defesa do acu-
sado, sobre as declarações 
feitas por ele em cartório. 
Raiol, para o advogado, sabe 
muita coisa em razão de ter 
sido designado pelo Ministé-
rio da Justiça para participar 
diretamente das investiga-
ções sobre o crime na condi-
ção de chefe de operações. 

Valter Campanato/ABr

e lavagem de dinheiro.
Um dos indícios de en-

volvimento do ex-presiden-
te apontados pelo defensor 
é o fato de Lula, ao ter su-
postamente sido avisado 
por Jefferson do esquema 
de compra de apoio político 
no Congresso, não ter feito 
nada. Corrêa Barbosa tam-
bém quer o motivo pelo qual 
a Procuradoria-Geral da Re-
pública não o denunciou, 
não fez diligências, nem 
sequer propôs ao Supremo 
o arquivamento de uma in-
vestigação contra Lula. “É 
uma caixa-preta aquilo lá”, 
criticou.

Para o advogado de Je-
fferson, o Supremo terá três 
caminhos a seguir quando 
ele questionar mais uma vez 
a ausência de Lula no caso: 
rejeitá-lo; converter em di-
ligência para incluí-lo no 
processo (o que atrasaria o 
julgamento); e mandar abrir 
um processo em separado. 
A chance de sucesso da es-
tratégia, contudo, é nula e 
serviria mais para retardar 
o julgamento da causa.

Corrêa Barbosa visitou 
Jefferson no domingo à noi-
te no Hospital Samaritano, 
no Rio. O presidente do PTB 
passou no sábado por uma 
cirurgia para retirada de um 
tumor no pâncreas. Segundo 
o advogado, Jefferson estava 
bem disposto. “Ele não para-
va de falar e ainda queria sa-
ber o que os jornais estavam 
noticiando sobre o mensa-
lão”, disse. 

Mulher de Cachoeira é detida 
por tentativa de suborno a juiz 

Entidades pedem agilidade 
na Comissão da Verdade

Dilma diz que 
Supersimples 
atingiu 6,5 mi 
de adesões

Caso Stang: 
defensor de 
condenado vai 
pedir revisão 

São Paulo - O depu-
tado Cândido Vaccare-
zza (PT-SP), ex-líder do 
governo na Câmara dos 
Deputados, disse que 
considera bom o jul-
gamento do mensalão 
ocorrer no mesmo perí-
odo das eleições muni-
cipais deste ano. "Agora 
vamos ver os autos, an-
tes víamos as acusações e 
elas eram muito violen-
tas", disse o deputado, 
que participa do encon-
tro do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva com 
candidatos a prefeito do 
PT e dos partidos da base 
aliada das cidades com 
mais de 150 mil eleitores, 
em um hotel da zona sul 
da Capital.

Para Vaccarezza, o 
julgamento do mensa-
lão deverá ter uma in-
fluência positiva sobre 
a opinião pública. "Vai 
ter uma influência po-
sitiva porque antes não 
tinha ponderação, ti-
nha apenas a acusação 
dos detratores, agora 
vai ter o julgamento 
do Supremo (Tribunal 
Federal-STF)", avaliou o 
deputado, ressaltando 
também que a expec-
tativa do PT é que haja 
um julgamento técnico 
e com base nos autos.

O ex-líder do go-
verno seguiu a linha de 
defesa de seu partido, 
que nega a existência 

Vaccarezza: influência boa

Daiene Cardoso
Da Agência Estado

da compra de apoio 
político no Congresso 
Nacional. "Não existiu 
pagamento mensal. 
Ninguém vai provar 
porque não existiu. 
Ninguém foi compra-
do para votar com o 
governo. Não tinha 
quadrilha e não tinha 
dinheiro público", re-
bateu.

Na opinião do de-
putado, houve um "lin-
chamento público" dos 
acusados e o que pode 
ser julgado é apenas a 
acusação de crime de 
caixa 2. "O que as pes-
soas confessaram foi 
caixa 2 de campanha, 
o que o Delúbio (ex-
-tesoureiro do PT Delú-
bio Soares) chamou de 
dinheiro não contabili-
zado", concluiu.

O candidato do PT 
à Prefeitura de Osasco, 
deputado João Paulo 
Cunha, é um dos réus 
neste processo. 

Vaccarezza disse, 
ainda, que os partidos 
de oposição que usa-
ram o escândalo do 
mensalão como mote 
de campanha se deram 
mal nos últimos anos. 
"O PFL (atual DEM) 
não tem moral nenhu-
ma para falar de ética 
ou coisa assim. Ele per-
deu 40% de seus depu-
tados e desapareceu, 
caiu. Hoje se chama 
DEM e parece que vai 
desaparecer também", 
alfinetou. 

Lula não teria agido mesmo após ter sido avisado por Jefferson, segundo relata Corrêa Barbosa

cial”, disse o delegado.
Nota oficial da PF diz que 

a mulher de Cachoeira teria 
oferecido vantagens ao juiz, o 
que caracteriza corrupção ati-
va. Cachoeira foi preso duran-
te a Operação Monte Carlo, no 
mês de fevereiro, sob suspeita 
de chefiar esquema de explo-
ração de jogos eletrônicos ile-
gais em Goiás.

Choro 
Andressa ficou surpresa 

ao receber, às 7h da manhã, 
policiais com o “mandado 
de condução coercitiva”, ex-
pedido pela Justiça Federal. 
Um dos policiais que esteve 
no condomínio de luxo onde 
mora o casal Cachoeira, disse 
que ao ser convocada Andres-
sa engoliu em seco, depois 

chorou muito. 
A mulher de Cachoeira fi-

cou três horas detida na PF. Foi 
liberada, por não ter sido presa 
em flagrante. Mas foi arbitrada 
fiança, no valor de R$ 100 mil, 
em dinheiro, por meio de de-
pósito bancário, até amanhã.

O descumprimento da 
medida cautelar resultará em 
mandato de prisão preventiva, 
disse a Polícia Federal. Poderá 
ainda ser presa se tentar falar 
com seu marido, hóspede da 
Papuda (DF). 

“Ela está sendo monito-
rada”, disse o delegado Sandro 
Sandre. “E também está proi-
bida de acesso e frequência à 
Justiça Federal, e de entrar em 
contato com qualquer pessoa 
envolvida na Operação Monte 
Carlo”, disse ele.

ção ao trabalho da Comissão 
da Verdade. “A comissão tem 
que partir do que já está fei-
to e avançar, tem que exigir a 
abertura de todos os arquivos 
ainda não abertos, as audiên-
cias tem que ser públicas, a 
comissão deve ter um meca-
nismo ágil”, completou.

Integrante do Fórum Me-
mória e Verdade do Espírito 
Santo, Francisco Celso Cal-
mon, manifestou a preocu-
pação de que o relatório final 
da comissão passe a integrar 
apenas o “arquivo morto” do 
país. “Nos preocupamos que 
o resultado do relatório não 
sirva ao arquivo morto da na-
ção, mas que seja um relató-
rio vivo para que se crimina-
lize os que cometeram crimes 
contra a humanidade.”

O período de dois anos 

previsto para a conclusão dos 
trabalhos da comissão fez o re-
presentante do Comitê Santa-
-Mariense de Direito à Memó-
ria e à Verdade, de Santa Maria 
(RS), Diego Oliveira, pedir de-
dicação exclusiva dos titulares 
do órgão. “O efetivo reduzido 
[prazo] da comissão seria com-
pensado com a dedicação ex-
clusiva”. Ele disse também con-
siderar que falta autonomia 
orçamentária da comissão, que 
é vinculada à Casa Civil, e pediu 
a divulgação do valor previsto 
para a execução dos trabalhos.

A Comissão Nacional da 
Verdade foi instalada em 16 
de março de 2012, com prazo 
de dois anos para apurar vio-
lações aos direitos humanos 
ocorridas no período entre 
1946 e 1988, que inclui a di-
tadura militar (1964-1985).
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Conflito na Síria ameaça cidade 
que é patrimônio da humanidade
Aleppo é alvo de bombardeios 
e palco de confrontos entre 
rebeldes e forças do regime

MUNDO

A cidade síria de Alep-
po, alvo de bombardeios e 
palco de violentos combates 
entre os rebeldes e as forças 
do regime nos últimos dias, 
é o segundo centro urbano 
do país, sua capital indus-
trial e financeira e, desde 
1986, faz parte do Patrimô-
nio da Humanidade. Situada 
ao noroeste da Síria, perto 
da fronteira com a Turquia, 
cerca de 350 km ao norte da 
capital Damasco, esta cidade 
milenar é a mais povoada do 
país, com cerca de três mi-
lhões de habitantes.

Recuperar o controle 
total de Aleppo, onde alguns 
bairros foram tomados pe-
los rebeldes nas últimas se-
manas, se transformou em 
um alvo fundamental para o 
regime de Bashar al Assad, 
principalmente pela impor-
tância econômica da cidade.  
Aleppo (seu nome em árabe 
é Halab) tem pelo menos 
seis mil anos de história e é 
considerada uma das cida-
des mais antigas do mundo 
que permaneceram habita-
das. A sua importância his-
tórica e cultural é enorme 
e em boa medida se deve à 
sua posição geográfica, na 
encruzilhada de várias ro-
tas comerciais que uniam 
Oriente e Ocidente.

Isto favoreceu a criação 
de um patrimônio monu-
mental de grande riqueza, 
reflexo das sucessivas domi-
nações da cidade por parte 
de hititas, assírios, gregos, 
romanos, omíadas, mon-
góis, mamelucos e otoma-
nos.

Entre suas atrações 
destacam-se a cidadela me-
dieval, o mercado e as quase 
mil mesquitas distribuídas 
pela parte antiga - entre elas 
a Grande Mesquita Omíada, 
cujas obras começaram no 
século VIII.

A maioria dos habitan-
tes de Aleppo é formada por 
muçulmanos sunitas, mui-
tos deles árabes, mas tam-
bém há um grande núcleo 
curdo. Além disso, a cidade 
conta com a percentagem 
mais elevada de cristãos da 
Síria.

Em 2006, Aleppo foi 
capital da Cultura Islâmi-
ca, o que permitiu que fos-
sem restaurados alguns 
dos templos e monumentos 
mais emblemáticos da cida-
de.

A Organização das Na-
ções Unidas para a Educa-
ção, a Ciência e a Cultura 
(Unesco) já pediu proteção 
para o patrimônio cultural 
de Aleppo, em situação de 
risco cada vez maior pelos 
intensos combates regis-
trados atualmente na cida-
de.

Aleppo é um dos locais 
sírios inscritos na lista do 
Patrimônio da Humanidade, 
junto com Damasco, Palmi-
ra, Bosra, o Krak dos Cava-
leiros e o Castelo de Saladi-
no e os povoados antigos do 
norte da Síria. 

Transição
O presidente america-

no, Barack Obama, e o pri-
meiro-ministro turco, Recep 
Tayyip Erdogan, conver-
saram por telefone ontem 
“para coordenar esforços 
para acelerar a transição 
política na Síria”, informou 
a Casa Branca. Isto “inclui-
ria a saída do (líder sírio) 
Bashar al-Assad e atender 
às demandas legítimas do 
povo sírio”, destacou o Exe-
cutivo americano em um 
comunicado. Obama e Er-
dogan compartilharam suas 
preocupações sobre a re-
pressão do regime à oposi-
ção “e as condições humani-
tárias que se deterioram em 
toda a Síria como resultado 
das atrocidades do regime”. 
Ambos prometeram coorde-
nar esforços para ajudar o 
crescente número de sírios 

Um general, um coronel e três te-
nentes-coronéis do Exército sírio pedi-
ram asilo na Turquia após atravessarem 
a fronteira na província de Hatay.

Segundo informou nesta segunda-
feira a agência Anadolu, o general e os 
quatro altos oficiais entraram na Tur-
quia ontem à noite perto do município 
de Reyhanli com um grupo de 318 refu-
giados sírios. Os oficiais e suas famílias 
foram transferidos para o acampamen-
to de Apaydin, um centro na província 
de Hatay fortemente vigiado e que re-
cebe unicamente oficiais desertores.

Os demais refugiados civis, a maio-
ria mulheres e crianças, foram levados 
de ônibus para o acampamento da 
província vizinha de Sanliurfa. Há pou-

cos meses, os acampamentos de Hatay, 
região onde chega a maioria dos refu-
giados, foram parcialmente desmante-
lados e grande parte de seus habitantes 
foi transferida aos campos de Sanliurfa, 
Kilis e Gaziantep, conhecidos por suas 
condições precárias.

Muitos refugiados preferem ficar 
nas regiões sírias próximas à fronteira, 
fora do alcance das tropas governa-
mentais, mas sem entrar na Turquia, 
para evitar acabar nestes acampamen-
tos, relataram à Agência Efe alguns dos 
residentes dos campos. Outros tentam 
ficar na província de Hatay de forma ir-
regular, buscando abtigo na cidade de 
Antakya, mas evitando entrar no regis-
tro de refugiados oficiais

Oficiais sírios pedem asilo na Turquia
deslocados pela violência na 
Síria ou forçados a fugir pela 
fronteira para se refugiar na 
Turquia ou em outros países 
da região.

O comunicado desta-
cou que equipes america-
na e turca “permanecerão 
em estreito contato sobre 
as formas como a Turquia 
e os Estados Unidos podem 
trabalhar juntos para pro-
mover uma transição demo-
crática na Síria”. Ancara se 
tornou um defensor do le-
vante contra o regime sírio 
de Assad e deu refúgio a um 
grande número de deserto-
res do exército, que forma-
ram o embrião do exército 
rebelde, bem como a deze-
nas de milhares de refugia-
dos civis.

Os violentos confrontos entre tropas leais ao ditador Bashar al Assad e rebeldes resultam em cenário de destruição nas ruas de Aleppo

Promotores do Estado do 
Colorado indiciaram James 
Holmes por 24 acusações de 
assassinato e 116 acusações 
de tentativa de homicídio on-
tem, na pior tragédia envol-
vendo um tiroteio na história 
dos Estados Unidos. Doze 
pessoas foram mortas e 58 
ficaram feridas quando Hol-
mes invadiu um cinema da 
cidade de Aurora, no Colora-
do, durante a exibição do fil-
me Batman - o Cavaleiro das 
Trevas Ressurge e começou a 
disparar aleatoriamente. Ele 
recebeu duas acusações para 
cada vítimas - uma de assassi-
nato em primeiro grau e uma 
segunda por assassinato com 
“extrema indiferença”.

Holmes, 24,  que era es-
tudante de Neurociências da 
Universidade do Colorado,  
também foi indiciado por 
posse de explosivos e por 
cometer crime de violência. 
De acordo com autoridades, 
ele montou uma armadilha 

de explosivos em seu apar-
tamento. Ele foi preso pouco 
depois do ataque a tiros, no 
estacionamento do cinema, 
que fica dentro de um sho-
pping. Os promotores disse-
ram que serão necessárias 
várias semanas para decidir 
se pedirão a pena de morte.

 Na semana passada, foi 
divulgado que Holmes pas-
sava por tratamento com um 
psiquiatra da Universidade 
do Colorado, onde estudava. 
De acordo com documentos 
judiciais, ele estava sendo 
atendido por Lynne Fenton, 
diretora dos serviços de saú-
de mental da universidade.

Anteriormente, havia 
sido divulgado que Holmes 
enviou um caderno relatando 
o ataque em detalhes a um 
psiquiatra da universidade. 
Segundo as informações, o 
caderno foi localizado após 
o ataque, no escritório dos 
Correios da universidade, e 
entregue a autoridades.

Atirador é indiciado por 
140 acusações criminais 

ESTADOS UNIDOS

O Irã manterá aber-
to o Estreito de Ormuz, 
no Golfo Pérsico, à nave-
gação internacional en-
quanto respeitarem seus 
interesses, afirmou on-
tem o general Massoud 
Jazayeri, vice-comandan-
te do Estado-Maior das 
Forças Armadas ao co-
mando das unidades de 
“basij” (voluntários islâ-
micos) iranianos.

 Segundo o coman-
do militar iraniano, em 
declarações à agência 
oficial “Irna”, “ninguém 
poderá enfrentar o Irã 
se o país decidir fechar o 
Estreito de Ormuz”, lo-
cal por onde saem os pe-
troleiros que distribuem 
20% do petróleo que é 
consumido no mundo.

“O Irã vigia de perto 
todos os fatos e movimen-
tos na zona”, acrescentou 
Jazayeri, ao lembrar que 
o Estreito de Ormuz dis-
corre por águas iranianas 
em sua metade norte, en-
quanto a metade sul cor-
responde ao território de 
Omã.

Jazayeri também des-
prezou as ameaças de Is-
rael e dos Estados Unidos 
de atacar Irã caso o país 
prosseguisse com seu pro-
grama nuclear, enquanto 
as negociações entre Tee-
rã e o Grupo 5+1 (China, 
EUA, França, Reino Unido 
e Rússia mais Alemanha) 
sobre a questão atômica 
iraniana seguem paradas.

“O Irã está bem pre-
parado para frustrar com 

força qualquer ação mili-
tar americana”, declarou 
o general iraniano.

Massoud Jazayeri afir-
mou que “essas ameaças 
não são mais que brava-
tas que fazem parte de 
uma guerra psicológica. 
Os Estados Unidos não é 
capaz de atacar o Irã, e o 
regime sionista (Israel) é 
fraco demais débil para se 
aventurar a entrar em um 
confronto contra o Irã”.

As forças iranianas, 
segundo o comando mi-
litar, podem demonstrar 
sua capacidade no cam-
po de batalha e advertiu 
que “o disparo de uma 
só bala pode inflamar 
toda a região” do Orien-
te Médio e do Golfo Pér-
sico.

Irã ameaça novamento de 
fechar o Estreito de Ormuz

Lei polêmica 
que sensura 
sites entra em 
vigor na Rússia

Uma polêmica lei russa 
sobre “listas negras” de sites 
na internet entrou em vigor 
ontem, com o objetivo anun-
ciado de proteger os meno-
res de idade de “informações 
perigosas”, mas analistas te-
mem que sirva para o gover-
no censurar os internautas.

A lei, promulgada no sá-
bado pelo presidente Vladi-
mir Putin e publicada ontem 
no “Diário Oficial”, prevê a 
criação de um registro fede-
ral que regulamente a ativi-
dade dos sites com informa-
ções proibidas pela lei, o que 
obrigará os proprietários ou 
provedores de acesso a fe-
char os endereços.

 Aprovada em meados de 
julho pelo parlamento russo, 
a lei busca reprimir os portais 
que divulgam pornografia de 
caráter pedófilo, assim como 
os endereços que promovem 
o consumo de drogas.

RETALIAÇÕES

FOTO: Divulgação
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Federação de Natação 
entrega material aos 
atletas de 5 modalidades

Goleira paraibana entra 
no segundo tempo e evita 
derrota para Montenegro

Mayssa salva Brasil no handebol
VITÓRIA DIfícIl 

Basquete brasileiro 
sofre segunda derrota

PARA A RÚSSIA

Depois de derrotar com 
esforço a Croácia na estreia, a 
seleção feminina de handebol 
do Brasil conseguiu uma nova 
vitória em Londres. Na partida 
realizada na Caixa de Cobre e 
válida pela 2ª rodada do Grupo 
A, as meninas derrotaram Mon-
tenegro por 27 a 25, ontem, com 
destaque para a goleira Mayssa, 
natural da Paraíba, na etapa fi-
nal da partida. O próximo com-
promisso da seleção brasileira 
será contra a Grã-Bretanha, an-
fitriã das Olimpíadas, amanhã, 
às 12h15.  O Brasil chegou a 4 
pontos, mesma pontuação da 
Rússia, e ocupa a segunda colo-
cação do grupo. A seleção per-
de a liderança no saldo de gols, 
já que tem 3 contra 24 das rus-
sas. Montenegro e Croácia, com 
2 pontos cada, estão em tercei-
ro e quarto, respectivamente. 
Sem pontuar no torneio, An-
gola e a lanterna Grã-Bretanha 
fecham a classificação.

O torneio de handebol 
feminino conta com 12 sele-
ções, divididas em dois grupos 
de seis. As quatro melhores 
de cada chave passam para as 
quartas de final. A partir dessa 
fase, os jogos são eliminatórios: 
quem perder está eliminado. 
Montenegro começou bem, 
com gol de Miljanic, mas dois 
minutos depois, Duda e Sami-

Medalhas

1º    China  9  5  3 17
2º   Estados Unidos 5  7  5 17
3º    França  3  1  3 7
4º    Coreia do Norte 3  0  1 4
5º    Itália  2  4  2 8
6º    Coreia do Sul 2  2  2 6
7º    Rússia  2  0  3 5
8º    Cazaquistão 2  0  0 2
9º    Japão  1  4  6 11
10º    Austrália 1  2  1 4
11º    Romênia 1  2  0 3
12º    Brasil  1  1  1 3
13º  Hungria 1  1  1 3
14º    Holanda 1  1  0 2

Pais                                                         Total

 A seleção brasileira 
feminina de basquete 
até lutou e mostrou um 
bom basquete em diver-
sos momentos. Mas, não 
teve tranquilidade no 
período decisivo e viu a 
Rússia disparar no último 
quarto. Com 20 erros du-
rante a partida, o Brasil 
perdeu por 69 a 59 e so-
freu sua segunda derro-
ta em Londres 2012.

“Em dois momentos 
a gente vacilou e elas 
mataram o jogo com a 
Kuzina, que é a pivô que 
não erra um chute. A 
gente não podia ter to-
mado essas duas bolas. 
Foi aí que o jogo desan-
dou. No jogo contra a 

França, tivemos um apa-
gão. Parei o jogo, parei 
o jogo, mas não tive a 
reação de volta. Na par-
tida diante das russas, 
tivemos a reação, com a 
exceção das duas bolas 
da Kuzina. Foi aí que o 
jogo desandou”, anali-
sou o técnico Luis Cláu-
dio Tarallo.

Ainda sem vencer 
nas Olimpíadas, a se-
leção brasileira volta à 
quadra amanhã. O Brasil 
enfrenta a Austrália, às 
10h30m (de Brasília), en-
quanto a Rússia encara a 
Grã-Bretanha. O desta-
que brasileiro, mais uma 
vez, foi a pivô Érika, que 
foi a cestinha da partida.

Brasil e Reino Unido 
no futebol feminino

 A seleção brasileira 
feminina de futebol reali-
za hoje um feito que Pelé 
não conseguiu na sua 
vitoriosa carreira: atuar 
no estádio de Wembley. 
O Brasil enfrenta o Rei-
no Unido, às 15h45, em 
duelo que vale a lideran-
ça do Grupo E dos Jogos 
Olímpicos. As duas equi-
pes ganharam os dois pri-
meiros jogos, somam seis 
pontos, e precisam da 
vitória para avançar no 
primeiro lugar da chave.

Vôlei de Praia dá show 
nos Jogos Olímpicos

O Brasil continua 
na disputa do vôlei de 
praia dos Jogos Olímpi-
cos, com Ricardo e Pe-
dro Cunha, que derrota-
ram, ontem, a dupla do 
Reino Unido, Steve Gro-
towski e John Garcia-
Thompson, por 2 sets a 
0. Os próximos adversá-
rios dos brasileiros serão 
os canadenses Josh Bins-
tock e Martin Reader. O 
confronto será amanhã, 
às 16 horas (horário de 
Brasília).

O jogo começou 

equilibrado, mas logo a 
dupla do Brasil impôs o 
ritmo e abriu vantagem 
no placar. Os dois países 
cometeram muitos erros 
e cederam pontos ao 
adversário.

Na estreia, Ricardo 
e Pedro Cunha derro-
taram os noruegueses 
Skarlund e Spinnangr 
também em sets diretos. 
Já os britânicos perde-
ram para os represen-
tantes do Canadá, os 
canadenses Reader e 
Binstock por 2 sets a 0.

Seleção Feminina perde para 
os Estados Unidos por 3x1

Aquele 23 de agosto de 
2008, no Ginásio Capital de 
Pequim, ainda está fresco na 
memória. Diante de 12 mil tor-
cedores, os 3 a 1 sobre os Esta-
dos Unidos serviram de guin-
daste para o vôlei feminino 
brasileiro. Com a medalha de 
ouro pendurada no pescoço, o 
nível era outro. Quase quatro 
anos depois, o reencontro em 
solo olímpico se deu em um 
cenário bem diferente ontem. 

Em jogo válido pela se-
gunda rodada do grupo B, as 
americanas não tomaram co-
nhecimento das atuais cam-
peãs olímpicas. Com direito ao 
astro da NBA Kobe Bryant tor-
cendo na plateia, elas cochila-
ram no terceiro set, mas bate-
ram o Brasil por 3 a 1 (25/18, 
25/17, 22/25 e 25/21) e mos-

traram quem são as favoritas 
para levar o ouro desta vez.

Com Destinee Hooker 
e Jordan Larson soltando o 
braço no ataque, os EUA atra-
vessaram os dois primeiros 
sets com tranquilidade. Sofre-
ram um bocado no terceiro, 
quando o Brasil finalmente se 
encontrou, mas retomaram o 
controle em no quarto para fe-
char sem sustos.

“Não gostei da atitude no 
primeiro e segundo sets. Es-
távamos muito passivos em 
relação aos Estados Unidos, 
com uma quantidade de er-
ros muito grande. No tercei-
ro e no quarto, a gente já viu 
outro comportamento. Mas a 
Hooker fez a diferença, e a gen-
te não conseguiu defender. É o 
melhor time do mundo, eu falo 

isso há dois anos, não escondo 
de ninguém”, afirmou o técnico 
José Roberto Guimarães após a 
partida.

Com uma vitória por 3 
sets a 2 na estreia e a derrota 
ontem, o Brasil soma dois pon-
tos e ocupa a quarta posição do 
Grupo B. Os Estados Unidos es-
tão no segundo lugar, com seis 
pontos, mesma pontuação da 
líder China. A Coreia do Sul é 
a terceira (com três pontos), a 
Turquia é a quinta (um ponto) 
e a Sérvia é a lanterna (zero). 
No Grupo A estão Rússia, Japão, 
República Dominicana, Itália, 
Grã-Bretanha e Argélia. Os qua-
tro primeiros de cada chave 
avançam à próxima fase.

O Brasil volta à quadra na 
quinta, às 18h (de Brasília), 
para encarar as sul-coreanas.

Os brasileiros Leonardo 
de Deus e Kaio Márcio não 
conseguiram se classificar 
para a semifinal dos 200m 
borboleta dos Jogos Olímpi-
cos de Londres, na manhã de 
ontem, no Centro Aquático da 
capital britânica. 

O favorito Michael Phelps 
fez apenas o quinto tempo, 
mas garantiu seu lugar na 
briga por uma vaga na final. 
O melhor brasileiro foi Kaio 
Márcio, que cravou o 17º 
melhor tempo, 1min56s99, 
mas não conseguiu avançar. 
Já Leonardo de Deus foi o 21º 
colocado dos 200m borbole-
ta, com 1min58s03, também 
dando adeus aos Jogos de 
Londres 2012. 

Kaio não faz 
boa prova e é 
eliminado nos 
200 borboleta

Judô 
5h30 - Leandro Guilheiro (1ª rodada)

Natação 
6h - César Cielo e Nicolas Oliveira (Eliminatórias dos 100m 
livre)
6h25 - Joana Maranhão (Eliminatórias 200m borboleta)

Vôlei de praia Feminino
8h - Talita/Maria Elisa (BRA) x Goller/Ludwig (ALE)

Basquete  Masculino
12h45 - Brasil x Reino Unido

Futebol Feminino
15h45 - Brasil x Reino Unido

Vôlei Masculino
18h - Brasil x Rússia

ra deixaram tudo igual. Mayssa 
substituiu Chana no começo 
da etapa final e evitou por três 
vezes um gol montenegrino. 
Com as defesas da goleira, a se-
leção se animou. Aos 4, Deoni-
se, Alexandra e Duda deixaram 
o Brasil três gols à frente das 
adversárias: 20 a 17. Dois mi-
nutos depois, Mayssa apareceu 
outras duas vezes para manter 
a vantagem brasileira.

Aos 8, porém, a arqueira 
não foi capaz de salvar o gol 
de Savic. Quando a reação de 

Montenegro parecia criar cor-
po, Bulatovic foi penalizada 
pela terceira vez. Na sequência, 
Daniela fez para o Brasil, e Mil-
janic devolveu na mesma mo-
eda. Alexandra converteu um 
pênalti aos 12, mas, no minuto 
seguinte, Lazovic diminuiu: 22 
a 20. Aos 15, Ana Paula mar-
cou e, na sequência, viu Mayssa 
operar duas novas defesas. 

Aos 18, Katarina conver-
teu um pênalti, mas Ana Paula 
tratou de marcar para o Brasil. 
Um minuto depois, Mayssa de-

monstrou reflexo ao defender 
uma bola no chão. Aos 23, Ka-
tarina anotou outro. No minuto 
seguinte, Alexandra aproveitou 
um rebote e fez seu sétimo gol,  
enquanto Duda foi eliminada 
pela terceira punição. Aos 27, 
Lazovic marcou, mas, em segui-
da, Daniela manteve a vanta-
gem de três gols. Aos 28, Popo-
vic marcou e, no contra-ataque, 
Savic encostou no placar: 26 a 
25. No minuto final, Alexandra 
aumentou a vantagem e decre-
tou a vitória por 27 a 25.

Programação Brasileira 31/07

Goleira Mayssa, natural da Paraíba, foi o grande destaque na vitória brasileira ontem nas Olimpíadas

fOTOS: Divulgação

Quase quatro anos depois, americanas devolveram a derrota          

Marta está confirmada hoje



Brasileira erra no judô e perde
chance de brigar por medalha
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Rafaela Silva chorou 
bastante a eliminação
para a húngara Harakas

 A dor de saber que está 
fora da disputa por uma 
medalha por um erro que 
ela mesma cometeu levou a 
judoca Rafaela Silva, da ca-
tegoria leve (-57 kg), a um 
choro sentido já no tatame, 
onde caiu deitada após ser 
eliminada pela arbitragem 
nas oitavas de final dos Jo-
gos Olímpicos Londres 2012. 
A judoca de 20 anos, vice-
campeã mundial e prata nos 
Jogos Pan-Americanos de 
Guadalajara (2011), era uma 
das favoritas a uma medalha, 
ontem, no Excel Center. Mas 
pegou a adversária, a húnga-
ra Hedvig Karakas, pela per-
na, num movimento proibido 
pelas regras do judô, conhe-
cido como kata otoshi, que 
desde 2009 está proibido 
pela Federação Internacional 
de Judô..

“Eu senti a adversária 
descendo, já desequilibrada, 
e botei a mão. Mas senti erra-
do. Se eu meti a mão, o erro 
foi meu. Fiquei triste porque 
sei que poderia sair daqui 
com uma medalha. É minha 
primeira edição de Jogos, 
mas é página virada. Agora é 
treinar para 2016. Eu queria 
agradecer a quem acordou 
cedo para ver essa luta, mas 
não deu”, disse a atleta, no-
vamente chorando, após uma 
longa conversa com o chefe 
de missão do judô nos Jogos 
e diretor técnico da Confede-
ração Brasileira de Judô, Ney 
Wilson, que tentou acalmá-la.

Para Ney, a punição foi 
justa. E é esse o principal mo-
tivo da decepção da atleta. “A 
dor maior da Rafaela é que a 
derrota é culpa dela. Não foi 
o outro que foi melhor, mais 
rápido, mais forte, mais habi-
lidoso. E ela tem plena noção 
disso”, comentou ele, contan-

Elivelton ganha
Circuito de Surf
disputado no
fim de semana

A etapa de abertura do 
Circuito Paraibano de Surf 
2012 chegou ao fim no últi-
mo domingo com recorde de 
campeões. O evento teve 11 
diferentes nomes ocupando 
o topo do pódio nas 12 ca-
tegorias disputadas. Apenas 
Elivelton Santos conseguiu 
levantar a taça de campeão 
da etapa em mais de uma 
categoria. Ele foi o melhor 
surfista na Mirim e na Júnior. 
O paraibano por pouco não 
levantou também o troféu 
na categoria Open. Ele ficou 
atrás apenas de José Fran-
cisco, o Fininho, que fez 12,5 
pontos no total contra 9,1 de 
Elivelton.

Na dupla vitória de Eli-
velton, o indígena potiguara 
da aldeia Forte, na Baia da 
Traição, teve o pessoense 
Denner Carvalho como vice 
em ambas as categorias. Na 
Mirim, Denner viu o cam-
peão “sobrar” após somar 
13,9 pontos no total con-
tra os 8,45 alcançados pelo 
pessoense. Na Júnior, a dis-
puta pelo primeiro lugar foi 
decidida por um décimo de 
vantagem para Elivelton, que 
somou exatos 10 pontos nas 
duas melhores frentes contra 
os 9,9 de Denner. 

Na Iniciante, Jonas Ro-
drigues “Marretinha” foi o 
melhor da Paraíba, mas co-
meteu interferência e por 
pouco não comprometeu 
sua segunda colocação na 
inquestionável vitória do 
natalense Vitor Costa. Na 
categoria Estreante, Mosiel 
Júnior levou a melhor contra 
Jota Filho. Já a categoria Mas-
ter foi vencida pelo estreante 
Paulo Germano, que bateu 
o atual campeão Alexandre 
Henrique. 

l Hoje:
l 5h30 - Judô - Até 63kg fem. (1ª rodada), a final ocorrerá às 
12h
l 6h - Natação - 100m livre masc. (Classificatória), às 15h30 
os nadadores classificados vão disputar a semifinal
l 6h - Vôlei de praia masculino - Alison/Emanuel (BRA) x 
Heuscher/Bellaguarda (SUI)
l 6h5 - Judô - Até 81kg masc. (2ª rodada), a final vai ser 
realizada às 12h10
l 6h30 - Esgrima - Florete individual masc. (Primeira roda-
da), as finais serão disputadas às 15h40
l 6h30 - Hipismo - CCE por equipes (saltos/final)
l 7h15 - Natação - 200m peito masc. (Classificatória), a 
semifinal ocorre às 16h17
l 8h - Vôlei de praia feminino - Talita/Maria Elisa (BRA) x 
Goller/Ludwig (ALE)
l 8h - Vela - RS:X masc. (Regatas 1 e 2)
Vela - Laser radial fem. (Regatas 3 e 4)
Vela - Star masc. (Regatas 5 e 6)
Vela - Finn masc. (Regatas 5 e 6)
Vela - RS:X fem. (Regatas 1 e 2)
l 12h45 - Basquete masculino – Grã-Bretanha x Brasil (2ª 
rodada)
l 15h45 - Futebol feminino – Grã-Bretanha x Brasil (3ª 
rodada)
l 18h - Vôlei masculino - Brasil x Rússia (2ª rodada)

PROGRAMAÇÃOdo que conversou muito com 
a judoca. “Ela está absorven-
do a derrota. Está deprimida, 
com a autoestima lá embaixo. 
Vai precisar de umas 24 ho-
ras para se recuperar”.

No masculino, Bruno 
Mendonça também está fora 
da competição. O judoca de 27 
anos, ouro na categoria leve 
(-73kg) nos Jogos Pan-Ameri-
canos de Guadalajara, também 
caiu nas oitavas de final, ao ser 
derrotado pelo holandês Dex 
Elmont por um yuko, depois de 
ser punido com dois shidos. 
“A lição que eu tirei hoje é a 
de trabalhar minha hesitação 
em colocar o golpe para sair 
na frente do adversário. Não 
dá para jogar a culpa na arbi-
tragem. Meu papel aqui era 
chegar e ganhar por ippon, 
mas quando eu ajustava mi-
nha pegada ele projetava o 
corpo para frente para se de-
fender. Jogos Olímpicos são 
assim, só tem luta dura. Foi 
difícil encaixar o ippon”, ava-
liou Bruno.

A ausência de brasilei-
ros na disputa por medalhas 

por dois dias seguidos, após 
a estreia encorajadora com 
o ouro de Sarah Menezes e o 
bronze de Felipe Kitadai, não 
assusta Ney Wilson. “Nossa 
previsão é de quatro meda-
lhas, mas tem gente falando 
até em sete. Pode aconte-
cer? Pode. Mas isso são Jogos 
Olímpicos, há erros e acertos. 
O Kitadai não era cotado para 
medalha e ganhou, a Rafaela 
era cotada e não levou. Essas 
derrotas não são nada que 
esteja fora do previsto. Não 
prevíamos que Rafaela per-
desse, claro, mas faz parte. A 
gente tem bastante munição 
para acertar alguns tiros”, 
afirmou Ney.

Por via das dúvidas, o 
diretor técnico resolveu pou-
par os atletas que lutam hoje, 
do clima de tristeza que aba-
teu Bruno e Rafaela. “Mandei 
o Leandro e a Mariana em-
bora daqui da quadra direto 
para o hotel assim que houve 
a segunda derrota, para eles 
não se envolverem emocio-
nalmente com o que aconte-
ceu”, revelou Ney.

Rafaela pegou a húngara pela perna, ação não permitida, reconheceu o erro e chorou porque tinha certeza de que poderia ganhar a luta

Curtas

Boxeador derrota
o norte-americano

Nos Saltos, Brasil
com dois desfalques

O brasileiro Julião Neto estreou com 
vitória na categoria leve (até 52kg) do torneio 
olímpico de boxe, contra o norte-coreano 
Jong Chol Pak, pelo placar de 12 a 8, que o 
garantiu nas oitavas de final da competição. 
No primeiro round, houve equilibrio no duelo, 
com empate em 2 pontos a 2. Na sequência, 
o confronto foi mais aberto, com ótimo 
desempenho do brasileiro. Ele volta a lutar 
sexta-feira.

 O cavaleiro carioca Luiz Francisco 
de Azevedo, da equipe brasileira de saltos, 
está fora dos Jogos. O seu cavalo Special 
sofreu uma fratura no osso da pata anterior 
esquerda no treino do último sábado, na 
Bélgica, e não poderá disputar as provas. 
Carlos Ribas será o substituto - ele era o 
primeiro reserva. Uma lesão de última hora 
do cavalo Kenny também deixou o paulista 
Renan Guerreiro fora dos Jogos .

Brasileiro vai ganhar
uma nova medalha

Em regata, apenas
a 17a colocação

O Comitê Olímpico Internacional  
aceitou o pedido do Comitê Olímpico 
Brasileiro e dará uma nova medalha de 
bronze ao brasileiro Felipe Kitadai. O judoca, 
terceiro lugar na categoria ligeiro (até 
60kg) no último sábado, quebrou a haste 
da peça após um descuido, deixando-a 
cair no chão. Prontamente, a Confederação 
Brasileira de Judô (CBJ) acionou o COB para 
a tentativa de troca.

O brasileiro Bruno Fortes 
terminou a 2a regata na segunda 
colocação e melhorou sua posição na 
classificação geral da classe laser da 
vela nas Olimpíadas de Londres. Após as 
duas regatas dessa segunda-feira (30), 
Fortes aparece na 8a posição geral com 
19 pontos. Apesar do bom resultado na 
segunda regata, Bruno ficou apenas em 
170 na primeira disputa do dia.

Maurren esbanja
muita confiança

Sul-coreana é atleta
completa no vôlei

Apesar de ter sofrido com muitas 
contusões nos últimos quatro anos, a 
atual campeã olímpica Maurren Maggi 
desembarcou em Londres bastante 
animada e se disse em uma excelente 
momento. A confiança em um bom 
desempenho é tamanha que a atleta de 
36 anos disse ter certeza de que esta 
não será sua última Olímpiada.  Ela vai 
brigar por medalha de ouro.

Kim Yeon-Koung não é apenas uma 
das jogadoras internacionais favoritas do 
técnico José Roberto Guimarães, da Seleção 
Brasileira. A Sul-coreana de 24 anos já faz 
parte dos “Heróis do Vôlei”, peça publicitária 
lançada pela Federação Internacional de 
Vôlei (FIVB) que também tem o brasileiro 
Murilo. Kim consta do “caderninho” do 
técnico do Brasil como a ponteira mais 
completa do mundo.

A Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba atra-
vés de seu Projeto “Aquático 
com muito orgulho” apro-
vado pela Lei de Incentivo 
ao Esporte do Ministério do 
Esporte que tem como par-
ceiros do Banco do Nordeste 
e o Armazém Paraíba, entre-
gou no último sábado aos 
atletas cadastrados na fe-
deração dos cinco esportes, 
natação, nado sincronizado, 
polo aquático, saltos orna-
mentais e maratona aquática 
o enxoval para que os atletas 
possam usar em seus treina-
mentos ou em competição.

O enxoval é composto 
de maiô ou calção, touca, 
bermuda, camisa, camisete, 
toalha e agasalho completo, 
o evento contou com a pre-
sença de atletas, familiares 
e os parceiros deste projeto, 
o representante do Banco 
do Nordeste e do Armazém 

Federação entrega material aos
atletas de cinco modalidades

NATAÇÃO

Paraíba, além de toda a di-
retoria de Federação de Es-
portes Aquáticos da Paraíba 
e de cronistas esportivos. O 
evento foi realizado no res-
taurante do Esporte Clube 
Cabo Branco e contou com 
atletas de João Pessoa, Cam-
pina Grande e Guarabira. A 

FEAP irá marcar uma nova 
data para os atletas que não 
puderam participar da en-
trega. Segundo o presidente 
da Entidade, Antônio Meira 
Leal, as ações irão continuar 
neste segundo semestre de 
2012, com a realização de 
eventos,

Os atletas receberam o material no Esporte Clube Cabo Branco

FOTO: Daniel Ramalho/COB/Divulgação
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Herbert Clemente
Especial para A União



Freitas foca partida decisiva
brasileiro da série d
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Warley será a novidade
em Mossoró em defesa
da liderança do grupo

O Treze segue a sua 
via-crucis no Cam-
peonato Brasileiro e 
acumulando derrotas 
e a última posição 
no grupo A do Cam-
peonato Brasileiro 
da Série C. Domingo 
passado chegou a 
estar vencendo o Fortaleza lá no Presidente 
Vargas do Ceará, mas permitiu a virada para 
frustração de sua torcida. Confesso que não vi 
nenhum jogo do alvinegro na competição e não 
me atrevo a comentar sobre o elenco, embora 
alguns colegas de imprensa tenham reprovado. 
No entanto faltam 13 jogos e há tempo sufi-
ciente para uma reação. Quem sabe no domingo 
diante do Paysandu.

outra derrota

Campinense ainda
sem empolgar

O Campinense ainda não conseguiu empolgar e pas-
sar confiança ao seu torcedor, mesmo considerando a 
liderança do grupo A3 do Campeonato Brasileiro da Série 
D. Não foi ao Amigão, mas vi as imagens exibidas ontem 
pela manhã e deu pra ter uma noção do sufoco para 
conseguir os três pontos. As três vitórias alcançadas em 
Campina Grande foram todas dramáticas. Ainda bem que 
os nove pontos vierarm e com o empate lá em Horizon-
te chegou aos 10 e a liderança isolada.

Mas a Raposa precisa melhorar muito na disputa 
se pensa em ir mais longe. No próximo domingo, por 
exemplo, pode selar a sua classificação desde que vença 
o Baraúnas, em Mossoró, e o Horizonte não consiga 
derrotar o Petrolina em casa. Esse jogo do rubro-negro 
lá no interior do Rio Grande do Norte deve registrar um 
excelente público em função do problema com o jogador 
Mawuel que se contundiu num lance com o zagueiro Bre-
no, no jogo do Amigão, e o clima chegou a ficar bastante 
pesado. A princípio se pensou em agressão do jogador do 
Campinense, mas depois os dois foram fotografados no 
hospital de Trauma em Campina, onde a paz foi selada.

Maxuel teve convulsões e passou a semana em 
observação, mas foi liberado. Deve passar alguns dias 
sem jogar por recomendação médica. Ainda falando 
de Série D, o Sousa perdeu a primeira lá em Maceió 
por 2 a 1 para o CSA, porém ainda está na zona de 
classificação e necessita a todo custo vencer no 
próximo domingo o Vitória da Conquista. O problema 
é que o Feirense chegou aos sete pontos e virou 
uma ameaça. O time baiano vai ser o adversário do 
vice-campeão paraibano na última rodada e no Está-
dio Marizão. Acho que o “Dinossauro” chega lá.

O nadador paraibano fracassou nos 200m borboleta ao 
ficar em 170 lugar na prova de ontem em Londres. Todos 
esperavam mais do atleta do Fluminense que ainda vai 
nadar os 100m borboleta e o revezamento 4x100m.

Kaio se deu mal

Atlético, Cruzeiro, Desporti-
va Guarabira e Miramar vão 
brigar pelas duas vagas para 
a Primeira Divisão de 2013 
após os resultados de do-
mingo passado. Picuí, Sport 
e Santa Cruz estão fora.

Finalistas

O Flamengo segue enver-
gonhando seus milhares de 
torcedores após mais uma 
goleada no Brasileiro, agora 
para o São Paulo por 4 a 1. 
Enqaunto isso, a presidente 
Patrícia está em Londres.

Vergonha

O noticiário local nos portais, ontem pela manhã, dava 
destaque ao reconhecimento do título de 1975 ao Cam-
pinense ao invés de Botafogo e Treze como se tinha 
conhecimento. Além de hexa, a Raposa também é penta.

reconhecimento

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela“A equipe foi persistente 

e buscou até os últimos mi-
nutos a vitória que nos deixou 
mais perto da vaga para a ou-
tra fase. Os jogadores estão de 
parabéns pela superação e de-
terminação diante das adver-
sidades que tiveram durante 
o jogo”. A avaliação é do trei-
nador do Campinense, Freitas 
Nascimento,  com relação a 
vitória contra o Horizonte-CE 
(1 a 0), no último domingo, no 
Estádio Amigão, na Serra da 
Borborema, pela sexta roda-
da do grupo A3 da Série D do 
Brasileiro. O técnico agora que 
o time focado na partida deci-
siva contra o Baraúnas. 

Ocupando a primeira 
posição do grupo, com 10 
pontos ganhos, dois a mais 
do Baraúnas/RN, vice, com 
8, próximo adversário da 
Raposa, no domingo, 5, no 
Estádio Leonardo Manoel 
Nogueira, o Nogueirão, o 
comandante rubro-negro 
terá a volta do atacante 
Warley. 

“Trata-se de um reforço 
de peso que passa experiência 
e qualidade ao grupo. Será ou-
tro compromisso difícil, contra 
um concorrente que está na 
briga pela classificação”, disse. 
Além de encarar os potiguares 
o time serrano receberá o Ypi-

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

série C - Grupo a 
Times PG J V E D GP GC SG
10  Icasa-CE  10  5  3  1  1  7  3  4 
20 Fortaleza-CE  10  5  3  1  1  5  4  1 
30 Luverdense-MT  9  5  3  0  2  8  9  -1 
40 Salgueiro-PE  7  5  2  1  2  11  8  3 
50 Paysandu-PA  7  4  2  1  1  7  5  2 
60 Águia-PA  7  4  2  1  1  5  4  1
70 Santa Cruz-PE  7  5  1  4  0  8  7  1 
80 Guarany-CE  4  5  1  1  3  5  6  -1 
90 Cuiabá-MT  3  5  0  3  2  1  4  -3 
100 Treze-PB  1  5  0  1  4  2  9  -7
Próximo jogo do representante paraibano
Domingo  5/8 - Treze     x     Paysandu - Amigão

Paraibano - segunda divisão - Grupo do sertão
Times PG J V E D GP GC SG
10  Atlético  7 4  2  1  1  4  5  -1
20 Cruzeiro  6  3  2  0  1  7 2  5
30 Desp. Picuiense  1  3  0  1 2  1  5 -4

Grupo do litoral
10 Desp.Guarabira  13  5 4  1  0  19  2  17
20  Miramar  10 5 3 1 1  4  4  0
30 Santa Cruz  6  5  2 0  3  10  8  2
40 Sport  Campina  0  5 0  0  5  4  23  -19
Próximo jogo 
Amanhã -  1/8 -  Snta Cruz               x   Desportiva 

Classificação

ranga-PE, no dia 12 de agosto, 
no Amigão, e terá o Petroli-
na-PE, fora de seus domínios, 
no dia 25 do próximo mês, no 
Estádio Paulo de Sousa Coelho, 
o Paulo Coelho, no interior per-
nambucano. 

sousa
O treinador Suélio La-

cerda, frisou que a classifi-
cação para a próxima fase 
da Série D do Campeonato 
Brasileiro depende exclu-
sivamente da equipe. De 
acordo com o comandante 
alviverde se o time ganhar 
os dois jogos que restam, no 
Estádio Marizão, contra o 
Vitória da Conquista-BA, no 
próximo domingo, às 16h, 
pela sétima rodada, além do 
Feirense-BA, no dia 26 de 
agosto, o vice-campeão es-

tadual/2012 continuará na 
disputa. 

“Só depende de nós 
para alcançarmos a próxima 
fase e permanecer na com-

petição. Temos que fazer o 
dever de casa e tentar pelo 
menos um empate contra os 
sergipanos”, avaliou. O time 
ocupa a segunda colocação 
do grupo A4, com 8 pontos 
ganhos - o líder é o CSA-AL, 
com 13 – contra 7 do Fei-
rense-BA, que vem logo em 
seguida. 

Sobre a derrota para o 
CSA-AL (2 a 1), no último do-
mingo, no Estádio Rei Pelé, 
em Maceió-AL, o ex-treinador 
do Botafogo afirmou que o 
árbitro pernambucano  Cláu-
dio Marcante prejudicou o 
time paraibano. “No segun-
do gol alagoano ele deixou 
de marcar uma falta a nosso 
favor. Podíamos até empatar, 
mas a arbitragem pernambu-
cana deixou muito a desejar”, 
avaliou. 

O Treze espera contar 
com o zagueiro Gaspareto 
e o meia Júlio César Zabo-
to, na partida contra o Pai-
sandú-PA, no próximo do-
mingo, às 16h, no Estádio 
Amigão, na Serra da Borbo-
rema, pela sexta rodada do 
grupo A da Série C do Cam-
peonato Brasileiro. 

A dupla aguarda a docu-
mentação para ser liberado 
pela Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF) e ficar à 
disposição da comissão téc-
nica. Reforços importantes 
para o time que atuará pela 
segunda vez em seus domí-

nios – empatou com o Cuiabá 
(0 a 0) – na busca da primei-
ra vitória na competição. 

De acordo com o auxi-
liar-técnico, Walter Bahia, 
contar com atletas experien-
tes no elenco é fator impor-
tante para obter os primei-
ros três pontos e tentar sair 
da lanterna, com apenas um 
ponto ganho, em cinco jogos 
disputados. “Com a presen-
ça dos reforços em campo a 
equipe deve melhorar e co-
meçar a reagir na competi-
ção. Acredito na reabilitação 
contra o Paysandu em nos-
sos domínios”, comentou.

Clube espera liberação
de Gaspareto e Júlio

TreZe

A rodada do fim de se-
mana serviu para definir os 
quatro clubes que vão parti-
cipar do quadrangular final 
do Campeonato Paraibano 
da Segunda Divisão. Pelo 
grupo do Litoral, a Desporti-
va já estava classificada e ao 
empatar em 0 a 0 com o Mi-
ramar, manteve a liderança 
do grupo com 13 pontos. O 
resultado também assegurou 
a classificação do clube de 
Cabedelo, que chegou agora 
a 10 pontos e não pode ser 
mais alcançado pelo terceiro 
colocado, o Santa Cruz, que 
tem seis pontos. 

A última rodada desta 
primeira fase começa ama-
nhã com Santa Cruz e Des-

portiva, às 15h15, no Estádio 
Teixeirão, em Santa Rita. A 
outra partida será no sábado, 
provavelmente no mesmo lo-
cal, entre o Miramar e Sport 
Campina.

No grupo do Sertão, o 
Atlético de Cajazeiras, após 
o empate em 1 a 1 contra 
o Picuiense, assumiu a li-
derança do grupo com sete 
pontos, mas ainda poderá 
ser ultrapassado pelo Cru-
zeiro, que tem seis, mas 
ainda vai enfrentar tam-
bém o Picuiense, domingo, 
às 16h, no Estádio Zezão, 
em Itaporanga. Em caso de 
empate ou vitória da Rapo-
sa, o Cruzeiro terminará na 
primeira posição. Os dois 
clubes já estão classificados 
para a próxima fase da com-
petição.

Miramar e Atlético na
fase final do Paraibano

seGUNda diVisÃo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O jogo entre Campinense e Horizonte foi marcado pelo equilibrio e no final deu o rubro-negro: 1 a 0

FOTO: Hiran Barbosa/Divulgação

O técnico 
Freitas 
Nascimento 
terá Warley 
de volta ao 
ataque do 
Campinense

série d - Grupo a3 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Campinense-PB  10  5  3  1  1  6  4  2 
20 Baraúnas-RN  8  5  2  2  1  7  5  2 
30 Horizonte-CE  6  5  1  3  1  5  4  1 
40 Ypiranga-PE  4  5  1  1  3  8  12  -4 
50 Petrolina-PE  3  4  0  3  1  7  8  -1 

Grupo a4
10 CSA-AL  13  5  4  1  0  9  3  6 
20 Sousa-PB  8  5  2  2  1  5  4  1 
30 Feirense-BA  7  5  2  1  2  8  7  1 
40 Itabaiana-SE  4  5  1  1  3  5  8  -3 
50 V. da Conquista  1  4  0  1  3  4  9  -5

Próximos jogos dos representantes paraibanos
Domingo -  5/8 -   Baraúnas  x Campinense
  Sousa   x     V. da Conquista  
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Meia teve uma atuação 
ruim diante do líder
Atlético Mineiro

Abel defende Thiago Neves
MÁ FASE

 O momento não é bom. 
Diante do Atlético-MG, no-
vamente Thiago Neves teve 
uma atuação abaixo do es-
perado e ainda no primeiro 
tempo ouviu vaias de par-
te da torcida. No intervalo, 
mostrou-se chateado e disse 
que falta paciência com ele. 
Abel Braga reconheceu que 
o apoiador não está em boa 
fase, mas saiu em sua defesa.

Segundo o treinador, é 
preciso fazer uma análise 
geral da situação antes de 
criticar. Lembrou a entrega 
do jogador no início da tem-
porada, quando atuou saben-
do que precisaria passar por 
uma artroscopia no joelho 
esquerdo.

O espírito de equipe e 
a aplicação tática de Thiago 
Neves também foram elo-
giados. Se hoje a defesa do 
Fluminense continua como 
a menos vazada do Brasilei-
ro (ao lado da do Galo), para 
Abel isso tem participação 
direta do camisa sete - que 
obedece às orientações de 
pressionar a saída de bola do 
rival e ajudar na marcação 
atrás. Porém, o técnico diz 
que Thiago Neves tem poten-
cial para render mais e acha 
que isso vai acontecer em 
breve.

“O Thiago é um jogador 
que vive e joga para o gru-
po. A entrega é total. É um 
jogador excepcional, mas 
que não vive um momento 
maravilhoso. Só que em ne-
nhum momento ele desiste. 
É de uma inteligência tática 
impressionante. O momen-
to da defesa tem relação 
com essa entrega. A torcida 
espera mais por ele ser um 
jogador diferenciado, mas é 
importante lembrar que ele 
jogou ciente de que precisa-
ria passar por uma cirurgia. 
Essa entrega é fundamental 
para o grupo. Ele pensa mais 
no time do que nele. Vamos 
apoiá-lo sempre. Todos sa-
bem que o momento não é 
espetacular, mas logo, logo, 
isso passa” defendeu.

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Atlético-MG  32  13  10  2  1  25  8  17 

20 Vasco-RJ  30  13  9  3  1  20  11  9 

30 Fluminense-RJ  26  13  7  5  1  22  8  14 

40 Grêmio-RS  24  13  8  0  5  18  12  6

50 Cruzeiro-MG  23  13  7  2  4  17  14  3 

60 Internacional-RS  23  13  6  5  2  18  11  7 

70 São Paulo-SP  22  13  7  1  5  21  16  5 

80 Botafogo-RJ  20  13  6  2  5  22  17  5 

90 Corinthians-SP  16  13  4  4  5  13  13  0 

100 Ponte Preta-SP  16  13  4  4  5  16  17  -1

110 Flamengo-RJ  16  13  4  4  5  16  21  -5 

120 Coritiba-PR  15  13  4  3  6  23  27  -4 

130 Sport-PE  14  13  3  5  5  13  19  -6 

140 Náutico-PE  13  13  4  1  8  17  27  -10

150 Portuguesa-SP  13  13  3  4  6  10  16  -6 

160 Santos-SP  13  13  2  7  4  9  12  -3 

170 Bahia-BA  12  13  2  6  5  11  18  -7 

180 Palmeiras-SP  10  13  2  4  7  13  16  -3 

190 Atlético-GO  9  13  2  3  8  12  25  -13 

200 Figueirense-SC  8  13  1  5  7  13  21  -8

 No último domingo, no 
empate por 0 a 0 com o Bahia, 
em Salvador, pela 13ª roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro, o Corinthians não teve o 
zagueiro Chicão e o atacante 
Emerson Sheik. Ambos foram 
vetados pelo Departamento 
Médico. Mas Tite está confian-
te em poder contar com eles 
contra o Vasco, no próximo 
domingo.

“É difícil falar agora. Va-
mos ver durante a semana, 
porque tem um período mais 
longo de recuperação. Mas 
acredito que sim, eles vão se 
recuperar” falou o técnico, 
logo depois do jogo contra o 
time baiano, no Estádio de Pi-
tuaçu.

A confiança de Tite está 
apoiada na semana sem jogos 
pelo Campeonato Brasileiro. 
Talvez se tivesse que atuar 
amanhã, por exemplo, o Ti-
mão teria novamente o desfal-
que do zagueiro e do atacante. 
Mas com uma semana para 
intensificar a recuperação é 

Emerson e Chicão podem ser
as novidades contra o Vasco

muito provável que ambos re-
tornem.

Chicão, com um problema 
no músculo adutor da coxa es-
querda, foi vetado da partida 
na última sexta-feira. Wallace 
entrou no seu lugar. Já Emer-
son Sheik foi cortado no sába-
do, por conta de um problema 
no tornozelo esquerdo. O jo-
vem Romarinho entrou na sua 

vaga e fez dupla de ataque com 
Jorge Henrique.

Na partida contra o Vas-
co, no próximo domingo, às 
16h, em São Januário, no Rio 
de Janeiro, colocará à prova a 
invencibilidade de cinco jogos 
do Corinthians no Campeona-
to Brasileiro. Após 13 rodadas, 
o Timão tem 16 pontos e está 
na nona colocação.

Emerson foi vetado contra o Bahia, mas deve reaparecer no time

Defesa vascaína
é o ponto forte
da equipe no
Campeonato

 A defesa do Vasco é mo-
tivo de orgulho para o téc-
nico Cristóvão Borges. Não 
apenas a defesa, mas a regu-
laridade. Nos últimos cinco 
jogos, foram quatro vitórias e 
um empate. Nenhum gol so-
frido. Contando o Campeona-
to Brasileiro do ano passado, 
são 38 rodadas com o time 
da Colina entre os quatro pri-
meiros colocados. Fruto do 
trabalho e do empenho táti-
co dos jogadores, na visão do 
treinador.

“A equipe não se desor-
ganiza, continua equilibrada 
mesmo quando é pressiona-
da. Isso é desejo, trabalho. 
Como o campeonato é muito 
duro e disputado, é difícil isso 
acontecer e você manter uma 
regularidade de vitórias. Mas 
já há algumas rodadas temos 
repetido boas atuações, boa 
organização tática e assim 
fica mais fácil obter os re-
sultados. Claro que a equipe 
oscila em alguns momentos, 
mas a força do conjunto é 
muito grande”, disse.

A última vez que o Vas-
co ficou cinco partidas com 
a defesa invicta no Brasilei-
rão foi em 1988. Na ocasião, 
a marca chegou a nove ro-
dadas: contra Bahia, Santos, 
Grêmio, Cruzeiro, Botafogo, 
Corinthians, Coritiba, Guara-
ni e América.

O técnico ressaltou ain-
da outro fator, quando ques-
tionado sobre o fato de, até 
o momento, o Vasco não ter 
sido derrotado atuando fora 
de casa no Brasileiro. 

São Paulo volta
a ficar sem Lucas
mesmo após os
Jogos Olímpicos

 O meia-atacante Lucas 
é reserva na seleção olímpi-
ca do Brasil. Ontem, ele foi 
convocado para o amistoso 
contra a Suécia no dia 15 de 
agosto, partida comemorati-
va ao título mundial de 1958. 
Assim, Lucas desfalcará o São 
Paulo contra o Náutico, pelo 
Brasileiro, no mesmo dia. Ele 
só deve reforçar o time con-
tra a Ponte Preta, três dias 
depois. Conformado com a 
situação, o clube não preten-
de pedir a liberação do joga-
dor. “Em princípio, não cos-
tumamos fazer isso”, afirma 
o vice-presidente de futebol 
João Paulo de Jesus Lopes.

“O Lucas é um dos maio-
res jogadores do Brasil e a gen-
te sempre espera que ele seja 
convocado. Mas não gostamos 
muito, o calendário devia abrir 
janelas quando a seleção se 
exibir para não prejudicar os 
clubes. Mas outros jogadores 
foram convocados e vão des-
falcar seus times também”, de-
clara o cartola.

Recentemente, o presi-
dente do Santos Luís Álvaro 
de Oliveira Ribeiro entrou 
em discussão pública com 
a CBF pelo fato de Neymar 
ser convocado pela seleção 
e desfalcar o clube da Vila. 
Além do Santos, o Internacio-
nal é outra equipe brasileira 
bastante prejudicada pela 
Olimpíada. 

 Antes mesmo de iniciar 
a semana de preparação para 
o jogo contra o Atlético-MG, 
o Flamengo já ganhou um 
problema para o duelo do 
próximo sábado. O volante 
Airton reclamou de dores 
musculares na coxa direita 
no domingo, contra o São 
Paulo, foi substituído ainda 
no primeiro tempo e pode 
desfalcar o rubro-negro para 
a partida diante do líder do 
Campeonato Brasileiro.

O jogador passou por 
exames ainda ontem para 
saber se ficará à disposição 
do técnico Dorival Júnior. O 
volante já está fora da rea-
presentação do elenco nes-
ta tarde e, muito provavel-
mente, dos treinos de hoje 
e amanhã.

Caso não possa atuar no 
sábado, a tendência é que 
Dorival repita a opção uti-
lizada no último domingo. 
Amaral, que vem atuando em 
alguns dos últimos jogos, se-
ria o substituto imediato.

Muralha
Enquanto Airton chegou 

ao Departamento Médico 
ontem, outro jogador está 
saindo e ficará à disposição 
da comissão técnico do Fla-
mengo para a próxima par-
tida. Muralha, recuperado de 
uma inflamação na região do 
púbis, volta aos treinos após 
15 dias afastados.

“Estou muito feliz em 
poder retornar a treinar. É 
muito ruim ficar fora e não 
poder ajudar ao grupo. Estou 
de volta e vou me dedicar ao 
máximo. Como falamos no 
futebol, vou comer a bola”, 
disse o jogador, através de 
sua assessoria de imprensa.

O Flamengo se reapre-
sentou às 15h30 de ontem e 
terá uma semana inteira de 
treinos visando o confronto 
do próximo sábado, contra o 
Atlético-MG. A partida, que 
marca o retorno de Ronal-
dinho Gaúcho ao Rio de Ja-
neiro após a rescisão com o 
rubro-negro, será às 18h30, 
no Engenhão.

Atlético
O técnico Cuca terá três 

desfalques para enfrentar o 
Flamengo. Suspensos pelo 
terceiro cartão amarelo, o 
volante Pierre e o atacante 
Danilinho estão fora do time. 
Já o lateral esquerdo Júnior 
César não deverá atuar, por 
estar emprestado pelo clube 
rubro-negro até o final da 
temporada.

“Temos 22 jogos em 90 
dias, em que você vai preci-
sar muito de elenco. Perdi Jú-
nior César, Danilinho e Pier-
re. Eu preciso ter reposição 
à altura para manter o bom 
futebol que a gente vem jo-
gando”, afirmou o treinador 
atleticano.

Aírton pode desfalcar 
o Fla diante do Atlético

FLAMENGO

Thiago Neves não anda numa boa fase e tem sido vaiado constantemente pela torcida. O técnico Abel confia na recuperação do jogador
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Airton tem reclamado muito de dores musculares na coxa direita



PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS DE POMBAL - CNPJ/CPF N°01612691/0001-47 
Torna público que a requereu SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
Licença de Instalação referente ao contrato de repasse N° 301.179-18/2009 , Obra de construção 
de uma ponte na entrada da cidade, nesta cidade de São Domingos de Pombal - PB. Adeilza 
Soares Freires -

Prefeita.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO – PREGÃO PRESENCIAL 13/2012

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Construção diversos até dezembro de 2012. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2012. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS, 
CONVÊNIOS E PROGRAMAS FEDERAIS: Dotação consignada no orçamento vigente. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2012. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALAGOINHA e COMERCIAL DE FERRAGENS PAULO TOMAZ LTDA – CNPJ: 41.205.725/0001-
01 - R$ 165.806,80 - CT Nº 00129/2012 - 18.07.12.

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2012
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 032/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 
SEMIRREBOQUE (PRANCHA). Data de abertura: 10/08/2012 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Queimadas, à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas, 30 de julho de 2012.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2012

A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 032/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 
SEMIRREBOQUE (PRANCHA). Data de abertura: 10/08/2012 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Queimadas, à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas, 30 de julho de 2012.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: ALFREDO JOSE DE ATAIDE
CPF/CNPJ: 788768344-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$319,43
Cedente: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESIDENCIAL
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038019
Responsavel.: APOLONILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 79014 6664-20
Titulo: DUP PRES SER IN  R$191,54
Cedente: LEONARDO FONSECA RIBEIRO
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037468
Responsavel.: CLARISSA ALBUQUERQUE A. TEIXEI
CPF/CNPJ: 022347034-17
Titulo: DUP VEN MER IND  R$250,32
Cedente: AGROPECUARIA CAMPINENSE LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037819
Responsavel.: COND RES AGUAS DE MARCO
CPF/CNPJ: 013158079/0001-25
Titulo: DUP VENDA MERCR$138,00
Cedente: POLIMASSA ARGAMASSAS LTDA
Apresentante: POLIMASSA ARGAMASSAS LTDA
 
Protocolo: 2012 - 037462
Responsavel.: EDUARDO JORGE NUNES MACHADO
CPF/CNPJ: 007366664-51
Titulo: DUP PRES SER IN  R$400,00
Cedente: CONSTRUTORA RENASCER LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038154
Responsavel.: EMILIA RAQUEL DE SOUSA OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 075010514-37
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$536,00
Cedente: IESP INST DE EDUCACAO SUPERIOR DA P
Apresentante: IESP INST DE EDUCACAO SUPE-
RIOR DA P
 
Protocolo: 2012 - 037915
Responsavel.: ENOQUE DOS SANTOS JUNIOR
CPF/CNPJ: 001338275-69
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.664,42
Cedente: PLANC ANITA MALFATTI EMPREENDIMENTO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038171
Responsavel.: HOMERO JERONIMO LEITE
CPF/CNPJ: 374024804-10
Titulo: DUP VEN MER IND  R$230,00
Cedente: ODESIO DE SOUZA MEDEIROS
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038498
Responsavel.: JL CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ: 005028024/0001-72
Titulo: DUP VEN MER IND  R$750,00
Cedente: RADIO AREIA DOURADA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038074
Responsavel.: JL CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ: 005028024/0001-72
Titulo: DUP VEN MER IND  R$750,00
Cedente: RADIO AREIA DOURADA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038075
Responsavel.: JOAO BATISTA DE LIMA FILHO  FILTROS
CPF/CNPJ: 004788632/0001-12
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.397,83
Cedente: BRAZMOTORS VEICULOS E PECAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038118
Responsavel.: JOSINALDO NUNES BARRETO
CPF/CNPJ: 057676064-12
Titulo: DUP VEN MER IND  R$114,50
Cedente: ART DESIGN PROD OPTICOS LTDA

Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037814
Responsavel.: L M CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ: 013707821/0001-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$695,80
Cedente: MIX BAG IND E COM. DE ARTEFATOS DE
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037880
Responsavel.: MARCO ANTONIO DE JESUS M. 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 034870779-73
Titulo: DUP VEN MER IND  R$230,00
Cedente: ODESIO DE SOUZA MEDEIROS
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038490
Responsavel.: MARCO ANTONIO DE JESUS M. 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 034870779-73
Titulo: DUP VEN MER IND  R$200,00
Cedente: ODESIO DE SOUZA MEDEIROS
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038492
Responsavel.: MARIA LOURDES FREITAS
CPF/CNPJ: 009304606/0001-95
Titulo: DUP VEN MER IND  R$253,47
Cedente: A B S PRODUTOS HOSPITALARES LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 039160
Responsavel.: MARIA LOURDES FREITAS
CPF/CNPJ: 009304606/0001-95
Titulo: DUP VEN MER IND  R$254,34
Cedente: A B S PRODUTOS HOSPITALARES LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 039161
Responsavel.: MICHELINE DE ARAUJO F. DA NO-
BREGA
CPF/CNPJ: 884686824-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$140,00
Cedente: ODESIO DE SOUZA MEDEIROS
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038491
Responsavel.: ODETE JULLIANE P R PEREIRA
CPF/CNPJ: 008178974-29
Titulo: DUP PRES SER IN  R$130,00
Cedente: CONDOMINIO RESIDENCIAL CANOAS II
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037247
Responsavel.: P E S PLANEJAMENTO E SERV 
GERAIS LT
CPF/CNPJ: 005882678/0001-69
Titulo: DUP VEN MER IND  R$216,00
Cedente: INDUSTRIA DE CALCADOS ROGERIO LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038403
Responsavel.: ROSANGELA DE ARAUJO COSTA
CPF/CNPJ: 046099404-26
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 17,00
Cedente: FUNERARIA ROSA DE SARON LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038394
Responsavel.: SIMEY DA CRUZ NASCIMENTO BRITO
CPF/CNPJ: 667395004-87
Titulo: DUP VEN MER IND  R$169,50
Cedente: OSCARINO BARBOSA AZEVEDO FILHO
     Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
 JOAO PESSOA     PB
     Protocolo...: 2012 - 038416

Em razao de que os supracitados devedores nao  
foram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  31/07/2012
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

ASSOCIAÇÃO RURAL DOS CRIADORES DE CAPRINOS E OVINOS DO MUNICÍPIO DE SANTA 
LUZIA/PB – CNPJ Nº 11.229.518/0001-38, Torna público que REQUEREU a SUDEMA – (Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente), a LICENÇA SIMPLIFICADA – Caprinoc. De 
Corte/Leite (500 animais)- Assoc. dos Capriadores de Caprinos/Ovinos- SANTA LUZIA/PB, sob nº 
2012-004461/TEC/LS--0045

FRANCISCO DE ASSIS DE LIMA SOARES – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA 
VOLANTE (Período Eleitoral) CARRO VERANEIO  (PLACA JFO 0535) SÃO MAMEDE/PB, sob 
nº 2012-004464/TEC/AA-0560

FRANCISCO FILHO GOMES DE OLIVEIRA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA 
VOLANTE (Período Eleitoral) CARRO FIAT ESTRADA (PLACA NQG 2544) PASSAGEM/PB, sob 
nº 2012-004455/TEC/AA-0556

ASSOCIAÇÃO DOS APICULTORES DE SANTA HELENA - PB - CNPJ (MF) Nº 03.558.994/0001-54 
A ASSOCIAÇÃO DOS APICULTORES DE SANTA HELENA - PB, vem por intermédio deste aviso, 
comunicar aos interessados que deu entrada junto ao órgão da SUDEMA – PB, em uma licença 
simplificada sob o nº de processo 2012-003377/TEC/LS-0032, no dia 21 de junho de 2012 que tem 
como objetivo a construção de uma unidade de extração de mel. SANTA HELENA, 13 de julho de 
2012. JOSÉ JOZIMAR JUNIOR Presidente.

PEDRO FEITOZA LEITE – CNPJ Nº 16.130.978/0001-08, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade 
Volante Eleitoral, Chevrolet D20 Placa JWO-1619 c/ Reboque Placa HXX-6411/PB, local da atividade 
em Ibiara – PB. Processo: 2012-004329/TEC/AA-0480.

TRANA TRANSPORTES LTDA torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Autorização e Renovação, para Transportes de Substancias 
e/ou Resíduos Perigosos classe.I,II-A situado a na BR-116 KM 9 nº9800 - A Bairro: Jangurussu 
CEP:60.870-812 Fortaleza-ce e em todo estado da Paraíba, Municipio-UF – PB.

LUCIETE GOMES DE OLIVEIRA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental de Veiculo propaganda Volante 
(período eleitoral) Carro CHEVROLET C 14 (Placa MNH 7311) MÃE D’AGUA/PB, sob nº 2012-
004398/TEC/AA-0525

SEVERINO BATISTA DO NASCIMENTO NETO – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental de Veiculo propaganda 
Volante (período eleitoral) Carro CELTA (Placa DSX 5851) UIRAUNA/PB, sob nº 2012-004396/
TEC/AA-0523

MARCOS DE TAVARES GONÇALVES – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental de Veiculo propaganda Volante (perí-
odo eleitoral) Carro FIAT UNO (Placa KCF 3288) UIRAUNA/PB, sob nº 2012-004393/TEC/AA-0520

MANOEL FERREIRA DE CALDAS NETO – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendên-
cia de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – ATIVIDADE PUBLICIDADE (perí-
odo eleitoral) Carro KOMBI (Placa CAU 1829) ITAPORANGA/PB, sob nº 2012-004413/TEC/AA-0534

UBIRATAN XAVIEL LINS – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – ATIVIDADE PUBLICIDADE (período 
eleitoral) CARRO FIAT UNO MILLE (Placa HWZ 4771) VISTA SERRANA/PB, sob nº 2012-004321/
TEC/AA-0473

PEDRO PINHEIRO DA SILVA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – ATIVIDADE PUBLICIDADE (período 
eleitoral) CARRO CHEVROLET D-20 (Placa BOO 9413) VISTA SERRANA /PB, sob nº 2012-
004436/TEC/AA-0547

ANTONIO DUARTE SANTANA FILHO – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendên-
cia de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA VOLANTE 
(Período Eleitoral) CARRO CHEVROLET D-20 (PLACA MNN 5420) BOA VENTURA/PB, sob nº 
2012-004439/TEC/AA-0548

OTÁVIO PIRES DE LACERDA NETO– Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA VOLANTE (Período 
Eleitoral) CARRO FORD F4000 (PLACA MZL 0375) SANTA TEREZINHA/PB, sob nº 2012-004425/
TEC/AA-0540

AUTO POSTO INTERMARES LTDA - CNPJ/CPF: 41.198.466/0001-20 Torna público requereu 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, uma Licença de Alteração da 
L.O, sob numero de processo  2012-003624, em João Pessoa, 04 de JULHO 2012. Para a Implan-
tação de piso d ilh de abastecimento em concreto com drenagem para caixa separadora de água 
e óleo e troca de Tanques. Na(o) Av. BR 230, KM 09, QUADRA 74, LOTES 11 Á 14, Intermares, 
Cabedelo - UF: PB. CEP: 58.319-000
  
ALEXANDRE DE SÁ GADELHA  - CNPJ/CPF: 918.593.014-87 Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1874/2012 
em João Pessoa, 13 de Julho 2012 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: TRANSPORTE DE 
COMBUSTIVEIS EM GERAL, CAMINHÃO COM PLACA MYM - 2874. Na(o) em todo estão da 
Paraíba.   Municipio: SOUSA - UF: PB. Processo: 2012-002696/TEC/AA-0235

MARCELO CARTAXO JÁCOME – CPF N° 032.670.454-1,  torna público que  requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licença de operação para o Residencial Ana Luiza II, situado a 
Rua Doméstica Tereza A. Barbosa – Colibris, QD 28 Lote 130 – João Pessoa/PB

SIGA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ n° 15.824.342/0001-01, torna público 
que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença Prévia, para o Residencial 
Ana Maria I, situado a Rua Antonio Limeira de Farias, Quadra 08 – Lote 58 – Cidade dos Colibris 
João Pessoa/PB

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO 
Avisamos ao público em geral, Comércio, Repartições Públicas, Bancos, Cartórios em geral, 
que a Procuração Pública, lavrada nas Notas do Cartório Travassos – 4° Ofício, da cidade de 
João Pessoa-PB, no Livro n° 324 às Folhas n°165 em data de 18/10/2011, outorgada pela Igreja 
Evangélica Assembléia de Deus Campo do Guará 8ª Região  - CNPJ N° 08.607.905/0001-36, com 
sede Regional na Rua Pastor Antonio Inácio de Freitas n° 152 – Jardim Planalto, Santa Rita/PB, 
comunica que a partir desta data fica sem efeito, para qualquer ato que a mesma venha a praticar 
civil e/ou criminalmente, pelo Sr. CARLOS ANTONIO DA SILVA- CPF N° 645.837.244-20. João 
Pessoa, 30 de julho de 2012.

PEDRO FEITOZA LEITE – CNPJ Nº 16.130.978/0001-08, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade 
Volante Eleitoral, Chevrolet D20 Placa JWO-1619 c/ Reboque Placa HXX-6411/PB, local da atividade 
em Ibiara – PB. Processo: 2012-004329/TEC/AA-0480.

PEDRO FEITOZA LEITE – CNPJ Nº 16.130.978/0001-08, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade 
Volante Eleitoral, Chevrolet D20 Placa JWO-1619 c/ Reboque Placa HXX-6411/PB, local da atividade 
em Ibiara – PB. Processo: 2012-004329/TEC/AA-0480.

TRANSPORTADORA FLOTILHA LTDA – CNPJ/CPF Nº 61.425.849/0001-00, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental 
nº 1499/2012 em João Pessoa, 13 de junho de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: SP-EJW 
6128 SP-EJW 6159 SP-EJW 5765 SP-EJW 6126 SP-EJW 5764 – SP-EJW-5908SP, EJW-6132SP-
-EJW-14SP, EJW-5912SP – EJW-5782SP – EJW-6122SP – EJW-5737SP, EJW5734SP E EJW-
8159, - Em Todo Estado da Paraíba Município: - UF: PB. Processo: 2012-001792/TEC/AA-0216.

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE
Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 

3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANTONIO DONIZ BISPO SANTOS ME
CPF/CNPJ: 014763073/0001-40
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.774,40
Cedente: ROVITEX IND COM DE MALHAS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038696
Responsavel.: ARTHUR HENRIQUE GOMES FI-
GUEIREDO
CPF/CNPJ: 014678046/0001-79
Titulo: DUP VEN MER INDR$287,50
Cedente: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038010
Responsavel.: CARLOS EDUARDO SOUZA DE 
CASTRO ME
CPF/CNPJ: 015254754/0001-45
Titulo: DUP VEN MER INDR$495,00
Cedente: KILUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037203
Responsavel.: COML DE ALIM BONFIM LTDA
CPF/CNPJ: 012680083/0002-77
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.690,39
Cedente: TRAMONTINA NORDESTE S/A
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037562
Responsavel.: CARLOS EDUARDO SOUSA DE 
CASTRO ME
CPF/CNPJ: 015254754/0001-45
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.037,43
Cedente: PRENER COMERCIO DE MATERIAIS ELETRI
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038091
Responsavel.: CARLOS EDUARDO SOUSA DE 
CASTRO ME
CPF/CNPJ: 015254754/0001-45
Titulo: DUP VEN MER INDR$5.860,81
Cedente: PRENER COMERCIO DE MATERIAIS ELETRI
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB 
Protocolo: 2012 - 038131
Responsavel.: EXATA CONSERVACAO E LIMPEZA 
LTDA
CPF/CNPJ: 009024478/0001-26
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.104,00
Cedente: GRAN SECURITIZADORA DE RECEBIVEIS S
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038950
Responsavel.: ENEROIL TAMBAU COMERCIO DE 
COMBUSTI
CPF/CNPJ: 004200651/0001-86
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.042,56
Cedente: DISTRIBUIDORA DE DOCES PARAIBA LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038789
Responsavel.: KARLA LOUREIRO DE ARAUJO ELOY
CPF/CNPJ: 021225464-25
Titulo: DUP VEN MER INDR$688,67

Cedente: MANAIRA TURISMO LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038667
Responsavel.: LA TERTULIA RECEPCOES LTDA
CPF/CNPJ: 011350712/0001-57
Titulo: DUP VEN MER INDR$163,86
Cedente: FRIGELAR COMERCIO E DISTRIBUICAO S.
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037986
Responsavel.: MARIA VALBIA BARBOSA SILVA
CPF/CNPJ: 667076255-00
Titulo: DUP VEN MER INDR$865,00
Cedente: METALURGICA J PINTO LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 036964
Responsavel.: MARCIO ANDRE RIBEIRO LOPES
CPF/CNPJ: 027266674-22
Titulo: DUP VEN MER INDR$700,00
Cedente: VIVENTO COMERCIO MOVEIS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038668
Responsavel.: MERIDIONAL ENGENHARIA CIVIL LTDA
CPF/CNPJ: 070093687/0001-32
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.244,92
Cedente: ALUMIFER ALUMINIO E FERRO LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038099
Responsavel.: NAYARA KELLY RODRIGUES
CPF/CNPJ: 088118624-42
Titulo: DUP PRES SER INR$189,88
Cedente: COMPLETA CONSULTORIA E SERVICOS LTD
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038534
Responsavel.: REX CONSTLTDA
CPF/CNPJ: 012692086/0001-40
Titulo: DUP VEN MER INDR$230,00
Cedente: RENTAL PROJECTA SERVICOS E LOCACAO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 037739
Responsavel.: SINVAL LAUREANO DA SILVA
CPF/CNPJ: 170414309-87
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.460,00
Cedente: PETROLEO SUAPE LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038104
Responsavel.: SINVAL LAUREANO DA SILVA
CPF/CNPJ: 170414309-87
Titulo: DUP VEN MER INDR$500,00
Cedente: PETROLEO SUAPE LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 038040
Responsavel.: VALDIRENE GOMES DE LIMA
CPF/CNPJ: 023332294-97
Titulo: DUP VEN MER INDR$800,00
Cedente: VILMAR FERREIRA PACHECO
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
 JOAO PESSOAPB
Protocolo...: 2012 - 037716

Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  31/07/2012
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS DE SERVIÇOS DE SAÚDE DO 
ESTADO DA PARAÍBA

C.NPJ. 10.733.384/0001-05
RUA CLARICE JUSTA, 165 – TORRE – JOÃO PESSOA-PB CEP 58.040-070  

TEL (83) 3262 – 0222  TEL/FAX: 3221-5350/ 8721-6504
www.hotmail.com / www.gmail.com

sindesep-pb.org
 

EDITAL

O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos de Serviços de Saúde do Estado da Paraíba, 
no uso das atribuições estatutárias, convida, em primeira convocação, todos os membros da categoria 
(empregados em serviços de saúde), a participarem da ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
para aprovação de proposta de Contratação Coletiva 2012/2014, com a UNIMED JOÃO PESSOA, 
que se realizará no dia 04 de Agosto de 2012, às 14:00 horas (quatorze horas), no Auditório do 
Colégio Liceu Paraibano, sito à Avenida Pres Getúlio Vargas, 450 Bairro: Centro João Pessoa - PB 
CEP: 58013-240. O objetivo desta ASSEMBLÉIA é apreciar e deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

1 - Proposta de Acordo Coletivo de Trabalho; 
2 - Autorização para Instalação do Dissídio.

João Pessoa - PB, 31 de Julho de 2012.

ROBERTO DE ANDRADE LEÔNCIO
PRESIDENTE DO SINDESEP-PB

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 14.05.12.609 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 048/2012
DATA DE ABERTURA: 10/08/2012 - ÀS 10:00h.
REGISTRO CGE Nº 12-01072-9
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE COFFEE BREAK E 

ALMOÇO PARA REALIZAÇÃO DO CURSO DE CAPACITAÇÃO DE ACS´S EM SAÚDE DO TRA-
BALHADOR DE CATOLÉ DO ROCHA-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 060 – Convênio CEREST (fundo a fundo). Consultas com a Pregoeira e a sua 
equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h.e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 
3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 30 de julho de 2012.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial
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POÇÕES EMPREENDIMENTO IMOBILIÁRIO SPE LTDA – CNPJ/CPF Nº 15.340.589/0001-44, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
Prévia nº 1916/2012 em João Pessoa, 17 de julho de 2012 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
Loteamento com 83 lotes acima de 1.000 m², na Fazenda Poções Município: Alagoinha – UF: PB. 
Processo: 2012-003042/TEC/LP-0845.

L J L CONSTRUÇÃO INC. LOC. E CONS. LTDA – CNPJ Nº 07.698.967/0001-38, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação=LI – Nº 225/2011 - Conclusão de Edificação Multifamiliar com 36 Unidades Habitacio-
nais AS – 5.985,77m² - Gramame – João Pessoa – PB. Processo: 2012-004325/TEC/LO-3360. 
(Republicado por Incorreção).

GILBERTO LIRA MACHADO – CPF Nº 236.985.004-34, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – Kombi – Placa – KGS – 4086-PE – Percurso: Bayeux – PB e Região. 
Processo: 2012-004428/TEC/AA-0542.

CARLOS LINDACI ELIAS DE OLIVEIRA – CPF Nº 768.373.004-15, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Propaganda Volante Eleitoral 2012 – GOL-Placa-MNX-1226-PB - Percurso: Bayeux-PB e Região. 
Processo: 2012-004427/TEC/AA-0541.

UNIDAS TRANSPORTE E TURISMO LTDA – CNPJ Nº 09.250.085/0001-30, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Opera-
ção, para Renovação da Licença de Operação nº 3635/2010/PROC. Nº 2010-006140 – Transporte 
Urbano de Passageiros/Oficina e Lava Jato – AC: 2.000m², situado a Av. Diógenes Chianca, S/N 
Bloco “A” BR 230 km 23 - Água Fria – João Pessoa – PB. Processo: 2012-003644/TEC/LO-3197.

SANTA MARIA TRANSPORTES E FRETAMENTOS LTDA – CNPJ Nº 00.171.428/0001-05, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Re-
novação da Licença de Operação nº 41/2011/PROC. Nº 2010-006046 – Transporte de Passageiros 
– AC:981,26m², situado a Rua Indl. Luiz Carlos Crispim Pimentel, 309 BR 101 – Costa e Silva – João 
Pessoa – PB. Processo: 2012-003642/TEC/LO-3196.

TRANSNACIONAL – TRANSPORTE NACIONAL DE PASSAGEIROS LTDA – CNPJ Nº 
12.613.006/0001-13, torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação nº 3634/2010/PROC. Nº 2010-006142 
– Transporte Urbano de Passageiros/Oficina e Lava Jato – AC: 2.000m², situado a Av. Diógenes 
Chianca S/N BR 230 km 23 Água Fria – João Pessoa – PB. Processo: 2012-003646/TEC/LO-3198.

TRANSPORTE RODOVIARIO NORDESTINO LTDA – CNPJ Nº 09.383.084/0001-64, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
Licença de Operação Nº 3314/2010/PROC. Nº 2010-006146 – Transporte de Combustíveis – AC: 
1700,0m², situado a Rua Duque de Caxias, 270, Centro – Cabedelo – PB. Processo: 2012-003639/
TEC/LO-3195.

MARCOS FARIAS DE FRANÇA – CPF Nº 928.275.354-91, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – Prisma-Placa:MOP-6563-PB - Percurso : Santa Rita-PB e Região. Processo: 
2012-004412/TEC/AA-0533.

CLORIS MONTEIRO VIEIRA DE MELO (FAZENDA OITEIRO) – CNPJ/CPF Nº 323.549.084-15, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 1968/2012 em João Pessoa, 19 de julho de 2012 – Prazo: 1095 dias. Para a atividade 
de: Piscicultura, o projeto é composto por 10 (dez) viveiros, uma lagoa de sedimentação com 4,00 
há e 1,46 há com infraestrutura, totalizando uma área útil de 15,46 há, na Fazenda Oiteiro – São 
Miguel do Taipú Município: SÃO MIGUEL DE TAIPÚ – UF: PB. Processo: 2011-002646/TEC/LO-0830.
MARIA DO CARMO LIRA – CPF Nº 477.912.924-91, torna público que requereu à SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade Volante 
Eleitoral, GOL Placa MNV-8737/PB – Percurso em toda Região de Santa Rita – PB. Processo: 
2012-004384/TEC/AA-0513.

INFOCENTRO INFORMÁTICA LTDA – CNPJ Nº 00.633.694/0001-02 e Inscrição Estadual nº 
16.108.451-6, comunica o extravio dos Talões, modelo 1, constantes as Notas Fiscais de nº 000.001 
a 000.500. Conforme Boletim de Ocorrência de 26 de julho de 2012.

COMUNICADO
LOURENÇO JOSÉ DE ALMEIDA-ME – CNPJ Nº 00.866.021/0001-94, comunicado e desapare-
cimento de equipamento de emissão de Cupom Fiscal da marca DISMAC Nº Série 95100416, 
conforme Boletim de Ocorrência de 30.07.12.

EDR CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 02.598.608/0001-95, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença 
de Instalação, para atividade de Edificação Multifamiliar com 02 (dois) blocos, 36 (trinta e seis) 
apartamentos/bloco, piscina, salão de festas, portaria e sistema de tratamento de esgoto composto 
de fossa séptica e sumidouro prismático, situada nos Lotes 01, 02, 03 e 04 B – Loteamento Bela 
Vista – Gleba LXI – Praia de Ponta de Campina – Cabedelo – PB.

RUY ANTONIO DE OLIVEIRA MENDONÇA – CPF Nº 668599.808-34, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Propaganda Volante Eleitoral 2012 – Kombi-Placa-KFF-1149-PB – Percurso: Cabedelo-PB.

CAMILA MARIA SOARES DOS SANTOS – CPF Nº 061.273.364-57, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Pro-
paganda Volante Eleitoral 2012 – MINI TRIO-Placa:MM0-1592-PB – Percurso: - Em Todo Estado 
da Paraíba. Processo: 2012-004392/TEC/AA-0519.

CAMILA MARIA SOARES DOS SANTOS – CPF Nº 061.273.364-57, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Propaganda Volante Eleitoral 2012 – MINI TRIO-Placa: CNE-5334-PB – Percurso: Em Todo Estado 
da Paraíba. Processo: 2012-004394/TEC/AA-0521.

JOÃO RIBEIRO DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 753.502.624-91, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2143/2012 
em João Pessoa, 26 de julho de 2012 – Prazo: 120 dias. Para a atividade de: Publicidade Volante 
– Em Toda Cidade - Município: MAMANGUAPE – UF: PB. Processo: 2012-004024/TEC/AA-0342.

ANTÔNIO GONÇALO DE ARAÚJO – torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda Volante Eleitoral. Kombi 
Placa MXV-8783/RN – Percurso Mataraca-PB. Processo: 2012-004444/TEC/AA-0550.

JUAREZ BATISTA DA SILVA – torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda Volante Eleitoral. Kombi Placa 
MXQ-9872/RN – Percurso Mataraca – PB. Processo: 2012-004442/TEC/AA-0549.

FRANCISCO DE ASSIS FERNANDES – CPF Nº 360.343.474-91, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Pro-
paganda Volante Eleitoral, Caminhão F4000 Placa KIM-7940-PB – Percurso São José dos Ramos 
– PB. Processo: 2012-004433/TEC/AA-0545.

PVC – CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 11.294.166/0001-84, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização da 
Licença de Operação para o Residencial Jasmin, situado na Rua Raimundo Antônio de Carvalho, 
Lote 085 Quadra 223 do Condomínio Horizontal Novo Milênio, nesta capital.

PLANALTO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES LTDA – ME – CNPJ Nº 
14.547.859/0001-20, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Alteração – Instalação de Piso em concreto e caixas SEP. de 
óleo – AC: 1.124.15m² , situado a Rodovia BR 230 S/N – Bairro Popular - Planalto Santa Rita - PB. 
Processo: 2012-004386/TEC/LA-0201.

 AFRANIO DE SOUZA BRANCO FILHO – CNPJ Nº 16.135.728/0001-60, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Publicidade Volante Eleitoral. GOL Placa MVF-7495/AL – Percurso em Toda região de Lucena – PB. 
Processo: 2012-004390/TEC/AA-0517.

ELITON GOMES DE LUNA – CPF Nº 034.511.244-08, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade 
Volante Eleitoral. Kombi Placa MYB-1368/PB – Em todo Estado da Paraíba. Processo: 2012-
004313/TEC/AA-0466.

ETEVEPA EMP. DE TECNOLOGIA VEIC. DA PB LTDA – CNPJ Nº 04.956.720/0001-86, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Li-
cença de Operação – Emp. De inspeção de Segurança veicular Ac-1.450m² - situado a Rua Maria 
Leopoldina do Egito nº 312 – Distrito Industrial de Mangabeira – João Pessoa – PB. Processo: 
2012-004451/TEC/LO-3379.

CRISTIANO CAVALCANTE DA SILVA – CPF Nº 025.925.304-95, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental=Propaganda 
Eleitoral 2012=Veículo FORD-F350-Placas: KFF-5661 – (Potência: 300-WATTS) – Local da Atividade: 
- “Em todo Estado da Paraíba”= Processo: 2012-004453/TEC/AA-0555.

ANDRE LOUIS DUARTE DE LEMOS – CNPJ/CPF Nº 023.793.744-14, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
1963/2012 em João Pessoa, 19 de julho de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação 
Mulktifamiliar C/02 Unidades Habitacionais, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa 
séptica e sumidouro), na Rua Projetada S/N, QD 08, LT 265, Loteamento Cidade Feliz, Tibiri II 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-003609/TEC/LO-3184.

ANDRE LOUIS DUARTE DE LEMOS – CNPJ/CPF Nº 023.793.744-14, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
1976/2012 em João Pessoa, 19 de julho de 2012- Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação 
Multifamiliar C/02 Unidades Habitacionais, dotado e sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica 
e sumidouro), na Rua Projetada S/N, QD 08, LT 264, Loteamento Cidade Feliz, Tibiri II Município: 
SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-003608/TEC/LO-3183.

RAIMUNDO NONATO SARAIVA DE SOUZA – CPF Nº 726.861-384-91, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Propaganda Volante Eleitoral 2012 – Caminhão – Placa:MON-4103-PB – Percurso: Em todo Estado 
da Paraíba. Processo: 2012-004457/TEC/AA-0557.

AROLDO DE LIMA – CPF Nº 903.744-874-72, torna público que requereu à SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade Volante Eleitoral. 
Kombi Placa MMR-8433/PB – Percurso Mamanguape – PB. Processo: 2012-004452/TEC/AA-0554.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE – CNPJ/CPF Nº 08.924.011/0001-70 Torna 
Público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 1860/2012 em João Pessoa, 13 de Julho de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a Atividade 
de: Aterro Sanitário Simplificado Na(o) – Sítio Serrinha – Zona Rural Município: Monte Horebe – UF: 
PB. Processo: 2012-003105/TEC/LI-1495.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE ABERTURA DOS ENVELOPES DE HABILITAÇÃO
Tomada de Preços n° 06/2012
O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação,  designada 

pela Portaria nº 141/2012, torna público, para conhecimento de todos os interessados, que a 
abertura dos envelopes de habilitação do referido processo, ocorrerá em sessão pública no dia 
31/07/2012, às 15:00h.

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Admi-
nistrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo telefone 
0(xx)            83-3423-3610      

PATOS - PB, 30 de julho de 2012.
Roberto Silva Medeiros
Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 14:30 horas do dia 10 de Agosto de 
2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamen-
tos destinados à Secretaria de Meio Ambiente para o Programa de Coleta Seletiva do Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 07. Informações: no horário das 13:00 as 18:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3120.
Cabedelo - PB, 30 de Julho de 2012

JURINEZ ALBUQUERQUE PRAXEDES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2012
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 032/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE SEMIRREBO-
QUE (PRANCHA). Data de abertura: 10/08/2012 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Quei-
madas, à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas, 30 de julho de 2012.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2012
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 032/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE SEMIRREBOQUE 
(PRANCHA). Data de abertura: 10/08/2012 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Queimadas, 
à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas, 30 de julho de 2012.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Agosto de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de ma-
nutenção preventiva e corretiva dos materiais médicos hospitalares e odontológicos pertencentes 
as UBS, Hospital Municipal e SAMU deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Rio Tinto - PB, 30 de Julho de 2012

JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2012
A Prefeitura Municipal de Livramento, através de seu Pregoeiro, torna público que realizará, dia 

13/08/2011, às 08:00hs, licitação, tipo menor preço por lote, objeto: Sistema de Registro de Preços 
para Aquisição Parcelada de Medicamentos. O edital está disponível na Sala da CPL, prédio da 
Prefeitura sediada a Rua Min. José Américo, 386, centro, Livramento – PB, das 08:00 as 13:00, 
em dias úteis. Tel: (83) 3477-1042.

Livramento, 30 de julho de 2012.
Adriano Alexandre César Leite

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/12

OBJETO: Execução dos serviços de construção de uma unidade de educação infantil, neste 
município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - SC Santarem Construções Ltda. - R$.1.383.308,78; e 
2º - Paralelo Construções e Serviços Ltda. - R$.1.387.741,04. EMPRESAS INABILITADAS: Cofem 
Construções, Serviços e Tecnologia Ltda.; Construtora Costa e Silva Ltda.; Construtora e Serviços 
de Limpeza CRC Ltda.; Serra Construções e Serviços Ltda. - ME; e Seta Construções Ltda. - ME. 
Saliente-se que o respectivo envelope proposta da Construtora Costa e Silva Ltda., continha apenas 
planilhas com descrição, unidade e quantitativos de serviços de engenharia, sem assinatura e sem 
identificação da empresa. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá 
- PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Ingá - PB, 30 de julho de 2012.
ANDRESSA RAFAELA ARAÚJO NÓBREGA - Presidente da CPL

Consórcio Intermunicipal de Saúde Do Curimataú Paraibano – CIMSC
Rua: Alcides Souto, 106, Castelo Branco, Cuité PB

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2012
Consórcio Intermunicipal de Saúde do Curimataú Paraibano CIMSC, comunica que HOMOLO-

GOU e ADJUDICOU nesta data a o objeto: à contratação de empresa prestadoras de serviços em 
realização de Exames de Ultrassonografias em Geral nos Polos de Cuité e Picuí PB, tipo como base 
preço pela tabela do SUS desta licitação em favor da empresa CEMAUS – CENTRO DE ESTUDOS 
E MAMA E ULTRASSONOGRAFIA LTDA, CNPJ 13.806.635/0001-22, somando um valor total de 
R$ 260.400,00. Demais informações, 83-3372-2189. 

Cuité/PB, 30 de julho de 2012.
José Antônio Vasconcelos Costa

Presidente do CIMSC

Consórcio Intermunicipal de Saúde Do Curimataú Paraibano – CIMSC
Rua: Alcides Souto, 106, Castelo Branco, Cuité PB

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2012
Consórcio Intermunicipal de Saúde do Curimataú Paraibano CIMSC, comunica que HOMOLO-

GOU e ADJUDICOU nesta data a o objeto: à contratação de empresa prestadoras de serviços em 
no fornecimento de Combustíveis Liquido para os veículos do Consórcio Intermunicipal de Saúde 
do Curimataú e Seridó Paraíbano  Polo Cuité PB, tipo menor preço em favor da empresa PARE-
LHAS GÁS LTDA, CNPJ 24.206.617/0016-02, somando um valor total de R$ 11.928,00. Demais 
informações, 83-3372-2189. 

Cuité/PB, 30 de julho de 2012.
José Antônio Vasconcelos Costa

Presidente do CIMSC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DOS CONTRATOS
OBJETO: Locação de veículos de passeio, ano/mod a partir de 2000, com motorista e combustível 

- Araruna/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2012. DOTAÇÃO: Orçamento 
de 2012: Recursos Próprios do Município de Araruna/FUNDEB 40%/MDE/FMS/FMAS - 02:010 - 
GABINETE DA PREFEITA - 02.061.0002.2002/04.122.0002.2003/04.122.0002.2089 - ELEMENTO 
DE DESPESA: 33903600 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA; 02:020 
- SECRETARIA DE PLANEJAMENTO, ADMINISTRAÇÃO, FINANÇAS E RECEITA MUNICIPAL 
- 04.122.0002.2006/04.129.0002.2008 - ELEMENTO DE DESPESA: 33903600 - OUTROS SER-
VIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA; 02:050 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA, 
DESPORTOS E LAZER - 12.361.0005.2022/12.361.0005.2023/13.392.0018.2033/27.813.0032.2
035 - ELEMENTO DE DESPESA: 33903600 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
FÍSICA; 02:060 - SECRETARIA DE SAÚDE - 10.302.0012.2043 - ELEMENTO DE DESPESA: 
33903600 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA; 02:070 - SECRETARIA DE 
CIDADANIA, TRABALHO, ASISSTÊNCIA SOCIAL E JURÍDICA - 08.244.0033.2051 - ELEMENTO 
DE DESPESA: 33903600 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA; 02:090 - 
SECRETARIA DE TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO RURAL - 20.601.0011.2019/2
3.695.0038.2097 - ELEMENTO DE DESPESA: 33903600 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA FÍSICA e 02:110 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 08.244.0033.2052 
- ELEMENTO DE DESPESA: 33903600 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSI-
CA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Araruna e: CT Nº 00076/2012 - 27.07.12 - ALEXANDRE SEVERIANO AMORIM - R$ 
10.400,00 CT Nº 00077/2012 - 27.07.12 - EDGAR PEREIRA DOS SANTOS - R$ 6.400,00 CT Nº 
00078/2012 - 27.07.12 - EDINALDO GOMES DE FREITAS - R$ 5.600,00 CT Nº 00079/2012 - 
27.07.12 - FÁBIO DA COSTA SOUSA - R$ 12.800,00 CT Nº 00080/2012 - 27.07.12 - FRANCISCA 
FELIPE DE SOUZA - R$ 10.000,00 CT Nº 00081/2012 - 27.07.12 - GILDEMAR CLEMENTINO 
DA COSTA - R$ 20.000,00 CT Nº 00082/2012 - 27.07.12 - JEELSON FERREIRA DA CRUZ - R$ 
11.200,00 CT Nº 00083/2012 - 27.07.12 - JOÃO EVANGELISTA DE PONTES - R$ 7.200,00 CT Nº 
00084/2012 - 27.07.12 - LUCAS ARAUJO DE LIMA - R$ 8.000,00 CT Nº 00085/2012 - 27.07.12 - 
MARTINIANO DE PONTES PEREIRA - R$ 18.000,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
 HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 02*9/2012, referente a 
Licitação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N 015/2012 de 09 de julho 
de 2012, com abertura para 24 de julho de 2012, às 16:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Uiraúna,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais (ou vez 
que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos do Art. 
43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica convocado a(s) Empresas: 
CARLOS ALBERTO FIGUEIREDO BARBOSA - ME , inscrita no CNPJ/MF n.º 14.455.769/0001-09, 
e INSC. EST. nº. 16.191.276-1, estabelecida à Rua Francisco Euclides Fernandes,131 - Centro, 
Uiraúna, Estado da Paraíba , cujo valor da proposta é de R$ 21.220,00(Vinte e Um Mil, Duzentos e 
Vinte Reais );para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos 
do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

Uiraúna PB, 30 de Julho de 12012.
Geraldo Luiz de Araújo
Prefeito Constitucional

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N204/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 22/08/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de gases medicinais, destinado ao Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques - CPAM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01027-5
João pessoa, 30 de julho de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N208/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 15/08/2012 às 14:00 horas para:

Contratação de empresa para serviço de limpeza de fossa e desobstrução de esgoto, destinado a 
Fundação do Desenvolvimento da Criança e do Adolescente - FUNDAC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01028-3
João pessoa, 30 de julho de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N234/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 17/08/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de hortifrutigranjeiros, destinado a Policia Militar do Estado da Paraiba - PMPB, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01064-6
João pessoa, 30 de julho de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N210/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 22/08/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de material de consumo (gêneros alimentícios, carnes e derivados), destinado a 
Fundação Casa do Estudante da Paraiba - FUNECAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01076-2
João pessoa, 30 de julho de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE RETIFICAÇÃO DE ANEXO DE EDITAL

PROCESSO Nº 27.02.12.503 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 051/2012
REGISTRO CGE Nº 12-01005-0
OBJETO: AQUISIÇÃO DE LEITE EM PÓ (FÓRMULA INFANTIL) PARA ATENDER A GERÊNCIA 

OPERACIONAL DAS DST/AIDS E HEPATITES VIRAIS.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que foi acrescentado o 
termo 1º SEMESTRE às especificações do Anexo I do instrumento convocatório. O Edital está dis-
ponível na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, 
João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e 
a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h.e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 
83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 26 de julho de 2012.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial
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SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS DE SERVIÇOS DE SAÚDE DO 
ESTADO DA PARAÍBA

C.NPJ. 10.733.384/0001-05
RUA CLARICE JUSTA, 165 – TORRE – JOÃO PESSOA-PB CEP 58.040-070  

TEL (83) 3262 – 0222  TEL/FAX: 3221-5350/ 8721-6504
www.hotmail.com / www.gmail.com

sindesep-pb.org

EDITAL

O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos de Serviços de Saúde do Estado da Para-
íba, no uso das atribuições estatutárias, convida, em primeira convocação, todos os membros da 
categoria dos Empregados em Hospitais e Casas de Saúde, do plano da CNTC, com abrangência 
territorial em PB, com EXCEÇÃO dos Enfermeiros no município de João Pessoa, que se encontra 
em sub judice; sendo a decisão favorável ao Sindicato, a categoria será abrangida pela presente 
convenção, a participarem da ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, para aprovação de 
proposta de Contratação Coletiva 2012/2014, que se realizará no dia 04 de Agosto de 2012, às 
14:00 horas (quatorze horas), no Auditório do Colégio Liceu Paraibano, sito à Avenida Pres. Getúlio 
Vargas, 450 Bairro: Centro João Pessoa - PB CEP: 58013-240.. O objetivo desta ASSEMBLÉIA é 
apreciar e deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

1 - Proposta de Convenção Coletiva de Trabalho; 
2 - Autorização para Instalação do Dissídio.

João Pessoa - PB,  31 de Julho de 2012.
ROBERTO DE ANDRADE LEÔNCIO

PRESIDENTE DO SINDESEP-PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
EXTRATO DE CONTRATO

30/07/2012
PROCESSO Nº  029/2012
PREGÃO PRFESENCIAL N 015/2012.   
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE COMPUTADORES E PERIFERICOS, DESTI-

NADOS AO USO DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO.
PARTES:  PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA e,
                CARLOS ALBERTO FIGUEIREDO BARBOSA - ME
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE COMPUTADORES E PERIFERICOS, DESTINADOS 

AO USO DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO, subordinados a Secretaria Municipal 
da Administração.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 21.220,00 (Vinte 
e Um Mil, Duzentos e Vinte Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 4.4.90.52 
– Equipamentos e Material Permanente. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/012/2012.
SIGNATÁRIOS:

GERALDO LUIZ DE ARAUJO - Pela PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
CARLOS ALBERTO FIGUEIREDO BARBOSA – ME – Pela Contratada
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